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ПРАВО Верховный суд разрешил 
конфискацию компьютера 
за распространение свастики

Удалили из Сети

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России при-
знал законной конфискацию 
компьютера за распространение 
его владельцем нацистской сим-
волики в Интернете. 

За год число граждан, нака-
занных за размещение в Сети на-
цисткой или экстремистской 
символики, выросло в два с по-
ловиной раза. При этом суды не-
редко не только штрафовали 
граждан, но и конфисковывали 
компьютеры, через которые в 
Сеть попадали запрещенные 
знаки.

Верховный суд России при-
знал подобные конфискации 
правомерными. 

Наукой для других стал при-
мер некоего молодого человека, 
жителя Краснодара, чье дело до-
шло до Верховного суда. Моло-
дой человек разместил в соци-

альной сети картинку с нацист-
ской символикой. Вскоре к нему 
пришли люди в штатском. Ведь в 
Интернете теперь не спрячешь-
ся. 

За все про все гражданина 
привлекли к административной 
ответственности по статье 20.3 
КоАП. Она наказывает за пропа-
ганду либо публичное демон-
стрирование нацистской атри-
бутики. 

Правоохранители предъяви-
ли доказательства, а молодой че-
ловек не отпирался. В итоге суд 
оштрафовал его на полторы ты-
сячи рублей.

Но потеря денег не была глав-
ной неприятностью. Нарушите-
лю пришлось расстаться и с 
компьютером. Суд распорядил-
ся конфисковать электронное 
устройство как пред-
мет административно-
го правонарушения. 

СКАНДАЛ Появились первые 
желающие подзаработать 
на выдаче дальневосточного 
гектара

Зарабатывают 
на бесплатном

Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Приморский край

ЗАВТРА, 1 июня, в России начи-
нается выдача земли по закону 
об особенностях предоставле-
ния земельных участков в Даль-
невосточном федеральном 
округе. Первыми ее получат  
местные жители в пилотных 
районах, которые определил 
каждый регион округа. С 1 октя-
бря дальневосточники смогут 
выбирать гектары уже на всей 
территории округа. А только с 1 
февраля 2017 года получить 
бесплатный земельный участок 
на Дальнем Востоке смогут все 
желающие жители России. Но 

накануне старта важной иници-
ативы выяснилось, что уже на 
процедуре выдачи дальнево-
сточных гектаров дельцы реши-
ли подзаработать.

23 мая на одном из сайтов 
появились объявления о вакан-
сиях «менеджеров по работе с 
гражданами», которым пред-
стояло привлекать жителей 
ДФО получать гектар земли. Ра-
ботники требуются, например, 
в Анадыре, Нерюнгри, Биробид-
жане, но почему-то не в Хаба-
ровске или Владивостоке, где 
найти желающих получить зем-
лю куда как проще. Платить ра-
ботникам компания го-
това от 30 до 100 тысяч 
рублей. 

ПРАВО На Урале суд признал 
укус комара 
производственной травмой

Поединок  
комара и танка

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

НАСЕКОМОЕ, переносчик 
опасного заболевания, зарази-
ло работника «Уралвагонзаво-
да» во время его командировки 
в Индию. На родину специалист 
вернулся фактически инвали-
дом, но на предприятии отказы-
вались признавать, что траги-
ческое происшествие связано с 
его трудовой деятельностью. 
Однако Свердловский област-
ной суд обязал корпорацию 
«Уралвагонзавод» признать 
производственной травмой 
укус малярийного комара.

В командировку в Индию 
один из опытнейших разработ-
чиков техники Петр А. был от-
правлен в августе 2012 года. В 
это время УВЗ выполнял мас-

штабный контракт по поставке 
индийской стороне комплекту-
ющих для танков Т-90. Проект 
сопровождался поддержкой 
уральских специалистов. Они 
налаживании на одном из ин-
дийских предприятий лицензи-
онную сборку и производство 
деталей танка Т-90С, а также 
вели гарантийное сопровожде-
ние техники на полигонах.

В общем, делали работу, о ко-
торой не принято давать ин-
тервью журналистам. И даже 
спустя годы, несмотря на пу-
бличные судебные разбира-
тельства, Петр отказался встре-
чается с представителями прес-
сы.

Только из показаний свиде-
телей на суде было понятно: 
российские кураторы 
в джунглях не отдыха-
ли.
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Австралийский доллар  47,4076
Азербайджанский манат  44,3328
Армянский драм**  13,8335
Белорусский рубль****  33,4087
Болгарский лев  37,6195
Бразильский реал  18,3008

Венгерский форинт**  23,4211
Вон Республики Корея***  55,4723
Датская крона*  98,9289
Доллар США  66,0825
Евро  73,4970
Индийская рупия**  98,2128

Казахстанский тенге**  19,6367
Канадский доллар  50,5488
Киргизский сом**  96,5173
Китайский юань  10,0394
Молдавский лей* 33,1153
Новый туркменский манат  19,5945

Норвежская крона*  78,9205
Польский злотый  16,7357
Румынский лей  16,3320
СДР   92,9008
Сингапурский доллар  47,8339
Таджикский сомони*  84,2889

Турецкая лира  22,3252
Узбекский сум***  22,2875
Украинская гривна*  26,2701
Фунт стерлингов  96,5465
Чешская крона*  27,2247
Шведская крона*  79,3812

Швейцарский франк  66,5550
Южноафриканский рэнд*  41,8257
Японская иена**  59,4080

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.05.16 

Дмитрий 

Хворостовский о том, 

как не потерять смысл 

жизни, зная 

тяжелый диагноз

ТОЛЬКО В «РГ»
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Наталья Козлова

А
лександр Бастрыкин 
предлагает изменить 
схему оповещения 
правоохранителей 
при половых престу-

плениях против детей. И считать 
любое сексуальное действие по 
отношению к ребенку изнасило-
ванием. Со всеми тюремными 
последствиями такого преступ-
ления. 

За последний год чуть ли не 
вдвое возросло число сексуаль-
ных преступлений против детей. 
И такая пугающая тенденция со-
храняется все последние годы. 
Председателем Следственного 
комитета РФ Александром Ба-
стрыкиным предлагает жесткие 

меры, чтобы остановить насилие 
против детей.   

Александр Иванович, практи-
чески ежедневно в криминаль-
ных сводках и полиции, и ваше-
го ведомства появляются сооб-
щения о преступлениях, совер-

шенных против половой непри-
косновенности несовершенно-
летних.  
Однако, учитывая деликат-
ность темы, мало кто решается 
придавать гласности эту про-
блему. В итоге теряется понима-
ние чрезвычайности каждого 

случая совершения подобного 
преступления. Так ли это?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Соглашусь, 
что публичное обсуждение подни-
маемых вами вопросов не всегда 
допустимо, однако это не означает, 
что профессиональное сообщест-
во не признает остроты проблемы. 

Мы крайне заинтересованы в 
том, чтобы дети не становились 
жертвами насильников и извра-
щенцев, поэтому очень тревож-
ной считаем ситуацию неуклон-
ного роста числа так называемых 
ненасильственных преступлений, 
направленных против 
половой неприкосновен-
ности детей.

Только в «РГ» Александр Бастрыкин: Любое аморальное 
действие против ребенка следует считать изнасилованием

Детский де Сад
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Акцент

 В прошлом году рост сексу-
альных преступлений против 
детей и подростков составил 
более чем 40 процентов

Не всегда возможно публично 
обсуждать проблемы насилия над 
детьми. Но и терпеть уже нельзя.

ИНИЦИАТИВА Чиновникам запретят использовать иностранные 
мессенджеры для служебных целей

Без права переписки

Коала Оби-Оби
и букмекеры 
определят 
чемпиона 
на Евро-2016 
Страница 16

Игорь Зубков

Ч
иновникам и менеджерам 
госкомпаний хотят запре-
тить использовать ино-

странные мессенджеры в слу-
жебных целях. То есть они не смо-
гут вести деловую переписку в 
привычных WhatsApp, Skype и 
Viber.

Кроме того, органам госвлас-
ти, муниципалитетам, компани-
ям с государственным участием 
и госкорпорациям не разрешат 
приобретать иностранное про-
граммное обеспечение и обору-
дование, если их аналоги можно 
закупить у российских разработ-
чиков и производителей.

Постановлением правитель-
ства с 1 января этого года уже 
введен запрет на приобретение 
иностранного программного 

обеспечения (ПО) для госнужд. 
Теперь эти ограничения плани-
руется расширить за счет «желе-
за», услуг по техподдержке, а так-
же за счет госкомпаний. Как рас-
сказала «Российской газете» по-
мощник министра экономиче-
ского развития — пресс-секре-
тарь Елена Лашкина, минэконо-
мразвития совместно с минком-

связью, минпромторгом и Ин-
ститутом развития Интернета 
«проработало вопрос о внесении 
изменений в законодательство, 
обеспечивающих приоритет рос-
сийскому программному обеспе-
чению и оборудованию при осу-
ществлении закупок и предложи-
ло комплекс взаимосвязанных 
мероприятий».

Такое поручение дал прези-
дент РФ по итогам встречи с 
участниками Первого форума 
«Интернет-экономика», состояв-
шегося в конце прошлого года. 
Законопроекта еще нет, и многое 
будет зависеть от деталей.

«Явно никаких жестких реше-
ний не будет, в ряде случаев им-
портозамещение программного 
обеспечения просто нерацио-
нально, — сказал «РГ» советник 
президента РФ и председатель со-
вета Института развития Интер-
нета Герман Клименко. — Если за-
мена ведомственной информа-
ционной системы на отечествен-
ную будет стоить, условно гово-
ря, 100 миллионов долларов, а 
развитие прежней — один милли-
он, то, конечно, будет 
выбран второй вари-
ант».

Акцент

 В личном общении госслужа-
щие и менеджеры по-прежне-
му смогут пользоваться 
любыми программами
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Без права переписки
Таким образом, замена 
на отечественный софт 
будет возможна, если 

она обойдется либо в сопостави-
мую сумму, либо немного дороже 
доработки старой. 

Государственный сектор — 
крупнейший игрок на IT-рынке с 
долей 50—70 процентов, но на про-
дукцию российских компаний 
приходится не более четверти за-
купок, говорит исполнительный 
директор ассоциации «Отечест-
венный софт» Евгения Василенко. 

При этом в отдельных сегмен-
тах, таких как антивирусные ре-
шения, доля отечественного соф-
та достаточно высока, но не пре-
вышает 5 процентов по операци-
онным системам и офисным при-
ложениям. Многие государствен-
ные информационные системы 
построены на иностранных плат-
формах, поскольку они создава-
лись до принятия курса на под-
держку российского програм-
много продукта.

Их перевод на отечественный 
софт возможен, но он должен быть 

«мягким» и поэтапным, ведомст-
вам следует самим строить планы 
по миграции на российские ана-
логи, обеспечивая при этом не-
прерывную жизнеспособность 
своих систем, считает Евгения Ва-
силенко. Проблем с импортозаме-
щением возникнуть не должно, 
сейчас в едином реестре минком-
связи уже нет ни одного класса 
программного обеспечения, где 
было бы представлено менее пяти 
российских продуктов. 

Но очень многое зависит от по-

следовательности политики по 
поддержке отечественных разра-
ботчиков и от эффективности 
контроля за уже принятыми реше-
ниями. «Мы видим много наруше-
ний запрета на закупки иностран-
ного программного обеспечения, 
причем в таких случаях тендерная 
документация обычно не содер-
жит никакого обоснования выбо-
ра иностранного продукта, либо 
она выглядит заведомо неубеди-
тельной», — говорит Евгения Васи-
ленко.

Директор Центра IТ-исследо-
ваний и экспертизы Российской 
академии народного хозяйства и 
госслужбы Михаил Брауде-Золо-
тарев сомневается, что замена ве-
домственных информационных 
систем на эквивалентные отечест-
венные возможна и целесообраз-
на во всех случаях. Правильнее, 
если в каждом конкретном случае 
госорган или госкомпания будут 
сами определять объект закупки, 
ведь отвечают за результат они, а 
государству следует стимулиро-
вать российский рынок ПО други-
ми инструментами, общеинститу-
циональными, а не командными. 
«Дело не в том, что российское ПО 
по умолчанию «хуже». Помимо 
базовой функциональности надо 
учитывать удобство использова-
ния и привычки пользователей, 
совместимость с иными информа-
ционными системами и ресурса-
ми и тому подобное, и учет всех 
этих факторов должен быть ответ-
ственностью заказчика», — пола-
гает эксперт.

Что касается иностранных 
мессенджеров, то ранее глава 
минкомсвязи Николай Никифо-
ров напоминал, что их использо-
вание по рабочим вопросам про-
тиворечит внутренним регламен-
там ведомств. Теперь оно может 
быть запрещено законодательно. 

Однако это не будет распростра-
няться на личную переписку чи-
новников, подчеркнула Елена 
Лашкина.

Но все это потребует уточне-
ний. «Если через мессенджеры пе-
редается информация, составляю-
щая служебную или государствен-
ную тайну, происхождение мес-
сенджера не играет роли, таким 
способом закрытую информацию 
и так передавать нельзя, — говорит 
Михаил Брауде-Золотарев. — А в 
случае открытой информации не-
ясно, в чем разница».

РЫНОК ТРУДА

Жители 
России стали 
реже менять 
работу

СТОП-КАДР

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ стали дольше тру-
диться на одном месте. Даже не-
когда самые активные «перебеж-
чики» — специалисты по прода-
жам и IT-шники — менять работу 
не торопятся. В результате, 
«оседлых» кадров на рынке тру-
да за последнее время стало за-
метно больше. По оценке экспер-
тов, их доля уже превышает 
40 процентов.

Поговорка «Работа не волк — 
в лес не убежит» теряет свою ак-
туальность. Все больше сотруд-
ников компаний и организаций 
сегодня принимают решение по-
дождать со сменой работы, от-
кладывая этот шаг до лучших 
времен. Если еще недавно сред-
ний срок работы на одном месте 
исчерпывался двумя-тремя года-
ми, то теперь он удлиняется бук-
вально на глазах, говорят экспер-
ты. Причем это актуально даже 
для представителей самых «мо-
бильных» профессий.

По сравнению с 2015 годом 
доля людей, которые отказались 
от планов поменять работу, уве-
личилась на 5 процентов. А в 
сравнении с 2014 годом их стало 
больше на целых 14 процентов, 
свидетельствуют результаты ис-
следования рынка. 

«Пока экономика не столкну-
лась со сложностями, рынок тру-
да был рынком соискателей, — 
вспоминает Мария Игнатова, ру-
ководитель службы исследова-
ний одного из рекрутинговых 
агентств. — Работники, едва по-
чувствовав первые признаки 
пресыщенности новой работой, 
легко ее меняли. Особенно часто 
«мигрировали» специалисты по 
продажам, IT-шники, которых ра-
ботодатели активно переманива-

ли. Руководители проектов и мо-
лодые работники уходили сами — 
хотелось новых карьерных высот 
и более амбициозных задач». 

Нынешний рынок труда, по 
словам Игнатовой, — рынок рабо-
тодателя. «Количество вакансий 
с августа 2014 года, когда эконо-
мика начала замедляться, до сих 
пор так и не восстановилось. Поэ-
тому работники держатся за свои 
рабочие места. А те, кто все-таки 
решаются менять работу, часто 
сталкиваются с необходимостью, 
забыв об амбициях, соглашаться 
с теми условиями, которые пред-
лагают работодатели», — конста-
тирует собеседница «РГ».

Действительно, ожидания со-
искателей при смене работы с 
2014 года стали заметно скром-
нее. Прежде всего, в том, что каса-
ется зарплаты. За два года доля 
респондентов, не рассчитываю-
щих на повышение зарплаты при 
смене места работы, выросла с 
3 до 12 процентов. «Соискатели, 
у которых сейчас нет работы, ве-
дут себя намного более гибко. 
Менеджеры среднего и высшего 
звена не готовы ждать хороших 
предложений и оставаться без ра-
боты год или полтора и соглаша-
ются на более скромные вариан-
ты, только бы получить работу 
как можно скорее, — отмечает 
Вера Филатова, партнер между-
народной рекрутинговой компа-
нии. — Они могут быть согласны 
на более низкую зарплату или на 
более скромный компенсацион-
ный пакет. Причем чем выше 
была у человека должность и до-
ход, тем больше вероятность, что 
он будет готов «упасть» в зарпла-
те, если последние несколько ме-
сяцев его поиски работы оказа-
лись безрезультатными». К тому 
же безработные соискатели не 
так придирчиво выбирают место 
работы, готовы рассматривать 
предложения с переездом в дру-
гой город, а также жертвовать 
должностью, согласившись на бо-
лее скромную позицию, добавля-
ет эксперт.

Впрочем, людей, вынужден-
ных менять работу не по собст-
венной воле, становится меньше. 
В этом году доля работников, 
ожидающих сокращений в своих 
компаниях, упала на 17 процен-
тов. Такое снижение эксперты 
объясняют тем, что в части ком-
паний сокращения уже прошли.

ЦИФРА
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ТОВАРОВ
российского производства уже 
имеют преференции при госза-
купках. Это продукция оборонно-
промышленного комплекса, 
отдельных видов машинострое-
ния, легкой промышленности, 
медизделий, лекарственных пре-
паратов, а также ПО 

Президент Владимир Путин обсудил с дальневосточными 
губернаторами гуманитарные и экономические проекты

Эрмитаж 
на Тихом океане
Кира Латухина

В
чера Владимир Путин 
провел рабочие встре-
чи с главами Примор-
ского края и Амурской 
области. О развитии 

спорта и культуры президент по-
говорил с губернатором Примор-
ского края Владимиром Миклу-
шевским.

«В целом социально-эконо-
мическая обстановка стабиль-
ная, мы даже небольшой рост 
имеем по итогам 2015 года», — 
сообщил глава региона. «Выпла-
чивается достаточно большое 
количество социальных посо-
бий», — сказал он. По сути, их по-
лучает треть населения. «Это, 
конечно, очень важно, ситуация 
у людей иногда не очень простая, 
им надо помогать, и мы здесь 
очень жестко стоим, ничего не 
сокращаем, потому что считаем, 
что это важно», — пояснил Ми-
клушевский. Губернатор расска-
зал о развитии детско-юноше-
ского спорта. В планах к 2020 
году сделать в каждой школе 
спортклуб с полным оснащени-
ем и за два года построить 58 ми-
ни-стадионов для школьников. 
Также в ближайшие два года поя-
вятся пять хоккейных крытых 
ледовых дворцов. Миклушев-
ский доложил о выполнении по-
ручения по открытию Примор-
ской сцены Мариинки и попро-
сил сделать во Владивостоке фи-
лиал Академии русского балета 
имени Вагановой, добавив, что 
Валерий Гергиев — «за».

Не возражал и президент. 
«Мы с вами еще говорили о 

том, чтобы филиалы музеев сде-
лать», — напомнил он. «Проек-
тная документация готова», — от-
ветил губернатор. В центре горо-
да будет филиал Государственно-
го Эрмитажа, и к концу 2017 
года там пройдет первая выстав-
ка. «Кроме этого вы поручали 
сделать музей любителей Восто-
ка, — продолжил Миклушевский. 
— Мы согласовали с минкульту-
ры и будем это делать на острове 
Русский». «За нами остались 
еще Русский музей и Третьяков-
ка, — продолжил глава региона. — 
Мы сейчас, в принципе, подо-
брали помещение, тоже в цен-
тре Владивостока». Но там арен-
даторы, и надо, чтобы договоры 
с ними закончились. «Лучшего 

места во Владивостоке просто 
не существует, и мы это сдела-
ем», — обещал он. «Когда?» — 
с п р о с и л  В л а д и м и р  П у т и н . 
«Арендные договоры до 2019 
года, но мы  постараемся пого-

ворить с людьми, убедить их в 
том, что народное искусство 
важнее, чем просто торговые 
площади в центре города», — 
объяснил собеседник.

Амурского губернатора пре-

зидент расспросил о перспектив-
ных проектах. «Мы не так давно с 
вами встречались и проводили 
совещание с участием предста-
вителей регионального бизнеса. 
Я бы хотел узнать, как дела у тех 
людей, с которыми я беседовал, 
— пояснил президент. — Что им да-
ется? Какие там вопросы еще не 
удалось решить?» 

«Мы вторую очередь Благове-
щенской ТЭЦ ввели, сейчас у нас 
на выходе Нижнебурейская 
ГЭС — вторая очередь, вы там 
были», — сообщил Александр 
Козлов. «Когда она будет?» — 
уточнил Путин. «Она уже на 
80 процентов построена», — от-
ветил собеседник. Стоит вопрос 

вырубки леса. «В связи с сезон-
ными условиями был зимний пе-
риод, закончить планируем где-
т о  в о  в т о р о м  к в а р т а л е 
2017 года», — пояснил он.

В прошлом году было реали-
зовано много социальных про-
ектов. «По медицине — и хирур-
гический корпус, и детский кор-
пус», — доложил губернатор. 
«В принципе, по детям от 3 до 
7 лет мы на 100 процентов все 
обязательства закрыли. Сейчас 
уже на 40 процентов по детям до 
трех лет занимаемся», — заве-
рил он.

Скоро во время совещаний и заседаний чиновникам придется переписываться по защищенным каналам связи.

Акцент

 В центре Владивостока будет 
филиал Государственного 
Эрмитажа, и к концу 2017 года 
там пройдет первая выставка

Акцент

 Сейчас уже нет ни одного 
класса программного 
обеспечения, где было бы 
представлено менее пяти 
российских продуктов

Доля респондентов, 
не рассчитывающих 
на повышение зар-
платы при смене 
работы, выросла до 
12 процентов

Деловой завтрак

Элла Александровна Памфилова
Председатель Центральной избирательной
комиссии РФ

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 31 МАЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Президент, беседуя с Александром 
Козловым, выяснял, как идет реа-
лизация перспективных проектов.

1

Как в поисках новой 
работы не нарваться 
на мошенников — полезные 
советы на сайте 
www.rg.ru/art/1222806
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Астане 
встретятся лидеры ЕАЭС

Интеграция 
с плюсом

Виталий Петров

СЕГОДНЯ президент Владимир Путин в своем выступле-
нии на заседании Высшего Евразийского экономическо-
го совета в Астане озвучит российские оценки работы 
союза. 

«Президент, таким образом, суммирует российские 
оценки этих полутора лет работы Евразийского эконо-
мического союза и остановится на нашем видении раз-
вития интеграции на перспективу», — заявил вчера жур-
налистам помощник главы государства Юрий Ушаков. 

Как добавил представитель Кремля, президент наме-
рен подчеркнуть, что Союз прошел этап становления, 
пополнился новыми членами. В настоящее время ЕАЭС 
является одним из крупнейших объединений — более 182 
миллионов потребителей — и четко функционирует на 
основе универсальных норм и принципов ВТО. «И мы го-
товы и дальше придерживаться этих норм и принципов», 
— заверил Ушаков.

По словам помощника президента, Путин перед нача-
лом саммита проведет встречу с президентом Казахста-
на Нурсултаном Назарбаевым. На ней будут обсуждать-
ся состояние и перспективы двустороннего сотрудниче-
ства, актуальные международные проблемы и пути рас-
ширения взаимодействия на постсоветском пространст-
ве в рамках интеграционных объединений. После этой 
встречи начнутся мероприятия Высшего евразийского 
экономического совета сначала в узком, а затем и в рас-
ширенном формате. Владимир Путин заострит внима-
ние на сотрудничестве ЕАЭС с ШОС и АСЕАН. Так, в ста-
дии разработки находится проект соглашения стран 
ЕАЭС о порядке заключения международных договоров 
отдельными странами-участницами, который будет ре-
гламентировать различные вопросы этой деятельности.

Кроме того, лидеры ЕАЭС могут дать старт перегово-
рам по торгово-экономическому соглашению с Китаем. 
По словам Ушакова, сотрудничество с КНР станет от-
дельной темы беседы лидеров в узком составе. Речь идет, 
в том числе, о сопряжении ЕАЭС с китайской инициати-
вой «экономического пояса «Шелкового пути». В Астане 
также ожидается принятие важного решения о запуске 
переговоров в отношении унификации торгового режи-
ма с Сербией.

КРЕМЛЬ Сергей Иванов 
поблагодарил 
баскетболистов ЦСКА

Играть 
без валидола

Юрий Политов

ГЛАВА президентской администрации Сергей Иванов 
встретился в Кремле с баскетболистами ЦСКА и лично 
поблагодарил всю команду за победу в Евролиге. 

Он подчеркнул, что профессиональный спорт требует 
большой самоотдачи и работы. «Иногда говорят, что 
спортсмены получают большие деньги и больше ничего 
не делают, кроме как мяч водят, — сказал Сергей Иванов. 
— Люди не понимают, что это тяжелейший труд, жизнь по 
расписанию и отсутствие нормальной человеческой 
жизни, плюс огромные физические нагрузки, поэтому я 
хочу вам в первую очередь пожелать здоровья и отсутст-
вия травм». 

Благодарности, по словам главы президентской адми-
нистрации, заслуживают не только игроки и тренеры, а 
вся команда, включая докторов и массажистов. Он при-
звал спортсменов играть ровнее, не доводя до сложных 
ситуаций, когда победа висит на волоске.

— Вы болельщиков своих жалейте, их много, а в следу-
ющем году будет больше, и все домашние матчи Евроли-
ги будут проходить во дворце «Мегаспорт» вместимо-
стью более 13 тысяч зрителей. Старайтесь играть ровнее 
и, имея преимущество в первой половине матча, не дово-
дить к концу дело до инфаркта, — обратился к игрокам 
Иванов, который сам является давним болельщиком 
ЦСКА. 

Сейчас же игры бывают такими нервными, что, как в 
шутку заметил Сергей Иванов, среди спонсоров армей-
ских клубов должны быть производители сердечных 
препаратов. Причем это относится не только к баскетбо-
лу.  «Я призываю российские компании, производящие 
валидол и корвалол, стать спонсорами ЦСКА: болеть за 
вас — сплошная сердечная боль», — с улыбкой признался 
Иванов. Если же говорить серьезно, то результаты ЦСКА  
говорят об огромной работе, проводимой клубом для 
развития баскетбола в России, подчеркнул он. Свои чем-
пионаты выиграли юношеская и молодежная команды. 
Около 40 воспитанников баскетбольной школы ЦСКА 
находятся в аренде в других клубах, что подтверждает 
качество подготовки игроков.

Сергей Иванов уверен: ЦСКА — это бренд, узнаваемый 
во всем мире.
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Правительство Дмитрий Медведев подписал постановление 
об «опасном вождении»

Лихачам 
поставили запрет 

Владимир Кузьмин

Ш
траф за опасное 
вождение может 
быть установлен 
свыше 5 тысяч 
рублей, сообщил 

первый вице-премьер Игорь Шу-
валов.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев на совещании со своими 
заместителями сообщил, что под-
писал постановление об измене-
нии Правил дорожного движения, 
которым вводится термин «опа-
сное вождение». «Постановление 
касается тех, кто неправильно 
себя ведет на дороге, подвергает 
опасности не только свою жизнь, 
но и жизнь окружающих», — под-
черкнул он.

Соответствующие предложе-
ния легли на стол главы прави-
тельства еще в марте, но тогда он 
отложил их утверждение, попро-
сив провести широкую общест-
венную дискуссию с подключени-
ем экспертного сообщества. «За-
прет не должен быть поводом для 
злоупотреблений в отношении до-
бросовестных водителей», — под-
черкнул глава кабмина. В то же 
время лихачи должны наказы-
ваться за свое поведение за рулем.

— На дорогах происходит раз-
ное. Есть совершенно возмути-
тельные случаи, которые стано-
вятся достоянием общественно-
сти, когда водители ведут себя 
просто безобразно, создавая угро-
зу для жизни окружающих, — ука-
зал Медведев. — На такие случаи и 
направлена новая модель «опа-
сного вождения».

После всех дискуссий к опасно-
му вождению отнесли невыполне-
ние при перестроении требования 
уступить дорогу транспортному 
средству, пользующемуся преи-
мущественным правом движения; 
перестроение при интенсивном 
движении, когда все полосы дви-
жения заняты, кроме случаев по-
ворота налево или направо, разво-
рота, остановки или объезда пре-

пятствия; несоблюдение безопа-
сной дистанции до движущегося 
впереди транспортного средства; 
несоблюдение бокового интерва-
ла; резкое торможение, если такое 
торможение не требуется для пре-
дотвращения дорожно-транспор-
тного происшествия; препятство-
вание обгону.

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов рассказал, что совмест-
но с министерством внутренних 
дел в Интернете была создана на-
глядная библиотека, в которой 
сейчас находятся шесть конкрет-
ных примеров того, что является 
опасным вождением. С МВД до-
стигнута договоренность, что ми-
нистерство своими циркулярами 
и внутренними разъяснениями 
обяжет сотрудников ГИБДД сле-
довать только этим примерам.

Теперь в правительстве дума-
ют о том, каким должен быть 
штраф за опасное вождение. Изна-
чально речь шла о сумме в 5 тысяч 
рублей, однако он может быть и 
выше. «Предварительно нам гово-
рили о том, что этот штраф должен 
быть около 5 тысяч рублей, но все 
дискуссии в последние два месяца 
говорят о том, что вообще за такие 
примеры необходимо предусмо-
треть более высокий штраф», — 
подчеркнул Игорь Шувалов.

— Мы долго шли к этому юриди-
ческому определению. У нас оно 
не работало, хотя в целом ряде 
стран подобные формулировки 
используются. Нужно посмотреть 
за практикой применения соот-
ветствующей нормы Правил до-

рожного движения, — указал 
Дмитрий Медведев. — Если потре-
буется что-то откорректировать, 
если мы увидим, что что-то сраба-
тывает не так, как нужно, нужно 
будет предложить поправки в за-
конодательство.

Также премьер подписал не-
сколько постановлений, внося-
щих поправки в жилищное зако-
нодательство и конкретно в от-
дельные вопросы капитального 
ремонта многоквартирных домов, 
которые касаются средств, соби-
раемых с граждан. «Для того что-
бы эти деньги не исчезали и не 
подвергались избыточному воз-
действию инфляции, они могут 
временно размещаться на банков-
ском депозите, — заявил премьер-
министр. — Полученные при этом 
дополнительные доходы должны 
быть потрачены только на цели 
капитального ремонта». 

Размещение временно свобод-
ных денежных средств не должно 
приводить к возникновению ситу-
ации, когда организация не смо-
жет рассчитаться за оказанные 
услуги по капремонту домов и ри-
ску привлечения регионального 
оператора к имущественной от-
ветственности. Кроме того, деньги 
могут вкладываться на банков-
ские депозиты на срок не больше 6 
месяцев. Установлены и правила 
отбора кредитных организаций, в 
которые могут направляться 
средства. Это могут быть россий-
ские кредитные организации с ка-
питалом не менее 20 миллиардов 
рублей. 

И еще главой правительства ут-
верждена новая редакция про-
граммы развития оборонно-про-
мышленного комплекса на 2016—
2020 годы. «Мы сейчас ведем пе-
ревооружение всей армии, Воору-
женных сил, Военно-морского 

флота новыми видами оружия. 
Есть определенные цели, которые 
должны быть исполнены, и, конеч-
но, нужно обеспечить конкурен-
тоспособность того, что мы дела-
ем в мировом масштабе», — отме-
тил глава кабинета министров. 

«Событие важное и для Москвы, и для нашей страны» — так Дмитрий Медведев охарактеризовал открытие нового международного аэропорта в Жуковском. 

Акцент

  Запрет не должен быть 
поводом для злоупотребле-
ний в отношении добросо-
вестных водителей

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

КВАДРАТУРА КРУГА
ДЛЯ Украины возвращение Савченко может иметь до-
вольно серьезные последствия. Она давно имеет бренд 
«Национальная Героиня», и едва этот «камень из пра-
щи» влетел в украинскую политическую кухню, раздал-
ся громкий звон. Вот она уже объяснила, что «готова» 
стать президентом страны. 

Правда, прославленный в российских СМИ «герой 
Майдана» (или «фашист № 1») Ярош, вождь запрещенно-
го в России «Правого сектора», сейчас практически не 
виден и не слышен. Сектор на проверку оказался очень 
уж узеньким… Может, и звездный час Савченко продлит-
ся недолго. Но по мере того как население Украины разо-
чаровалось практически во всех своих политиках, выро-
сла потребность в чудо-герое. Поэтому есть шанс, что эта 
редкая птица все-таки еще полетает над Днепром на пи-
ар-крыльях.

Среди конспирологов ходит в связи с этим фантасти-
ческая версия «троянского коня», мол, Россия «не зря» 
освободила Савченко, а с далеко идущим дьявольским 
расчетом. В Киеве она резко увеличит энтропию в  укра-
инской политике, и Порошенко, который всячески ста-
рался поучаствовать в ее освобождении, в итоге «примет 

смерть от коня свое-
го».

Я не любитель 
плутать в конспиро-
логических лаби-
ринтах. Думаю, «хи-
трые схемы» интер-
нетских Макиавелли 
недорого стоят… Но 
главное совсем не 
это.

Важны не подробности тех или иных украинских по-
литигр. А тот простой факт, что России НЕВЫГОДЕН ПО-
ЛИТИЧЕСКИЙ ХАОС на Украине. Игры с нулевой сум-
мой — «чем хуже для антироссийской власти на Украине, 
тем лучше для России» — нет. То есть кому-то перманен-
тный кризис на Украине, может, и доставляет чувство 
глубокого удовлетворения, но вот России как государст-
ву это СОВЕРШЕННО НЕВЫГОДНО.

По простейшей причине. Чем хуже дела на Украине, 
чем слабей и бестолковей власть, тем упорнее недееспо-
собные элиты обречены искать спасения только в анти-
российской риторике. Эта риторика может злить (забав-
лять, развлекать и т.д.) ТВ-зрителя в России, давать рабо-
ту нашим ТВ-шоуменам. Но она совершенно невыгодна 
тому же зрителю ОБЪЕКТИВНО, она не нужна россий-
скому государству.

Почему? Потому что за последние месяцы политиче-
ская повестка в России зримо переменилась. Россий-
ское руководство совершенно очевидно поставило во 
главу угла  социально-экономические проблемы стра-
ны, а вовсе не внешнеполитические. Да, многие СМИ по 
прежнему развлекают народ «клубком геополитиче-
ских путешествий». Что ж, привычно, зрелищно, легко 
— все рефлексы на раздражители давно отработаны. Но 
ведь потехе час, а делу время. Вне «ящика» не только в 
частной жизни граждан, но в кабинетах власти эти 
внешние темы стали, и, видимо, надолго, лишь фоном. 
Внешняя политика важна и нужна, но не как самоцель, а 
как одно из условий для решения своих сугубо внутрен-
них вопросов.

России нужно снятие санкций и восстановление пол-
ноценных деловых отношений с ЕС. Многочисленные за-
явления Путина о желании «на обоюдовыгодной и рав-
ноправной основе» нормализовать отношения с ЕС, по-
следние слова Пескова о том, что если Киев хочет «по гу-
манным соображениям» вернуть Донбасс, то Россия это 
приветствует, говорят сами за себя. Велики потери от 
санкций или нет, есть разные оценки. Ясно, что в сегод-
няшнем социально-экономическом положении России 
эти потери вполне ощутимы. Но точно так же ясно, и это 
тоже постоянно повторяет российское руководство, что 
отмена санкций нужна России не «любой ценой». Своим 
национально-государственным престижем Россия по-
ступаться ради этого 
явно не будет.

Так мы оказыва-
емся в заколдован-
ном круге Минских 
соглашений, по ко-
торому вяло, но со 
скрежетом кружит 
дипломатический 
трамвай. Бесконеч-
ные разговоры, что 
«страны ЕС устали от Украины, устали от санкций, уста-
ли от противостояния с Россией», стали тоже частью все-
го этого ритуала. Политики ЕС тяжело вздыхают… и про-
длевают санкции и вздохи.

Что тут можно изменить? Если отбросить «тонкости 
параграфов», то суть дела очевидна. Россия не будет за-
крывать границу  и «отзывать добровольцев» — это было 
бы воспринято как поражение РФ и чревато граждан-
ской войной в Донбассе.

Украина, ритуально повторяя слова про «территори-
альную целостность», не желает и не будет  проводить 
конституционную реформу и «выборы в ДНЛР», чтобы 
затем получить эти республики в их нынешнем виде 
«внутрь себя». 

Руководство и десятки тысяч активистов ДНЛР не со-
бираются никуда испаряться, будут любой ценой контр-
олировать «свои территории» и дальше. Чего хочет боль-
шинство населения ДНЛР, понять непросто. 

Итого — замороженный конфликт. Равновесие сил. 
Большое Приднестровье, Карабах. Это может тянуться 
неопределенно долго. Вместе с санкциями… 

Можно ли тут что-то изменить? Сейчас конфликт и 
правда заморожен — даже ОБСЕ признало, что интенсив-
ность военных действий резко спала. Но политической 
развязки нет.

В связи с этим, как мне кажется, у России может быть 
программа минимум и программа максимум. Минимум 
— хотя бы избежать углубления конфронтации, в частно-
сти, в Донбассе. Это вполне реально. Максимум — поста-
раться наладить хоть какой-то «режим доверия» с Украи-
ной. Если бы это произошло, то это могло бы стать про-
логом к восстановлению доверия и с ЕС. Многочислен-
ные оговорки — даже в этой фразе! — говорят о том, какое 
тут трудное, путаное и хрупкое дело. Но вот альтернати-
ва — сохранение статус-кво — радости не сулит.

Так или иначе для решения обеих этих задач России 
нужен партнер — стабильное и вменяемое руководство 
Украины. Возможно, в сегодняшней элите (а другой не 
видно!) оптимальный вариант тут Порошенко. И уж точ-
но дестабилизация и радикализация Украины принесла 
бы России только новые, ненужные трудности.

За последние меся-
цы политическая 
повестка в России 
зримо переменилась

России нужен парт-
нер — стабильное 
и вменяемое руко-
водство Украины

Удалили из Сети
Молодой человек, пы-
таясь вернуть домаш-
него любимца (кем для 

многих давно стал компьютер), 
дошел до Верховного суда Рос-
сии. Однако тот оставил в силе 
решения нижестоящих инстан-
ций. 

Всего, по данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, за год за публич-
ную демонстрацию запрещен-
ной символики (это не только 
нацистские атрибуты, но симво-
лика экстремистских и различ-
ных запрещенных в России ор-
ганизаций) было наказано 1183 
человека. 

Каждый седьмой из них ли-
шился компьютера или другого 
электронного устройства. Лю-
бой прибор — ноутбук, планшет, 
даже мобильный телефон — мо-
жет быть конфискован, если до-
казано, что именно через него 

нарушитель выложил в Сеть то, 
что нельзя публично демон-
стрировать.

За год конфискация приме-
нялась 169 раз. Для сравнения: в 
2014 году по этой статье было 
наказано 458 человек, конфи-
скация была назначена 65 раз.

На практике подчас возника-
ют вопросы: за что можно, за 
что нельзя наказывать по этой 
статье? Допустим, человек по-

ставил лайк под фото Штирли-
ца, это плохо? Или кто-то решил 
опубликовать редкие фотогра-
фии Второй мировой войны, 
должен ли он заретушировать 
немецкие мундиры? Или взять 
так называемый репост: когда 
человек копирует информацию 
с чужой страницы. Попадает ли 
под статью репост картинок с 
нацистской символикой? Могут 
ли в итоге за репост забрать мо-

бильный телефон? Мнения эк-
спертов, опрошенных «РГ», на 
этот счет разошлись.

«Верховный суд России в од-
ном из своих постановлений 
указал, что публичное демон-
стрирование может, в частно-
сти, выражаться в следующих 
действиях: публичное выставле-
ние, показ, вывешивание, изо-
бражение, а также любые другие 
действия, делающие рассматри-
ваемые атрибутику и символику 
доступными для восприятия 
других лиц, в том числе путем 
публикации в средствах массо-
вой информации», — рассказала 
юрист Алина Хамматова. 

Но при этом, по ее словам, 
состав административного пра-
вонарушения отсутствует в слу-
чае использования нацистской 
символики при создании филь-
мов, иллюстрации книг о войне 
и т.д., т.е. в случае отражения 

исторических событий либо 
осуждения нацизма. «Таким 
образом, привлечение к ответ-
ственности по указанным осно-
ваниям зависит от  обстоя-
тельств каждого конкретного 
дела», — говорит она.

Судьба конфискованных 
устройств потом определяется 
отдельно. Их могут продать, 
утилизовать или уничтожить.

«Конфискация орудия пре-
ступления предполагает прину-
дительное безвозмездное обра-
щение в федеральную собствен-
ность или в собственность субъ-
екта Российской Федерации», 
поясняет Алина Хамматова.

Еще любопытный момент: в 
данном деле молодой человек два 
раза размещал в Сети запрещен-
ные картинки. Суд решил, что 
это два правонарушения, а не 
одно. Так что за каждую странич-
ку пришлось ответить отдельно.

1

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Акцент

 За год суды наказали 
1183 человека за публичную 
демонстрацию нацистской 
и экстремистской символики
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ЗДОРОВЬЕ

Родившиеся 
после 2015 года 
не смогут 
курить

ДУЙТЕ ОТСЮДА

Марина Гусенко

РОДИВШИМСЯ после 2015 
года усложнят доступ к табач-
ным изделиям. Во всяком случае 
Минздрав России планирует сде-
лать для этого все возможное, за-
явила на пресс-конференции ми-
нистр здравоохранения России 
Вероника Скворцова. 

«Министерство здравоохра-
нения разработало концепцию 
осуществления государственной 
политики противодействия по-
требления табака на 2016—2020 
годы и дальнейшую перспективу. 
Главной задачей, которую мы 
ставим перед собой, является 
обеспечение условий, при кото-
рых доступ к табачной продук-
ции для нового поколения, то 
есть наших граждан, родившихся 
после 2015 года, на протяжении 
всей жизни будет невозмож-
ным», — сказала Вероника Сквор-
цова.

Почему? Первое — сигареты 
будут дорожать. Сначала акцизы 
доведут до среднего европейско-
го уровня (там они втрое выше, 
чем в России). Второе — пачки си-
гарет планируется сделать уни-
версальными, как в Австралии и 
многих странах Европы. Это де-
лает курение менее «гламур-
ным». Третье — в сигаретах хотят 
запретить применять различные 
вкусовые добавки. Четвертое — 
распространить ограничения на 
электронные сигареты. Пятое — 
создать условия, которые исклю-
чали бы любое сотрудничество 
госструктур с табачными компа-
ниями. 

«Есть меры, в продвижении 
которых мы уверены, они обяза-
тельно будут в концепции. Также 
мы хотим предусмотреть меры, 
которые могут быть восприняты 
обществом неоднозначно, поэто-
му их мы еще будем обсуждать с 
экспертным сообществом», — 
сказала министр. 

Что касается акцизов, то их 
повышение до общеевропейско-
го уровня было предусмотрено 
государственной антитабачной 
концепцией и на 2008—2015 
годы, однако этого уровня мы так 
и не достигли. Вероника Сквор-
цова объяснила это тем, что был 
предложен компромисс по более 
мягкому повышению цен на си-
гареты. 

Тем не менее в этом году ак-
циз составляет 1680 рублей за 
тысячу сигарет, в следующем 
году будет на 350 рублей выше. 
Дальнейший рост находится в 
процессе обсуждения, поскольку 
высокие цены — один из самых 
действенных механизмов по от-
казу от курения. 

Также министр отметила, что 
введение антитабачного закона, 
принятого в 2013, году дало по-
ложительные результаты. Снизи-
лась распространенность куре-
ния, уменьшилось число куриль-
щиков среди детей, изменилось 
отношение населения к «дымле-
нию». И снижается смертность. 
Так, за первые четыре месяца 
этого года смертность в России 
снизилась на пять процентов, 
или 28 тысяч человек. А если 
учесть, что «вклад» табака в рас-
пространенность неинфекцион-
ных заболеваний — 17 процентов, 
то можно сказать, что закон по-
могает россиянам жить дольше. 

По данным ВЦИОМ, число ку-
рящих людей уменьшилось с 
2014 года в нашей стране на 10 
процентов, рассказал руководи-
тель отдела по работе с органами 
государственной власти Управ-
ления социально-политических 
исследований ВЦИОМ Кирилл 
Родин. 

По его словам, больше всего 
курильщиков сейчас среди лю-
дей в возрасте от 25 до 34 лет и от 
35 до 44 лет. В этих группах пачку 
сигарет в день и более выкурива-
ют 22 процента опрошенных. 
Также у нас чаще курят мужчины 
(45 процентов сильного пола). 
Среди женщин распространен-
ность курения 17 процентов. 

А поданным исследований, 
проведенных НИИ пульмоноло-
гии среди подростков 13—15 лет, 
за период с 2004 года снизилась 
распространенность курения с 
27 до 15 процентов. Пассивное 
курение у них дома уменьшилось 
с 80 до 35 процентов, а в общест-
венных местах — с 90 до 37 про-
центов. 

Минздрав выделил 
5 причин, по кото-
рым россияне, 
родившиеся в 2015 
году, курить уже не 
будут

ТРАНСПОРТ

В МОСКВЕ ПОЯВИЛСЯ 
ЧЕТВЕРТЫЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
АЭРОПОРТ
Вчера в подмосковном Жуковском открылся новый международный аэропорт.

На церемонию открытия приехал премьер-министр Дмитрий Медведев. «Собы-

тие важное и для Москвы, и для страны, — заявил он. — Чем больше будет услуг та-

ких предлагаться нашим и иностранным гражданам по доступным ценам с ис-

пользованием различных тарифов, тем лучше будут себя люди чувствовать». 

Популярность аэропорта будет зависеть от того, какие условия здесь предоста-

вят, какие льготы и тарифы получат пассажиры. «Они деньгами проголосуют», — 

подчеркнул Медведев. А второй ключевой фактор — удобство для граждан. Ко-

му-то будет удобнее пользоваться аэропортом ближе к Москве, а другим подой-

дет и более отдаленная воздушная гавань. «Это всегда вопрос экономического 

выбора, — считает премьер. — То, что такое предприятие появилось и начинает 

эксплуатацию, создает дополнительный набор возможностей».

Пока что в «Жуковский» будут летать четыре авиакомпании: «Эйр Кыргызстан», 

SCAT, «Скай Гейтс Эйрлайнс», «Авиастар-ТУ». Вместе они обеспечат пока около 

40 вылетов и 9 тысяч пассажиров в неделю. Кроме того, подписан ряд соглаше-

ний с перевозчиками, в том числе из стран ближнего зарубежья, которые будут 

пользоваться услугами нового авиаузла, рассказали «РГ» в Росавиации. Тем бо-

лее что аэропорт может принимать самолеты любого класса — от местных до 

дальнемагистральных двухэтажных. Здесь расположена самая длинная в Евро-

пе взлетно-посадочная полоса протяженностью 5,5 километра. Кстати, на ней в 

свое время проходила «выкатка» знаменитого космического аппарата «Буран». 

В России делается упор на развитие въездного туризма. Большой наплыв пасса-

жиров ожидается на Чемпионат мира по футболу-2018. К этому времени должен 

открыться еще один международный аэропорт Южный в Ростове-на-Дону, рас-

сказали «РГ» в Росавиации. А в целом почти каждый год в России появляется по 

одному международному аэропорту, сейчас их более 70. 

Добраться до терминалов Жуковского можно будет на автобусе от метро «Ко-

тельники». Также на станции метро «Котельники» и железнодорожной станции 

«Отдых» в городе Жуковский откроют пункты регистрации пассажиров и сдачи 

багажа. В сентябре обещают закончить строительство платформы для приема 

пригородных поездов типа «Спутник», что сократит время в пути от Казанского 

вокзала до станции «Отдых» и далее шаттлом до аэропорта до 55 минут. Кроме 

того, есть автобусный маршрут ст. Раменское — Аэропорт Жуковский, время в 

пути примерно 40 минут, рассказал глава минтранса Максим Соколов. 

Подготовили Сергей Белов, Татьяна Шадрина
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Прямая речь Сергей Нарышкин о том, как история влияет на современность 

Рецепты для будущего
Сергей Нарышкин, 
председатель 

Государственной Думы 

В 
эти дни отмечается 
150-летие Русского 
исторического общест-
ва. Созданное в непро-
стые для нашего Отече-

ства годы, фактически — на пере-
ломе эпох, оно было первым 
столь крупным сообществом 
ученых и любителей истории, 
проработало полстолетия и вос-
полнило немало «белых пятен» в 
летописи страны. 

Восстановить его деятель-
ность, прерванную после рево-
люционных событий 1917 года и 
Гражданской войны, удалось 
лишь четыре года назад и благо-
даря инициативе наших совре-
менных историков, работников 
музеев и архивов, деятелей куль-
туры и СМИ. Новое Общество пе-
реняло не только традиции, но и 
сам дух прежнего РИО, в котором 
подъем гражданского интереса к 
историческому знанию был 
определяющим. 

Думаю, нечто похожее проис-
ходит и сегодня. И причиной 
тому оказалась не только грубая 
ревизия мировой истории со сто-
роны Запада, но и стремление 
найти в нашем собственном 
прошлом ответы на новые вызо-
вы современности. Успело выра-
сти поколение, на сознание кото-
рого, с одной стороны, влияет 
глобальное информационное 
пространство, а с другой — в нем, 
как и во все времена, присутству-
ет стремление найти свое место в 
быстро меняющемся мире, а 
главное — в собственной стране. 
Быть ее гражданином, не зная 
истории Отечества и своих пред-
ков, — невозможно. И лучше всего 
это выражено в старой, но емкой 
формуле: «Откуда ты родом?» А 
она подразумевает не только 
родственные связи, но и связь со 
своей землей. Рано или поздно 
каждому становится понятно, 
что прошлое его семьи и Родины 
друг от друга просто неотдели-
мы...

Каждый из нас, и я в том чи-
сле, проходил через подобное са-
моопределение. Однако написать 
эту статью я взялся еще и потому, 
что в следующем году исполнит-

ся 100 лет событиям, которые 
кардинальным образом повлия-
ли на жизнь и моей собственной 
семьи, и всего народа. Две под-
ряд, но очень разные по своим це-
лям революции, после которых 
история нашей страны потекла 
по длинному и извилистому ру-
слу, были многократно описаны. 
Но описаны настолько по-разно-

му, что совсем нелишне еще раз 
и, как говорится, «всем миром» 
разобраться с результатами это-
го, столетней давности, поворота 
реки под именем «история». И, 
несмотря на все очевидные труд-
ности, попытаться вывести глав-
ный урок тех лет. Тем самым най-
ти рецепты на будущее, которые 

сближают, а не разобщают нас и 
поведут вперед, предохранив от 
новых потрясений. Дадут нашей 
стране долгую созидательную 
перспективу.

Сказанное имеет прямое от-
ношение и к целям деятельности 
современного РИО. Его работа 
тем более ответственна, что мас-
совый интерес к истории часто 

возникает на общественных пе-
реломах. И в нее за аргументами 
начинают «нырять» как одни, так 
и другие. Но, находя их там с оди-
наковым успехом, оказываются 
вынуждены создавать свою исто-
рию заново. Возможно, в этом и 
заключается одна из важнейших 
функций исторической науки — 

стимулировать развитие. Но 
вслед за новыми спорами ученых 
на сцену выходят идеологи. И тог-
да «упражнения с прошлым» 
уступают место соревнованию за 
будущее. Однако и здесь еще про-
должают действовать рамки, за-
данные самой историей. 

Во-первых, в ней, что называ-
ется, «всё есть». И, как ни крути, 
любая новая политическая идея 
оказывается воспроизводством 
старых, хоть и спрятанных под 
модными одеждами. Именно так 
даже в нашем веке были скон-
струированы и растиражирова-
ны по всему миру так называе-
мые «цветные» и другие гибрид-
ные идеологии. Причем «чьих 
кровей» эти клоны, история по-
ведала быстро, ибо хроника про-
паганды — ее неотъемлемая 
часть.

Во-вторых, одновременно 
действует и консервативное на-
чало исторической науки. В этом 
она сродни правовой. Известно, 
что право до последнего служит 
отжившим свое формам правле-
ния, а закон остается подчас 
единственным оружием наведе-
ния порядка в бурлящем и плохо 

контролируемом социуме. Вот 
почему история государства и 
история права неотделимы друг 
от друга, а в поворотные времена 
они терпят похожие издержки. 
Но в такие моменты многие госу-
дарствоведы и историки, увы, за-
молкают — профессиональные 
знания подсказывают им, что 
пора уберечься хотя бы от лич-
ных ошибок...

Здесь самое время вспомнить 
еще одну, третью, особенность 
истории. Ее неразрывную, гене-
тическую связь с фактами. И 
когда функция исторической эк-
спертизы переходит в руки диле-
тантов и политиканов, возника-
ет кризис доверия к историче-
ской науке. В конечном итоге 
историческое знание оказыва-
ется невостребованным общест-
вом. Люди, в том числе облечен-
ные властью, становятся нечув-
ствительными к историческим 
аргументам, что ставит общест-
во на грань нигилизма, а госу-
дарство перед самой опасной 
для него угрозой — перед риском 
расшатывания внутренней ста-
бильности. Если же в этот кри-
зис безопасности вмешиваются 
и внешние силы, ситуация ста-
новится крайне тяжелой.

Казалось бы, как раз в такие 
моменты надо делать все, чтобы 
консолидировать общество во-
круг программы, очищенной от 
идеологического наследия про-
шедшей эпохи. Ведь именно оно 
поставило государство перед 
столь страшным вызовом. Но, во-
преки здравому смыслу, вначале 
прибегают к уже привычным ре-
цептам. Ко двору оказываются 
советчики, предлагающие «пере-
вести стрелки» на кого-то друго-
го — по сути, включить конфрон-
тационный механизм. Однако 
история, в том числе совсем не-
давняя, учит, что попытки разде-
лить общество, назначив очеред-
ного внутреннего врага, дабы на 
его костях построить «светлое» 
будущее, приводили к наивысше-
му обострению, к стихийным го-
спереворотам и даже граждан-
ским войнам. К сожалению, та-
кие примеры дает и современ-
ность. Достаточно вспомнить, 
что случилось на Украине.  

Вы скажете: что толку в исто-
рических уроках, коль уж сама 

жизнь не раз демонстрировала 
их игнорирование, а право — за-
быв об инстинкте самосохране-
ния, — переставало служить инте-
ресам народа? Полагаю, что так 
история мстит за ее незнание. А 
значит, надо чаще заглядывать в 
нее за теми фактами и примера-
ми, которые помогали выходить 
из тупиков, а не загоняли кон-
фликты вглубь. И прибегать к ее 
свидетельствам не только, чтобы 
ответить на чью-то ложь, а чтобы 
использовать полезный прош-
лый опыт в новых условиях. Гор-
дыня здесь ни к чему — были люди 
и поумнее нас, а времена не легче 
нынешних, и хронику их история 
сохранила не случайно...

Добавлю, что человеческая 
память — это не только память на 
даты и события. Это еще и чувст-
венная память. Народный подъ-
ем, рост национального самосоз-
нания, периоды энтузиазма и об-
щего стремления к созиданию 
тоже оставили свой след в исто-
рии. Поэтому повторю: она — не 
самый плохой советчик, но лишь 
при условии, что ею не манипу-
лируют, а помнят. Как манипули-
ровали в последний раз, у нас 
помнят как минимум два поколе-
ния. И часть этих людей до сих 
пор считает тот период самым 
счастливым, другая — для себя от-
рицает. Но это не столько тради-
ционный конфликт «отцов и де-
тей», сколько конфликт мировоз-
зрений. 

Хотя разницу взглядов можно 
найти в любом обществе, для на-
шего будущего она критична. 
Можем ли мы об этом забыть? 
Нет. А можем ли этим как-то 
управлять? Лишь опосредованно 
— давая знания вообще и знание 
истории в частности. Тогда, по 
крайней мере, не придется ко-
рить себя за то, что не воспользо-
вались шансом, данным нам как 
людям из настоящего. Передача 
исторического опыта побед и 
ошибок — это лучшая страховка. 
Остальное нам вряд ли подвласт-
но. И здесь я вынужден согла-
ситься с классиком, считавшим, 
что «главной чертой истории — и 
будущего — является наше отсут-
ствие. Нельзя быть в чем-то уве-
ренным, если никогда не был его 
частью» (И. Бродский, «Профиль 
Клио»).

Акцент

 Рано или поздно каждому 
становится понятно, 
что прошлое его семьи 
и Родины друг от друга 
просто неотделимы

Сергей Нарышкин считает, что 
история мстит за ее незнание — 
жизнь это подтверждала не раз.

СОТРУДНИЧЕСТВО Дубай готов 
делиться с Россией 
опытом в энергетике

Киловатт 
меняет цвет

Тарас Фомченков

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ тарифов в теплоснабжении могут 
заменить установлением предельного уровня цены на те-
пловую энергию для потребителей. Это должно увеличить 
интерес участников рынка к инвестициям и модерниза-
ции сетей. «РГ» познакомилась с опытом эмирата Дубай в 
этой сфере и тем, как он может быть применен в России. 

Законопроект о целевой модели рынка тепловой энер-
гии накануне внесен в госдуму. В то же время наша страна 
может стать партнером эмирата Дубай в реализации про-
грамм, связанных с зеленой энергетикой. Об этом «РГ» 
рассказал вице-председатель Верховного Совета эмирата 
Дубай по энергетике Саид Мохаммед Аль Тайер. И, под-
черкнул он, одновременно набраться опыта для реализа-
ции собственных планов.  Дубай же планирует с нашей по-
мощью уже к 2020 году обеспечить до 7 процентов энерго-
потребления за счет альтернативной энергетики. 

Желание видеть в качестве партнеров российские ком-
пании со своими проектами и инвесторов прозвучало на 
семинаре «Зеленая энергетика — возможности для бизне-
са». Сотрудничество с Россией основано на взаимных ин-
тересах, напомнил Саид Мохаммед Аль Тайер. «Торговый 
оборот между нашими странами более 2,5 миллиарда дол-
ларов. В плане международной конкуренции по экологи-
ческим продуктам, по зеленой экономике мы хотим стать 
первой страной в мире», — рассказал он в ходе семинара.

Дубай планирует добиться этого с помощью эффектив-
ного использования энергии и безопасности энергопоста-
вок. «К 2050 году собираемся получать до 75 процентов 
энергии из экологически чистого сырья. А к 2030 году 
предполагается сократить энергопотребление на 30 про-
центов. Пока же в год в экологические проекты инвести-
руется около 27 миллиардов долларов», — поделился он. И 
подчеркнул, что «мы всегда заинтересованы в новых тех-
нологиях и в между-
народном сотрудни-
честве. Я убежден, 
что российские ком-
пании могут много 
предложить ОАЭ и 
эмирату Дубай».

РГ» поинтересо-
валась у Саида Мо-
хаммеда Аль Тайера, 
какой опыт Дубая в 
построении зеленой 
энергетики можно 
применить в России, 
учитывая разницу в 
климате наших 
стран.

Прежде всего, уверен он, это опыт в достижении энер-
гоэффективности. «У нас инновационные технологии по 
снижению энергопотерь. Всего 3,3 процента электроэнер-
гии теряется в сетях и только 8,2 процента от общего объе-
ма воды теряется при ее использовании и доставке до по-
требителя», — перечислил Аль Тайер.

Продолжая развивать тему электричества, он добавил, 
что с помощью усиленной системы контроля, если рань-
ше потребители в среднем проводили без света 16,5 мину-
ты, то теперь только 3,5 минуты. «При этом в Европе и 
США жители проводят без света от 10 до 16 минут и наш 
показатель лучший в мире», — подчеркнул Саид Аль Тайер.

Также, считает он, Россия может позаимствовать опыт 
оценки того, насколько потребитель удовлетворен ока-
занными ему услугами. «Мы отслеживаем опыт, получае-
мый жителями эмирата при пользовании Интернетом, во-
дой, светом, другими источниками энергии в режиме ре-
ального времени. Более 90 процентов населения сегодня 
удовлетворены качеством предоставляемых услуг. А выя-
сняем ситуацию с помощью специального интернет-пор-
тала, где граждане могут оставлять свои комментарии. 
Например, насколько быстро загружается сайт, как бы-
стро подключается к сети новый потребитель», — перечи-
слил Саид Аль Тайер.

Одна из целей Дубая состоит в том, чтобы сделать реги-
он умным и дружелюбным для жителей. «Для этого разра-
батывается новая интернет-платформа, где человек смо-
жет очень легко воспользоваться любым городским сер-
висом от контроля водоснабжения до обращения в поли-
цию. Доступ будет возможен в том числе и с мобильных 
устройств», — рассказал он о планах.

Тем не менее, резюмирует Саид Аль Тайер, в эмирате 
была проблема с газом, с его наличием в необходимых 
объемах. Именно из-за этого, по сути, и пришлось разра-
ботать стратегию по диверсификации источников энер-
гии. А уже потом прийти к тому, чтобы обозначить планы 
построения полноценной зеленой экономики.

В сетях Дубая теря-
ется всего 3,3 про-
цента электричест-
ва. Россия может 
позаимствовать 
опыт экономии 
энергии

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 10 (десяти) вакантных должностей судей 

Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Московского го-
родского суда принимаются до 08.06.2016 г., поне-
дельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»).

Сведения о составе и характере раскрываемой генерирующей 
компанией АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru

Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 
«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением  Прави-
тельства  Российской Федерации  от 21 января 2004 года  № 24, в полном 
объеме  раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.
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Михаил Яковлев, Красноярск

К
акую тайну разгадали ис-
следователи древесных 
стволов, произраставших 

в середине первого тысячеле-
тия? Какие новые  открытия 
обещают продвинуть Сибирс-
кий федеральный университет 
на глобальном рынке образова-
ния, науки и инноваций  после 
того, как он, включенный в про-
ект 5-100, стал уверенно пре-
тендовать на лидирующие в 
мире позиции? Спросим ректо-
ра СФУ академика Евгения Ва-
ганова.

— Так что же произошло в про-
межутке между 536-м и 660-м 
годами, Евгений Александро-
вич?
Е В Г Е Н И Й  В А ГА Н О В :  Мгновенные 
озарения в науке — явление 
редкое. Первые сообщения о 
некоем планетарном катаклиз-
ме, случившемся  в середине 
шестого столетия нашей эры, 
появились едва ли не полвека 
назад. С тех пор ученые разных 
стран и искали первопричину 
обрушившихся на Землю все-
ленских холодов, которые при-
вели к распространению юсти-
ниановой чумы, упадку Визан-
тийской империи и расцвету 
Арабского халифата. Исследо-
вания по реконструкции кли-
мата, проведенные в Гренлан-
дии и Северной Евразии, изо-
топные измерения, сравнение 
химического состава ледовых 
колонок и информации, «запи-
санной» на древесных кольцах 
(иные сибирские лиственни-
цы, прекрасно сохранившиеся 
на каменистой поверхности, 
зеленели  1900 лет до нас) пос-
тепенно приближали к разгад-
ке. Удалось доказать: данные 
многолетнего анализа, прове-
денного в Альпах и горном Ал-
тае, очень синхронны. Нако-
н е ц ,  с о в м е с т н а я  с та т ья  в 
Nature Geoscience краснояр-
цев Александра Кирдянова из 
Института леса им. В. Н. Сука-
чева СО РАН, 36-летнего про-
фессора СФУ Владимира Мыг-
лана и их давнего партнера из 
Швейцарского института по 

исследованию леса, снега и 
ландшафтов в Бирменсдорфе 
Ульфа Бюнтгена расставила 
точки над «i». «Ядерная  зима», 
названная Античным леднико-
вым периодом, — результат 
экстремальной вулканической 
активности.

— Лесоведение, рациональное 
природопользование — по-пре-
жнему главный университетс-
кий «конек»?
ЕВГЕНИЙ ВАГАНОВ: Безусловно, ес-
тественные преимущества в тех 
областях, где мы опытнее, силь-
нее, будем использовать полно-
ценно, эволюционно развивая 
традиционные научные школы — 
по биофизической экологии, на-
пример, по матмоделированию. 
«Биом Тайга», «Биоинженерный 
кластер», другие стратегичес-
кие академические единицы 
(САЕ), которые начинаем фор-
мировать в рамках проекта 
5-100, связаны с ключевыми 
компетенциями университета, 
превращающегося, по сути, в 
мировой центр освоения и со-
хранения наследия таежных и 
арктических территорий. При 
этом основным нашим ориенти-
ром становится востребован-
ность. 

— Заказчик диктует?
ЕВГЕНИЙ ВАГАНОВ: Диктует жизнь. 
Спрос на решение конкретных, 
причем, глобальных проблем 
требует не просто законченных 
продуктов, но по-настоящему 
прорывных проектов, экологи-
чески обоснованных, природо-
подобных технологий. Вдумай-
тесь: забирая из естественного 
оборота несметные ресурсы, в 
дело пускаем лишь  десятую, а то 
и сотую их часть, остальное эле-
ментарно выбрасываем. Не то 
что не бережем — захламляем ок-
ружающую среду! Научимся ли 
возвращать растраченные  бо-
гатства?

Университет работает над 
реализацией поистине револю-
ционных идей. Одно из перс-
пективных предложений, при-
званных «перевернуть картин-
ку» — создание принципиально 
нового электролизера: произ-
водя алюминий, он будет выде-
лять в атмосферу не вредные 
газы, а кислород. Втрое увели-
чить КПД трансформации сол-
нечной энергии в биомассу 
обещает большой скачок в об-
ласти искусственного фотосин-
теза.

— Оказаться к 2020-му в сотне 
университетов-лидеров — зада-
ча амбизиозная. В прошлом 
году СФУ вошел в «топ» лучших 
университетов мира по эколо-
гии (QS World University 
Rankings by Subject), только что 
получил высокую оценку евро-
пейского  рейтинга ARES. А как 
бы вы определили самый прос-
той индикатор «продвинутос-
ти»?
ЕВГЕНИЙ ВАГАНОВ: Привлекатель-
ность для студентов — отечест-
венных и зарубежных. Образо-
вательная, научная, инфра-
структурная, культурная. Разу-
меется, с учетом традиционно 
сложившейся специализации. В 
свое время директор Королевс-
кой Гринвичской обсерватории 
считал, что астроному, желаю-
щему достичь профессиональ-
ных высот, необходимо непре-
менно поработать в Пулковской 
обсерватории. Сегодня каждый 
уважающий себя специалист по 

солнечно-земной физике мечта-
ет о деловом визите в универси-
тет Аризоны. 

Мы объявили пока только о 
шести PhD-программах, но они 
сразу заинтересовали 60 чело-
век. Число заявок на конкурс 
«Постдок СФУ» от молодых 
иностранных ученых, пожелав-
ших приехать к нам, в шесть раз 
превысило количество вакант-
ных мест. Ведь одно дело — прак-
тика на ограниченном пятачке 
где-нибудь в Пиренеях, совсем 
другое — возможность порабо-
тать на безграничных сибирс-
ких просторах. Тем более что по-
левые исследования неуклонно 
наращиваем. Нынче только ле-
со-экологических экспедиций — 
в Хакасии, Туве, на Алтае, в бас-
сейне Лены — проведем не менее 
полутора десятков. 

Неоценимы, особенно для де-
тального понимания истории, 
интенсивности, последствий 
лесных пожаров, и совместные 
работы с коллегами из располо-
женного под Веной международ-
ного института системного ана-
лиза, и наблюдения нашей высо-
тной станции в Зотино. Кстати, 
подобные опорные пункты поя-
вятся и в предгорьях Саян, и в 
заполярных широтах. Это чрез-
вычайно важно не только для 
России, но и для всего челове-
чества. Измерения парниковых 
газов с помощью круглогодич-
ной базы на Диксоне позволят 
получить объемные представле-
ния о процессах, происходящих 
на огромных пространствах. 

Солидный список публика-
ций сотрудников СФУ в самых 
престижных журналах, расту-
щий авторитет в зарубежном 
экспертном сообществе наших 
программ, семинаров, летних 
школ — все это в очередной раз 
подтверждает конкурентный 
потенциал университета. Раз-
вивая свои сильные стороны, в 
том числе, уникальные нара-
ботки по дендроклиматологии, 
расшифровке генома хвойных 
пород, используя мультидис-
циплинарные подходы и проек-
ты, обоснованно рассчитываем 
на прорывы в самых разных  об-
ластях. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА Расшифровав годовые кольца далекого прошлого, 
ученые СФУ шагнули в конкурентное будущее

Код от года

Евгений Ваганов: Древесный спил, 
как компьютерный диск, кодирует 
и хранит самую разную информа-
цию.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Старт проекта «Дальневосточный гектар»
31 мая (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция  министра 

Российской Федерации по развитию Дальнего Востока Александра 
Галушки. В пресс-конференции также примет участие  генеральный 

директор Агентства по развитию человеческого капитала на Даль-

нем Востоке Валентин Тимаков. Мероприятие приурочено к началу 

(1 июня 2016 г.) первого этапа предоставления в безвозмездное 

пользование земельных участков в Дальневосточном федеральном 

округе (ДФО). 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДОРОГИ Первый участок ЦКАД 
построят через два года 

На подступах 
к столице 

Ольга Игнатова 

СТРОИТЕЛЬСТВО участка 
Центральной кольцевой автодо-
роги на территории Новой Мо-
сквы планируется завершить в 
2018 году. Об этом журналистам 
сообщил заммэра Москвы по гра-
достроительной политике и стро-
ительству Марат Хуснуллин.

Напомню, ЦКАД — это новая 
кольцевая объездная дорога во-
круг Москвы на расстоянии 50 км 
от МКАД. Ее строительство нача-
лось в 2014 году.  Первым будет 
построен как раз участок протя-
женностью 22,4 км, проходящий 
по Новой Москве. По словам Ма-
рата Хуснуллина, сейчас ведется 
освобождение территорий под 
строительство. Делается это за 
счет столичного бюджета, в то 
время как вся дорога будет стро-
иться по принципу государствен-
но-частного партнерства, то есть 
за счет федеральной казны и част-
ных инвестиций. ЦКАД не будет 
«накладываться» на существую-
щее двухполосное Малое бетон-
ное кольцо, а пройдет в 400—800 м 
от него, огибая населенные пун-
кты. Только в одном месте, от Ки-
евского до Ленинградского шос-
се, предполагается полная рекон-
струкция «бетонки». Там для но-

вой трассы не нашлось места из-
за плотной застройки и объектов 
министерства обороны, которые 
передвинуть нельзя. 

В каждую сторону новое коль-
цо будет иметь по 3—4 полосы для 
движения, разделенные между 
собой отбойниками. На участке 
ЦКАД в Новой Москве построят 
три развязки. Две из них соединят 
новую кольцевую магистраль с 
Варшавским и Калужским шоссе, 
еще одна появится в районе па-
мятного знака «26-й пикет». Как 
ранее отмечал Марат Хуснуллин, 
нет необходимости строить боль-
шое количество развязок, иначе 
ЦКАД из скоростной транзитной 
трассы может превратиться в «го-
родскую улицу» с пробками. А 
ведь главная задача этой дороги — 
дать альтернативу МКАД, по ко-
торой ежедневно проезжает око-
ло 2 миллионов машин. А также 
придать импульс развитию тер-
риторий, которые примыкают к 
новой трассе. Там могут появить-
ся логистические центры, инже-
нерная инфраструктура, придо-
рожный сервис и другие объекты, 
где будут созданы новые рабочие 
места. Оценочно вся будущая ин-
фраструктура вокруг ЦКАДа мо-
жет дать до 200 тысяч новых ра-
бочих мест. 
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КОНТРОЛЬ ЦБ лишил 
лицензии еще один банк

Не хватило 
денег 
на клиентов

Сергей Куликов

С РОССИЙСКОГО рынка ушел еще один банк. Вчера Цен-
тробанк объявил о лишении лицензии Промрегионбанка, 
занимавшего по объему активов 340-е место в стране.

Интересный факт: совсем недавно в России насчитыва-
ется 45 банков, владельцы которых в названиях так или 
иначе используют сочетание «пром» («промышленный»). 
Проведя подсчет, мы выяснили, что 15 «пром» банков сво-
их лицензий уже лишились. Впрочем, 30 еще остаются на 
плаву. 

Нынешний был «удален в поля» из-за несоблюдения 
нормативов достаточности капитала, сообщает на своем 
официальном сайте ЦБ. Проще говоря, у банка кончились 
деньги, чтобы вести операции с клиентами. Отметим, что 
Промрегионбанк по состоянию на апрель текущего года 
занимал 340-е место в банковской системе страны с объе-
мом средств физических лиц на уровне около 3,4 миллиар-
да рублей. Банк основан в 1992 году в Томске, а в апреле 
этого года сменил регистрацию на московскую.

Между тем в конце прошлой недели были отозваны ли-
цензии у «ЕвроАксис Банка» и «Банка развития техноло-
гий», которые по величине активов занимали в банков-
ской системе 456-е и 387-е места соответственно. При 
этом вкладчики пострадать не должны, так как все упомя-
нутые кредитные организации являются участниками си-
стемы страхования вкладов. Как сообщило Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ), выплаты вкладчикам Про-
мрегионбанка начнутся не позднее 10 июня. А для того, 
чтобы ускорить процедуру, АСВ намерено использовать 
банки-агенты, которые будут отобраны на конкурсной ос-
нове в срок не позднее 3 июня. 

Напомним, что страховое возмещение выплачивается 
вкладчику в размере 100 процентов суммы всех его счетов 
(вкладов) в банке, в том числе открытых для осуществле-
ния предпринимательской деятельности, но не более 1,4 
миллиона рублей в совокупности. 

Эксперт Института «Центр развития» НИУ «Высшая 
школа экономики» Дмитрий Мирошниченко полагает, что 
отзыв лицензий — естественный процесс в нынешних усло-
виях. «Сейчас крайне тяжело вести банковский бизнес, 
чтобы он приносил доход, — отмечает он. — Эта проблема 
затрагивает и крупные кредитные организации, не говоря 
уже о более мелких структурах. Снижается поток клиен-
тов, сворачивается бизнес». Так что никакой «чистки» со 
стороны ЦБ речи не идет — мегарегулятор просто конста-
тирует факт, полагает эксперт.    

ИССЛЕДОВАНИЕ 50 крупных 
банков России работают 
себе в  убыток

Кредиты 
подкосили

Татьяна Зыкова

ДАЖЕ крупные банки не смогли избежать проблем и за-
кончили первый квартал этого года с убытками. Главная 
причина тому —  проблема  с обслуживанием кредитов 
физлиц. Насколько это опасно для вкладчиков? 

Национальное агентство финансовых исследований 
(НАФИ) составило рейтинг из топ-50 известных россий-
ских банков по просроченной задолженности населения. 
В целом доля просрочки  составляет  около 8,5 процента 
от суммы займа. Наибольшая, свыше 42 процентов, за-
фиксирована в двух крупных банках. 

По словам управляющего партнера НАФИ Павла Са-
миева, совокупный рост просрочки в целом для рынка  
не критичен, а главное не угрожает  вкладчикам этих 
банков. «Банки покрывают риски высокими процентны-
ми ставками. Но публикуя рейтинг, мы скорее даем сиг-
нал их акционерам задуматься об изменении или разно-
образии  моделей кредитования, которые должны обес-
печивать рентабельность и финансовую   устойчивость 
кредитных учреждений. Иначе в перспективе груз прос-
рочки может обернуться серьезными проблемами», — 
поясняет эксперт. 

В итоге  по перво-
му кварталу 2016 
года ряд банков ока-
зались убыточными 
из-за возросших от-
числений в резервы 
на возможные поте-
ри по ссудам.   По 
оценкам  НАФИ, на-
именьший уровень 
просрочки характе-
рен для ипотеки (1,7 
процента) и автокредитов (5 процентов). Наибольший — 
11—12 процентов  сохраняется в так называемой «необе-
спеченной рознице».  Это когда банки предпочитают вы-
давать людям займы без залога и гарантий, а также не от-
сеивать сомнительных клиентов «с улицы». Доля таких 
необеспеченных кредитов  выросла за год на 15 процен-
тов. Заемщикам предлагают более высокие ставки, и они 
на это сознательно идут. 

Вместе с тем, по прогнозам НАФИ, к концу 2016 года 
портфель кредитов населению может вырасти на 3—5 
процентов, до 11—11,5 триллиона рублей,  в том числе  за 
счет оживления рынка кредитов без обеспечения. «Речь 
идет о расширении базы данных потенциальных  клиен-
тов в рамках «зарплатных» проектов. Есть банки, кото-
рые активно  ищут малые и средние компании,  заключа-
ют с ними  комплексные договора по обслуживанию сче-
тов сотрудников, получая  приток надежных клиентов. 
Работающие граждане становятся более сговорчивыми и  
надежными  заемщиками», — говорит  Павел Самиев.

Опережающий рост кредитов без залога будут демон-
стрировать, в первую очередь, банки с высокой долей 
расчетных счетов юрлиц, а также  банки, проводившие 
очень осторожную политику по выдаче кредитов и  сфор-
мировавшие качественную клиентскую базу, говорит 
Самиев. Кстати, за  год число заемщиков, имеющих 5 и 
более кредитов, сократилось  на 282,1 тысячи человек, 
почти на 50 процентов, уверяют в Национальном бюро 
кредитных историй.

Финансы Все больше стран отказываются от бумажных денег

Шорох пластиковых купюр
Ярослав Николаев

В
се больше стран отка-
зываются от бумажных 
денег и постепенно за-
меняют их полимерны-
ми.

Теперь такую систему намере-
ны внедрить в Великобритании. 
Это позволит стране модернизи-
ровать собственную платежную 
индустрию. Нынешней осенью 
британские монетарные власти 
начнут выпуск банкнот, изготов-
ленных из специального полиме-
ра. Такие купюры будет практи-
чески невозможно разорвать или 
сварить при высокотемператур-
ной стирке. Их материал устой-
чив не только к влаге, но и к за-
грязнениям.

В сентябре 2016 года в оборот 
будет выпущена пластиковая ку-
пюра достоинством в 5 фунтов 
стерлингов, на ней будет изобра-
жен Уинстон Черчилль .  На 
10-фунтовой купюре будет изо-
бражение Джейн Эйр,  а  на 
20-фунтовой — пока не выбран-
ного известного деятеля искусст-
ва. Эти банкноты войдут в оборот 
в 2017 году.

Кстати, первые полимерные 
деньги появились аж в 1983 году 
в Коста-Рике, на Гаити и на оф-
шорном острове Мэн. Изготовле-
ны они были из нетканого мате-
риала тайвек, который получает-
ся из полиэтилена высокой плот-
ности. Такие деньги служат в не-
сколько раз дольше, чем бумаж-
ные. А в 1988 году к 200-летию 
европейского заселения Австра-
лии был выпущен первый австра-
лийский доллар из пластика.

Сейчас около 48 стран выпу-
скают национальную валюту в 
пластике. Среди них Австралия, 
Вьетнам, Канада, Новая Зелан-
дия, Румыния, Мексика, Чили, 
Бразилия, Китай, и даже Гонду-

рас. Как рассказал «Российской 
газете» доцент РАНХиГС, эконо-
мист Сергей Хестанов, в развива-
ющихся странах можно заметить 
тенденцию, по которой доля на-
личного «кэша» в общей сово-
купности денежной массы пада-
ет. «Причина — высокая степень 
информатизации экономики и 
учащение электронных безна-
личных расчетов и транзакций. 
Пластиковые купюры сильно об-
легчают собственную обработку 
техническими средствами, когда 
речь идет о проверке подлинно-
сти, пересчете, выдаче и приеме 
наличности банкоматами», — го-
ворит эксперт.

По его словам, особенность 
России — большая территория с 
низкой плотностью населения. В 
таких условиях роль наличного 
обращения несколько выше, чем 
в других странах с похожим уров-
нем развития экономики. «В обо-
зримом будущем наш банк мо-
жет начать эксперименты в этом 
направлении, но такая задача не 
является приоритетной на сегод-
няшний день», — обращает вни-
мание собеседник.

Кстати, российские банки 
планируют отказаться от пласти-
ковых карт и «научить» банкома-
ты распознавать голос и внеш-
ность клиента, в частности, об 
этом заявлял глава «Сбербанка» 
Герман Греф. При оформлении 
счета в банке у человека будут 
брать «образец голоса».  Эта си-
стема уже проходит тестирова-
ние. А функция распознавания 
лиц или отпечатков пальцев 
должна защитить от мошенни-
честв. 

В Малайзии полимерные банкноты с характерным прозрачным окошком были выпущены еще в 2004 году.

РОСПОТРЕБНАДЗОР Больше всего претензий по детским товарам родители предъявляют к качеству 
и безопасности игрушек

Игры кончились
Д

етские товары входят в 
тройку отраслей, наиболее 
пострадавших от контра-

факта в России (вместе с лекарст-
вами и продуктами питания), со-
общила «Российской газете» 
президент Ассоциации предпри-
ятий индустрии детских товаров 
Антонина Цицулина. 

Подтвердили это и в Феде-
ральной таможенной службе. Но 
с одной важной оговоркой. «Та-
моженники такую продукцию за-
держивают, конфискуют, унич-
тожают», — рассказал замести-
тель начальника центрального 
экспертно-криминалистическо-
го управления ФТС Денис Поля-
ков. Однако он не стал скрывать, 
что часть продукции все-таки 
проникает на рынки и продается 
с рук там, где ее тяжелее всего 
проверять контролерам. Среди 
самых распространенных кон-
трафактных детских товаров По-
ляков назвал пластмассовые ку-
бики, конструкторы, резиновые 
куклы, машинки.

Не случайно больше всего из 

детских товаров россиян волну-
ют игрушки. Их качество и без-
опасность. С 20 мая по 5 июня в 
стране проходит ежегодная Все-
российская «горячая линия», ор-
ганизованная Роспотребнадзо-
ром, его территориальными 
управлениями, центрами гигие-
ны и эпидемиологии. За время ее 
«включения» приходит порядка 
10 тысяч обращений от россиян. 

На первом месте вопросы про 
безопасные игрушки, рассказы-
вают в Роспотребнадзоре. Имен-
но в ходе одного такого «горяче-
го» общения была озвучена про-

блема опасных игрушек, сделан-
ных из токсичных липучих мате-
риалов, а также со сверхсильны-
ми магнитами. Мама ребенка, по-
лучившего увечья, в результате 
дошла до министра промышлен-
ности и торговли Дениса Манту-
рова. Было решено внести изме-
нения в технический регламент 
Таможенного союза о безопасно-
сти игрушек, уточнив требова-
ния к таким изделиям. 

Для того чтобы Евразийская 
экономическая комиссия внесла 
изменения в международный до-
кумент, действующий во всех 
пяти странах — членах союза, по-
требовалось два года. Сейчас пе-
ресмотренные нормы техрегла-
мента о допустимых значениях 
влияния магнитных полей на де-
тей прошли межгосударственное 
согласование и вступят в силу в 
следующем году, сообщила « РГ» 
Антонина Цицулина. 

На повестке дня , по ее словам, 
постоянно стоит утверждение но-
вых стандартов на разные катего-
рии детских товаров, включая 
книжки и учебники, школьную 
мебель, посуду, детские аттракци-
оны и даже детские дворовые пло-
щадки. «Появление новых мате-
риалов и технологий влечет за со-
бой обновление стандартов, и это 

живой процесс регулирования», 
— говорит Цицулина. Например, в 
производство игрушек внедряют-
ся инновации — используются но-
вые материалы и способы произ-
водства, а на литьевых и сбороч-
ных операциях все чаще задейст-
вованы роботы.

Что же в этом году тревожит 
родителей? Судя по обращениям 
на «Горячую линию», жители Та-
тарстана особенно недовольны 
качеством игрушек. «Куклу или 
машинку проще выбросить, чем 
отстаивать потребительские пра-
ва», — делятся опрошенные «РГ» 
покупатели. И глубоко ошибают-
ся. Но сотрудники терруправле-
ния Роспотребнадзора за этим 
сектором рынка как раз при-
стально следят. Особенно после 
одной из проверок, когда почти 
40 процентов игрушек не просто 
не соответствовали нормам, но 
могли нанести вред детям превы-
шенным в несколько раз содер-
жанием стирола, цинка и даже 
формальдегида. Так что лучше 
вовремя пожаловаться. 

Особая тема — маркировка, 
которой либо нет на детских то-
варах, либо она не позволяет ра-
зобраться, из чего они сделаны, 
кто производитель? 

«За отсутствие полной и досто-
верной информации чаще всего 
Роспотребнадзор штрафует про-
изводителей, а продукцию без 
маркировки и сопроводительных 
документов изымает из продажи 
и уничтожает», — поясняет Ирина 
Савченко, замначальника отдела 
защиты прав потребителей 
управления Роспотребнадзора по 
Приморскому краю. 

Но штрафы копеечные, тор-
говцы на указания не реагируют. 
А товары без маркировки, как 
правило, — контрафакт. И неза-
конный доход, который покрыва-
ет штрафные убытки. Есть о чем 
задуматься законодателям.

Специалист-эксперт отдела 

защиты прав потребителей 
Управления Роспотребнадзора 
по Коми Лилия Першина обраща-
ет внимание на то, что, жалуясь 
на негодные детские товары, 
люди, как правило, не пользуют-
ся своими правами: вместо того 
чтобы вернуть их обратно  — а се-
годня это возможно в течение 14 
дней — они ищут, куда пожало-
ваться, а время идет. Напишите 
претензию на имя директора ма-
газина, четко укажите, что вы хо-
тите: заменить некачественный 
товар или вернуть обратно день-
ги. В описании некачественного 
товара должна содержаться ин-
формация об изготовителе, рас-
пространителе, дате производст-
ва, сроке использования, соста-
ве, правилах ухода. 

«Если маркировка не соответ-
ствует техрегламенту Таможен-
ного союза, то у продавца следу-
ет потребовать декларацию или 
сертификат на товар (или их ко-
пии)», — предлагает Лилия Пер-
шина. В пример приводит жи-
тельницу Сыктывкара, которая, 
оставшись недовольной покуп-
кой детского электронного тер-
мометра, сдала его на эксперти-
зу, написала претензию продавцу 
и одновременно сообщила о не-
добросовестных торговцах госу-
дарственным контролерам.

Другая жительница Сыктыв-
кара пожаловалась на детский 
браслет-репеллент, от него у ре-
бенка возникла тяжелая аллер-
гия. Специалисты советуют та-
кие товары все же лучше поку-
пать в аптеках, предварительно 
проконсультировавшись с фар-
мацевтом или врачом.

В управлении Роспотребнад-
зора по Кировской области обра-
тили внимание на то, что на «го-
рячую линию» приходит много 
нареканий на отсутствие инфор-
мации по уходу за изделиями, 
одежде, теряющей свои свои 
свойства после первой стирки.

Иногда это говорит о несо-
блюдении технологии, в том чи-
сле при производстве тканей, на-
рушении температурного режи-
ма изготовителями. «Вещи нуж-
но постирать и в случае брака от-
нести обратно в магазин», — гово-
рит специалист. Если при провер-
ке выявляется товар, не соответ-
ствующий по каким-либо пара-
метрам, то продавцы сами сни-
мают его с реализации и отправ-
ляют производителю. 

Подготовили: Татьяна Зыкова, 
Андрей Андреев, Виктор 
Девицын, Ольга Журман, 
Владимир Таюрский, Ольга 
Кондарева, Инга Бугулова

Покупая ребенку куклу, проверьте ее «родословную»: маркировку и сертификат качества.

Акцент

 Игрушки меньше 4,4 см в диа-
метре, включая части боль-
ших игрушек, не должны 
попадать в руки детей до 5 лет

ЦИФРА

55
МИЛЛИОНОВ
детских игрушек в год выпускают 
10 предприятий России. Все 
остальные на рынке представле-
ны иностранными брендами

Количество заемщи-
ков, имеющих сразу 
более пяти кредитов, 
за год уменьшилось 
на 50 процентов
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Читайте также: Технология сканирования ладони 
заменит банковские карты 
www.rg.ru/art/1261433

Российские банки начали снижать проценты 
по вкладам — подробности узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1260200

Подробнее:  
http://bloknot-taganrog.ru/
news/sberbank-planiruet-
otkazatsya-ot-plastikovykh-
kart

Узнайте на сайте: 
Когда в российских 
школах появятся детские 
3D-принтеры 
www.rg.ru/art/1262124

ВНИМАНИЕ: ОЧЕНЬ ОПАСНО!
Какие игрушки категорически не должны попадать в руки детям? 
Самые опасные: все, что меньше 4,4 см в диаметре, включая маленькие 
игрушки или отделяемые части больших игрушек, не должно оказы-
ваться в руках детей до 5 лет.
Одни из самых опасных предметов — сдувшиеся или лопнувшие надув-
ные шары, являющиеся причиной одной трети всех детских смертей, 
связанных с удушьем. При этом самая большая группа риска — дети до 3 
лет.
Убирайте упаковку. Маленькие дети часто принимают ее за саму иг-
рушку и давятся кусочками пленки или картона.
Игрушки, предназначенные для более взрослых детей, покупать нельзя, 
какими бы смышлеными ни казались дети. При разработке игрушек 
основное внимание уделяется не интеллектуальному уровню ребенка, а 
его безопасности.

ВАЖНЫЕ СОВЕТЫ

КАК ПОКУПАТЬ ДЕТЯМ ИГРУШКИ
При выборе детских товаров внимательно читайте этикет-

ки и маркировку с информацией об их составе, использо-

вании и хранении. 

Этикетка должна содержать, в частности, наименование и 

местонахождение изготовителя, импортера, контактные 

данные для связи с ними, информацию о минимальном воз-

расте ребенка, для которого предназначено изделие, о 

дате изготовления, сроке годности и условиях хранения, 

об особых мерах предосторожности при использовании. 

Если указания на возраст, на который рассчитана игрушка, 

нет, то лучше отказаться от покупки, какой бы безобидной 

игрушка ни казалась.

После первого знакомства осмотрите изделие на предмет 

его целостности, запаха, отслойки краски, расхождения 

швов, состава материалов. Попросите продемонстриро-

вать его действие, например, как работает игрушка. На глаз 

определить, опасна вещь или нет, почти невозможно. Не 

лишне убедиться, что на нее есть сертификат соответствия 

требованиям ГОСТа и СанПиНа. 

Купив товар, сохраняйте кассовый чек и, желательно, упа-

ковку. Если позже выявятся недостатки товара, чек приго-

дится при предъявлении требования продавцу, которое не-

обходимо оформить в письменном виде.

Екатерина Щеканова, главный специалист-эксперт управ-

ления Роспотребнадзора по Нижегородской области, по-

советовала покупать детские товары только в магазинах с 

хорошей репутацией. «На ярмарках, рынках больше риска 

приобрести подделку, да и претензии предъявить сложнее: 

сегодня продавец торгует, а завтра его не найдешь», — гово-

рит эксперт.

ЗВОНИТЕ, 

ЖАЛУЙТЕСЬ
Телефон «горячей линии» 
Роспотребнадзора: 
+ 7 (499) 519-02-81, 83, 84
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СКАНДАЛ Почему ужасное 
нам кажется смешным 

Средневековье 
с айпадом

Татьяна Владыкина, Роман Мерзляков

ИНТЕРНЕТ всколыхнуло сообщение о групповом изна-
силовании школьницы ее одноклассниками. В одной из 
соцсетей появился пост с подробным «фотоотчетом».

Дело подавалось так, будто компания молодых людей в 
Волжском Волгоградской области отмечала выпускной на 
турбазе. И девушка по имени Элеонора слишком усердно 
налегала на спиртное. Ее товарищи-собутыльники решили 
воспользоваться беспомощностью подруги и изнасилова-
ли ее.

На одних фотографиях можно было увидеть полуобна-
женную выпускницу, все тело которой исписано маркера-
ми. На других — ее довольные одноклассники. В адрес пар-
ней, выложивших в сеть эти материалы, пошли угрозы. 
Сейчас посты с фото уже удалены, а аккаунты закрыты.

Детский омбудсмен Павел Астахов сообщил в своем 
Твиттере: «Версия об изнасиловании не подтверждается. 
Проверка продолжается. Сейчас этим заняты все: комис-
сия по делам несовершеннолетних, подр азделения по де-
лам несовершеннолетних, следственный комитет, губер-
натор, органы образования».

Заявления о над-
ругательстве «по 
страдавшая» не писа-
ла.

— У нас организо-
вали доследственную 
проверку, — рассказа-
ли «РГ» в пресс-служ-
бе регионального 
следственного управ-
ления СКР. — Все 
участники инциден-
та опрошены. Ни у де-

вочки, ни у ее родителей нет претензий. Школьница уже 
прошла медицинское освидетельствование, которое под-
твердило, что никакого сексуального насилия над ней не 
было. 

Процессуальное решение будет принято по итогам про-
верки, на которую отводится 10 дней, добавили в комитете.

По официально не подтвержденной информации, 
Элеонора действительно выпила лишнего. И одноклас-
сники просто разрисовали ее — то ли припомнив ста-
рые обиды, то ли просто ради шутки. Едва ли они сами 
были трезвы как стеклышко в тот момент.

В школе, где учатся фигуранты скандала, от разгово-
ра на эту тему уклонились. 

— Конечно, всей подноготной мы пока не знаем. Но 
все выглядит так, будто действовали подростки с не-
сформированной самооценкой. Хотели обратить на 
себя внимание, — считает руководитель волгоградского 
психологического центра Марина Ткаченко. — Они мо-
гут сами не понимать, что сделали. Кроме того, мы не 
знаем сложившихся между школьниками отношений. 
Могут быть потаенные обиды, неотреагированные чув-
ства, которые проявились в таком виде. Ведь публика-
ция таких фотографий — это скрытая агрессия.

АРМИЯ

На авиабазе 
РФ в Сирии 
открыли 
культурный 
центр

А КОНЦЕРТ — 
ПО 
РАСПИСАНИЮ

Юрий Гаврилов

У НАШИХ военных в Хмеймиме 
теперь есть свой клуб на 500 
мест и собственный выставоч-
ный зал. Эти два объекта, объе-
диненные в культурно-досуго-
вый центр, вчера торжественно 
ввели в строй.

Понятно, что о капитальных 
постройках речи не идет. Центр 
развернули в двух смежных ар-
мейских шатрах. 

В одном из них выставили ра-
боты военных художников сту-
дии имени М.Б. Грекова и сирий-
ских живописцев. В другом ша-
тре перед военнослужащими и 
гражданским персоналом авиа-
базы Хмеймим будут выступать 
творческие коллективы. Прежде 
они давали концерты под откры-
тым небом.

Ввод нового центра обстави-
ли не то чтобы пышно, но с ар-
мейской обстоятельностью. Спе-
циально прилетевший по такому 
случаю в Сирию начальник 
управления культуры военного 
ведомства РФ Антон Губанков 
передал руководству базы пода-
рок от министра обороны Рос-
сии Сергея Шойгу — картину Ле-
онида Штрикмана «Су-34. Небе-
сные покровители»..

— Без культуры нет боеспо-
собной армии, а иногда она при-
равнена к оружию и даже бывает 
эффективнее оружия, как пока-
зал недавний концерт в Пальми-
ре, — напомнил Губанков. Он уве-
рен, что новый центр в Хмейми-
ме станет местом проведения 
знаковых массовых культурных 
мероприятий, выставок, концер-
тов для военнослужащих и цен-
тром российско-сирийской 
дружбы.

Перед военнослужащими вы-
ступил народный артист России 
Сергей Безруков. По его мне-
нию, нашим солдатам и офице-
рам в Сирии важно не терять 
связь с Родиной. Праздничные 
концерты, выставки, проводи-
мые в новом центре, помогут 
им почувствовать себя ближе к 
России. «Хочется пожелать вы-
держки, терпения, сил нашему 
контингенту здесь, который за-
щищает не только Родину, но и 
весь мир. Это очень важная мис-
сия», — добавил Безруков. А еще 
он прочитал несколько стихот-
ворений Сергея Есенина и ис-
полнил песни Владимира Вы-
соцкого. 

Другие участники концерта 
представляли Ансамбль песни и 
пляски Воздушно-космических 
сил РФ и детские сирийские 
творческие коллективы.

Вообще о наших военных в 
Сирии артисты не забывают с 
самого начала пребывания ави-
агруппы в этой стране. Время от 
времени на аэродроме высажи-
вается целый творческий десант. 
Тут побывал Александр Маршал, 
которого в армии хорошо знают 
не только как певца, но и воевав-
шего в Афганистане солдата. 
В Хмеймиме давали концерты 
«Голубые береты», несколько 
военных ансамблей. 

На церемонии открытия куль-
турно-досугового центра Антон 
Губанков сказал, что вскоре на 
российскую авиабазу должны 
приехать Григорий Лепс и Денис 
Майданов. «Мы ждем Лену Ваен-
гу и многих других наших заме-
чательных актеров», — отметил 
начальник управления культуры 
Минобороны России.

Показать псевдои-
здевательства — 
это примерно, 
как шутка 
«Камеди Клаб»

Перед военнослу-
жащими авиабазы 
в Хмеймиме 
выступил народный 
артист России 
Сергей Безруков. 
Он читал стихи 
Есенина и исполнял 
песни Высоцкого
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Детский де Сад

Я говорю о преступле-
ниях, предусмотрен-
ных статьями 134 (по-

ловое сношение и иные действия 
сексуального характера с лицом, 
не достигшим 16-летнего возра-
ста) и 135 (развратные действия) 
Уголовного кодекса, составы ко-
торых не охватывают примене-
ние насилия и субъектами кото-
рых признаются только лица, до-
стигшие 18-летнего возраста.

Так, в прошедшем 2015 году 
следователями Следственного ко-
митета РФ возбуждено 5144 уго-
ловных дела о преступлениях, 
предусмотренных указанными 
статьями. Но обратите внимание 
— в 2014 году подобных престу-
плений было меньше, мы возбу-
дили 3574 уголовных дела, а зна-
чит, рост составил почти 44 про-
цента.

На 57 процентов возросло чи-
сло несовершеннолетних, при-
знанных в 2015 году потерпев-
шими по уголовным делам о пре-
ступлениях такой категории, это 
4332 ребенка, из которых 4011 — 
девочки в возрасте до 16 лет. Для 
сравнения: в 2014 году потерпев-
шими были признаны 2748 детей 
(из них 2510 — женского пола).

Знаете, в такой ситуации каж-
дый из нас надеется, что со сто-
роны государства последует не-
отвратимая реакция на действия 
виновного лица в виде самого су-
рового наказания. Вправе ли гра-
ждане рассчитывать на восста-
новление социальной справед-
ливости?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Безусловно. 
Задача следователей состоит в 
том, чтобы ни одно виновное 
лицо не ушло от уголовной ответ-
ственности, тем более, когда жер-
твами общественно опасных дея-
ний становятся дети, не достиг-
шие 12-летнего возраста. Особое 
положение таких детей признано 
на законодательном уровне. 
Здесь необходимы некоторые по-
яснения, обращенные к читате-
лям. Задачей примечания к статье 
131 Уголовного кодекса РФ рас-
сматривалась возможность ква-
лифицировать любое обществен-
но опасное деяние, совершенное 
против половой неприкосновен-
ности ребенка, не достигшего 
12-летнего возраста, в силу его 
беспомощного состояния, как из-
насилование или насильствен-
ные действия сексуального ха-
рактера.

Вместе с тем, как в 2014 г. ука-
зал Пленум Верховного суда РФ в 
постановлении «О судебной пра-
ктике по делам о преступлениях 
против половой неприкосновен-
ности и половой свободы лично-
сти», квалификация развратных 
действий в отношении ребенка, 
не достигшего 12-летнего возра-
ста, как насильственных дейст-
вий сексуального характера воз-
можна только при определенном 
условии. А именно: только при 
доказанности умысла виновного 
лица на совершение развратных 
действий в отношении именно 
такого несовершеннолетнего.

А какими последствиями на пра-
ктике оборачивается реализа-
ция такого разъяснения?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На практике 
не каждому случаю совершения 
развратных действий в отноше-
нии ребенка, не достигшего 
12-летнего возраста, судом мо-
жет быть дана уголовно-право-
вая оценка в соответствии с при-
мечанием к статье 131 УК РФ.

В результате потерпевшими 
по уголовным делам о преступле-
ниях, предусмотренных статья-
ми 134 и 135 Уголовного кодекса 
РФ, в 2014 году признаны 800 не-
совершеннолетних в возрасте до 
14 лет, а в 2015 году — 1487 и 1901 
несовершеннолетний в возрасте 
старше 14 лет, в то время как в 
2015 году — 2789.

Необходимо также подчер-
кнуть, что, по имеющимся стати-
стическим данным, для престу-
плений, предусмотренных ста-
тьями 134 и 135 УК РФ, не являет-
ся характерным совершение их в 
так называемом «ближнем кру-
гу», то есть членами семей и близ-
кими несовершеннолетних. Од-
нако нельзя сбрасывать со счетов 
латентный характер таких пре-
ступлений, который в некоторой 
степени обусловлен отсутствием 
понимания общественно опа-
сных последствий указанных дея-
ний не только среди обывателей, 
но и среди специалистов.

Давайте поговорим детально о 
позиции специалистов по этому 
вопросу.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На что хоте-
лось бы обратить внимание. За-
кон «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Феде-
рации» предусматривает, что 
сведения о факте обращения гра-
жданина за медицинской помо-
щью, состоянии его здоровья и 
диагнозе, иные сведения, полу-
ченные при его медицинском об-
следовании и лечении, составля-
ют врачебную тайну.

В то же время в целях инфор-
мирования органов внутренних 
дел о поступлении пациента, в от-
ношении которого имеются до-
статочные основания полагать, 
что вред его здоровью причинен 
в результате противоправных 
действий, допускается предо-
ставление сведений, составляю-
щих врачебную тайну, без согла-
сия гражданина или его законно-
го представителя.

Информирование осуществ-
ляется в порядке, установленном 
приказом Минздрава России от 
17.05.2012 № 565н. Медицин-

ские организации обязаны пере-
давать сведения в территориаль-
ные органы МВД России по месту 
нахождения медицинской орга-
низации о поступлении (обраще-
нии) пациентов, в том числе в 
случаях наличия у них призна-
ков изнасилования и (или) иных 
насильственных действий сексу-
ального характера. Что это за 
признаки, приказ не уточняет.

А разве могут медики, в полно-
мочия которых входит постанов-
ка диагноза, давать юридиче-
скую оценку характеру дейст-
вий, совершенных против поло-
вой неприкосновенности ребен-
ка, особенно в случаях, когда от-
сутствуют признаки примене-
ния к ребенку физического наси-

лия, а сам ребенок старше 12 
лет?
А Л Е К С А Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Разделяю 
ваши опасения. Если, например, 
на приеме у врача оказывается 
девочка 15 лет, находящаяся в со-
стоянии беременности, и она по 
каким-то причинам не сообщает, 
что с ней произошло, решение о 
том, был или не был ребенок из-
насилован, зависит от усмотре-
ния врача. Врач же зачастую по-
лагает, что быть беременной в та-
ком возрасте для здоровья не 
только не вредно, но и даже по-
лезно.

Другой распространенной ме-
дицинской оговоркой является 
предположение, что не было в от-
ношении ребенка никакого наси-
лия, все происходило по взаим-
ному согласию, а раз не было на-
силия, то нет и вреда здоровью.

Как часто дежурные врачи под-
нимают трубку телефона и зво-
нят вам?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Честно гово-
ря, крайне редко медицинские 
работники самостоятельно сооб-
щают о ставших им известными 
фактах совершения в отношении 
лица старше 13—14 лет, но не до-
стигшего 16-летнего возраста, 
полового сношения и иных дей-
ствий сексуального характера. 
Анализ источников поступления 
в следственные органы Следст-
венного комитета РФ сообщений 
о преступлении, предусмотрен-
ном статьей 134 УК РФ, показал, 
что в большинстве случаев эти 
общественно опасные деяния вы-
являются работниками прокура-
туры. Это замечали либо проку-
роры, когда проводили надзор-
ные проверки деятельности орга-
нов здравоохранения, либо по-
дразделения органов внутренних 

дел, работающие с социально не-
благополучными семьями.

Важно понимать, что законода-
тель, устанавливая в статье 134 УК 
РФ уголовную ответственность за 
половое сношение, мужеложство 
или лесбиянство, совершенные 
лицом, достигшим 18-летнего воз-
раста, с лицом, не достигшим 
16-летнего возраста, преследовал 
конституционно значимую цель 
обеспечения правовых гарантий 
защиты несовершеннолетних от 
сексуального совращения и сексу-
альных злоупотреблений со сто-
роны взрослых. Ведь сексуальный 
опыт, в том числе связанный с ран-
ним сексуальным злоупотребле-
нием, вреден для психосоциально-
го развития несовершеннолетне-
го, не достигшего определенного 
возраста и вследствие недостаточ-
ного физиологического и социаль-
ного развития не обладающего по-
ловой свободой.

Всегда ли отношения с несовер-
шеннолетней наказуемы? А если 
девушка старше 14 лет? Ведь 
наше семейное законодательст-
во допускает условия, при кото-
рых в виде исключения может 
быть разрешено вступление в 
брак лицам, которым еще не ис-
полнилось 16 лет.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Верно. Лицо, 
впервые совершившее преступ-
ление, предусмотренное статьей 
134 Уголовного кодекса, в отно-
шении несовершеннолетней, не 
достигшей 16-летнего возраста, 
освобождается судом от наказа-
ния, если будет установлено, что 
оно само и его преступление пе-
рестали быть общественно опа-
сными в связи со вступлением в 
брак с потерпевшей. То есть в 
связи с официальным признани-
ем их семейных отношений. 

Вместе с тем хочу еще раз под-
черкнуть исключительность та-
ких случаев, потому что правилом 
является, как указал Конституци-

онный суд Российской Федерации 
в  с в о е м  п о ста н о вл е н и и  от 
21.10.2008 № 568-О-О, то, что ре-
бенок, не достигший возраста 16 
лет, в силу психологической не-
зрелости не осознает в полной 
мере характер совершаемых с ним 
действий и их физические, нрав-
ственные, психологические, соци-
альные и иные последствия и, со-
ответственно, выступает жертвой 
осознанных и волевых действий 
совершеннолетнего лица.

В связи со сказанным каковы 
ваши предложения?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Принимая во 
внимание, что здоровье понима-
ется как состояние физического, 
психического и социального бла-
гополучия человека, представля-
ется обоснованным, с учетом по-
зиции Конституционного суда, 
утверждать, что противоправные 
действия, предусмотренные ста-
тьей 134 УК РФ, причиняют вред 
здоровью несовершеннолетнего.

Но подобные предложения по-
требуют изменения в законода-
тельстве. А как медики относят-
ся к сложившейся ситуации и ва-
шей критике?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следует особо 
отметить, что наше беспокойство 
разделяет и Министерство здра-
воохранения РФ, которым, учи-
тывая социальную значимость 
данного вопроса, принято реше-
ние создать межведомственную 
рабочую группу по подготовке 
предложений по внесению изме-
нений в законодательство России, 
обеспечивающих эффективную 
защиту половой неприкосновен-
ности несовершеннолетних.

Необходимо обеспечить ис-
полнение закона, оградив детей 
от общественно опасных деяний 
и их последствий.
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Александр Бастрыкин: О престу-
плениях мы узнаем от прокуроров 
и полиции, а не от медиков.

Акцент

 Ребенок, не достигший 16 лет, 
не осознает в полной мере 
характер совершаемых 
с ним действий
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СПРАВКА «РГ»
Только за три последних майских дня до судов дошли несколько дел по 
насилию над детьми.
В Нижневартовске передано в суд уголовное дело местного жителя, об-
виняемого в изнасиловании  дочери. 43-летний мужчина  издевался над 
ребенком пять  лет. Девочка страдала психическим заболеванием и 
училась в специализированной школе, дома появляясь только на летних 
каникулах — тогда и подвергалась сексуальному насилию. Ребенок мол-
чал из-за угроз отца. В СК уверяют, что ответят  педагоги и медики 
школы, которые ничего не заметили.
На Камчатке вынесен приговор 49-летнему жителю краевого центра. 
Он получил 12 лет строгого режима за насилие над тремя мальчика-
ми-подростками, с которыми знакомился через социальные сети и за-
манивал их к себе предложением заняться автоспортом. 
Брянский областной суд оставила в силе приговор райсуда, согласно ко-
торому 40-летнему местному жителю предстоит провести 12 лет в 
колонии строгого режима за насилие над ребенком. В феврале 2015 года 
мужчина зашел в квартиру к соседям и, воспользовавшись отсутстви-
ем взрослых, изнасиловал девятилетнюю девочку. 
В Уфе 36-летнему Александру Валеткину предъявлено обвинение в 
убийстве, покушении на убийство двух школьниц и сексуальном наси-
лии. Мужчина был неоднократно судим, в том числе дважды за изнаси-
лование несовершеннолетних.
 Вышел на волю в конце 2013 года.  Уже11 февраля 2014 года напал на 
10-летнюю девочку. Надругавшись над ней, он стал ее душить, и, решив, 
что ребенок мертв, скрылся. Девочка выжила. А 21 сентября 2015 года 
насильник напал на 11-летнюю девочку надругался и убил ребенка.

КАК ВАМ ЭТО?

Почему мы смеемся над тем, что должно ужасать, и восхищаемся 

моральными уродами, если их рейтинг в сети зашкаливает? На эти 

вопросы «РГ» отвечает культуролог Даниил Дондурей. 

— Сегодня моральные запреты оказались сильно сдвинуты, а мо-

ральные запреты — это фундаментальные основы культуры. Имен-

но на этом выстроены 25 тысяч лет человеческого существова-

ния, с той самой минуты, когда люди начали рисовать в пещерах 

завтрашнюю охоту.

Почему мы показываем полторы тысячи убийств в неделю на фе-

деральных каналах? Почему мы заказываем сериалы, где бандита 

порой не отличишь от полицейского по количеству насилия? По-

чему у нас никогда и нигде не обсуждается терпимость к виртуаль-

ному насилию? Почему можно брать интервью у серийного убий-

цы ради шикарных рейтингов?

Показать сегодня псевдоиздевательства — это примерно, как шут-

ка «Камеди Клаб». У Вани Урганта есть чудесная фразочка: «Это 

ерунда, это всего лишь «стёбчик». Это стёбчик. Это лишено стату-

са ординарности и переведено в статус экстраординарности. Ну 

подумаешь, разрисова-

ли девочку, выложили в 

Сеть страшные фото, ну 

подумаешь, тринадца-

тилетняя девчонка  че-

рез соцсети убивала 

своих одноклассников. 

Это же малюсенькие де-

точки, ничего не знаю-

щие и не понимающие.

Еще один важный мо-

мент связан с тем, что 

люди сетевого и телеви-

зионного сознания привыкли демонстрировать себя. Чемпионом 

2014 года среди сотен миллиардов повторяемых слов оказалось 

слово «селфи». Мы привыкли выкладывать все в соцсети, постоян-

но наблюдать за собой. Мои друзья-профессора, выдающиеся фи-

лософы и киноведы, выставляют каждый «чих дня» в своих аккаун-

тах. Это значит, что современный человек без публичности  ин-

струментов этой публичности, коими являются Интернет и теле-

визор, не может жить. Это новое цивилизационное и культурное 

состояние человечества. Человек не знает, где он находится: в ре-

альности или в виртуальности, и разницы между виртуальным и 

эмпирическим по психологическим ощущениям сегодня нет.

Как быть? Этому всегда учили наши классики: когда ты осознал 

проблему, ты наполовину ее решил. К сожалению, эту проблему 

сегодня никто не пытается зафиксировать. Мы не обсуждаем тер-

пимость к насилию, смерти. То, что было запрещено, стало разре-

шено. Дальше остается только наблюдать, как происходит наси-

лие, и набирать бесконечное количество «лайков». На самом деле 

все это ничем не отличается от того времени, когда толпы прихо-

дили на площадь и смотрели, как сжигают ведьм. Такое средневе-

ковье с «айпадами» шестого поколения.

Выдающиеся 
философы и кино-
веды выставляют 
каждый «чих дня» 
в своих аккаунтах

КСТАТИ
Аналогичный случай произошел две недели назад в Тюмени. 
Молодые люди собрались дома у товарища, напоили одну из 
присутсвутющих девушек, раздели ее и стали фотографи-
роваться на ее фоне.  Фотографии попали в редакцию 
местного СМИ, а оттуда о произошдешем узнали в След-
ственном комитета и начали проверку. Заявления от по-
страдавшей девушки ни в полицию, ни в прокуратуру не 
поступало. 
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СУД Издатели обвиняются 
в организации борделей

Флирт 
с секретами 

Владимир Полетаев

В БАБУШКИНСКОМ районном суде столицы начался 
процесс над владельцами журнала «Флирт». В организа-
ции проституции обвиняются  главный редактор изда-
ния Станислава Казакова и ее гражданский муж Дмит-
рий Зяблицев.

В связи с тем, что на некоторых материалах следст-
вия, переданных в суд, стоит гриф «секретно», заседания 
пройдут в закрытом режиме. 

По версии следствия супруги с сообщниками органи-
зовали занятие проституцией, размещая рекламную ин-
формацию в виде визуальных изображений и текстовых 
объявлений в журнале. 

В рамках расследования в прошлом году были задер-
жаны 37 диспетчеров, которые связывали клиентов с 
проститутками. Они отвечали на телефонные звонки и 
сообщали клиентам адреса борделей, которые, по дан-
ным следствия, платили Зяблицеву и Казаковой до 30 
процентов дохода. Установлено, что деньги перечисля-
лись организаторам порочного бизнеса  через систему 
платежей Qiwi. 

Для рекламы сексуальных услуг злоумышленники со-
здали сайт, который по сути являлся электронной вер-
сией журнала «Флирт». Они также издавали печатные 
аналоги «Флирта» журналы «Флиртим» и «Флиртмини». 
В материалах дела имеются сведения о нескольких жи-
лых помещениях, в том числе в Некрасовке и Гольяново, 
где были задержаны гражданки Украины и Узбекистана 
по подозрению в занятии проституцией. 

Кроме этого Зяблицев арендовал несколько квартир в 
разных районах столицы, где размещались нанятые им 
диспетчеры. 

Ранее Роскомнадзор на основании многочисленных 
жалоб граждан через суд добился закрытия уже трех из-
даний, выходивших под брендом «Флирт» — «Флирт в 
большом городе», «Флирт и знакомства» и «Авто 
Флирт». По подсчетам экспертов, совокупный заработок 
«Флирта» на рекламе мог составлять около 7 миллионов 
рублей ежемесячно.

Симоновский суд Москвы в прошлом году арестовал 
Зяблицева. Казакова, у которой на руках маленький ре-
бенок, находится под подпиской о невыезде.  Им грозит 
до шести лет заключения.

ЗА ГРАНЬЮ Сиделка 
год издевалась 
над беспомощным 
стариком-ученым

Доброта 
им неизвестна

Михаил Фалалеев

ПОДМОСКОВНАЯ полиция задержала сиделку, подо-
зреваемую в истязании в городе Чехове 76-летнего пен-
сионера, ухаживать за которым она была нанята. Со-
трудник пресс-службы ГУ МВД России по Московской 
области Никита Карасев сообщил «РГ», что следователи 
уже возбудили уголовное дело по пункту «г» части 2 ста-
тьи 117 УК РФ «Истязание». Так называемая сиделка мо-
жет лишиться свободы на срок до 7 лет. А суд уже поста-
новил эту женщину арестовать.

19 мая  в дежурную часть ОМВД России по Чеховско-
му району обратилась жительница Москвы с заявлением 
о том, что ее отец, 1940 года рождения, подвергался из-
биению сиделкой. Речь шла об известном советском ин-
женере-изобретателе, лауреате Государственной премии 
Владимире Брувере. Врачи поставили ему диагноз: бо-
лезнь Альцгеймера. Ему сделали операцию и даже про-
гнозировали стабильное состояние. Но отныне для под-
держания такого состояния пожилому человеку требо-
вались постоянные забота, уход и покой. 

Дочь Владимира 
Брувера живет в Мо-
скве, и чтобы обес-
печить должный 
присмотр за отцом, 
примерно год назад 
наняла сиделку. По 
объявлению к ней 
явилась 36-летняя, 
весьма представи-
тельная и обаятель-
ная брюнетка, кото-
рая назвалась Анной 
и предъявила реко-
мендательные пись-
ма. Только потом выяснилось, что она вовсе не Анна, а 
гражданка Узбекистана Месимба Аджелялова. И все ее 
документы и письма подделки. 

 Вскоре дочь изобретателя стала замечать неладное. 
Несмотря казалось бы на квалифицированный, профес-
сиональный уход, отцу становилось все хуже. Более того, 
на его теле вдруг стали появляться странные отметины, 
ссадины и синяки, очень похожие на следы побоев. Одна-
ко сиделка весьма убедительно объясняла это тем, что 
старик, дескать, часто падает с кровати. Сам же беспо-
мощный пенсионер ничего вразумительного рассказать 
дочери не мог. Тогда женщина решила установить в квар-
тире отца скрытую видеокамеру. И, просмотрев видеоза-
писи, увидела жуткую картину. Подтвердились худшие 
опасения: сиделка постоянно оскорбляла и избивала 
своего беспомощного подопечного. 

Когда женщина высказала сиделке свои претензии, та 
попросту скрылась. Нашли и задержали ее только спустя 
десять дней. Мнимая сиделка свою вину признала лишь 
частично, поэтому следствие запланировало проведение 
ряда допросов и назначило экспертизы  для установле-
ния всех обстоятельств преступления.

Впрочем, в правоохранительных органах считают, 
что для предотвращения подобных ситуаций надо быть 
более бдительными тем, кто нанимает домашних работ-
ников. Следует всегда обращаться только в агентства, 
специализирующиеся на оказании таких специфических 
услуг, а не доверяться человеку «с улицы». Сэкономить 
все равно не удастся — сиделка «по рекомендации» берет 
зарплату ничуть не меньше той, которую присылают 
агентства. Но почему-то женщина с рекомендательными 
письмами от якобы знакомых и известных людей кажет-
ся более заслуживающей доверия. И, что удивительно, не 
требующей не то что дополнительной, но и вообще ка-
кой-либо проверки. 

Это общая проблема и беда всех, кто нанимает сиде-
лок для пожилых людей и нянь для детей. Только потом 
выясняется, что в их доме появились люди, которым  
чуждо само понятие «доброта». 

ЧП Грузовик снес с дороги пять автомобилей

Фура пошла на таран 
Владимир Баршев

У
правление большегрузами 
снова становится актуаль-
ной проблемой. Вчера во-

дитель фуры, выехав на встреч-
ную полосу, буквально собрал 
под себя сразу пять автомобилей. 
В результате погиб один человек 
и еще девять пострадали.

Водитель фуры, недолго ду-
мая, скрылся с места происшест-
вия. Буквально выпрыгнул из ка-
бины — и был таков.

Авария произошла в воскресе-
нье вечером у дома 92 по Новосход-
ненскому шоссе в Москве. Води-
тель, управляя автомобилем DAF, 
следовал в сторону области. Вые-
хав на полосу встречного движе-
ния, он столкнулся с пятью маши-
нами, при этом грузовик врезался 
в забор перед жилым домом. После 
чего водитель скрылся с места 
ДТП, сообщается в сводке ГИБДД.

Но дело в том, что водитель за-
был захватить из салона тягача 
свои документы. Поэтому найти 
его оставалось делом техники. 
Все документы, которые должен 
иметь при себе водитель, валя-

лись на пассажирском сиденье. 
Найти по водительскому удосто-
верению, документам на машину 
конкретное лицо не составляет 
проблем.

Водитель фуры был выловлен 
буквально за несколько часов. 
Им оказался 24-летний житель 
Псковской области. Судя по до-
кументам, он прошел медицин-
ское освидетельствование, по ре-
зультатам которого алкогольное 
опьянение не выявлено.

В отношении молодого чело-
века возбуждено уголовное дело 
по части 3 статьи 264 Уголовного 
кодекса РФ «Нарушение правил 
дорожного движения и эксплуа-

тации транспортных средств, по-
влекшее смерть одного челове-
ка». Сейчас полиция устанавли-
вает причины и обстоятельства 
произошедшего.

К сожалению, такая трагедия 
рано или поздно должна была 
случиться. Дело в том, что Новос-
ходненское шоссе — известный 
объезд пробок на Ленинградке. А 
двигаться по ней фурам — никто 
не запрещает. Шоссе — оно и в Аф-
рике шоссе. Но проблема в том, 
что это шоссе имеет по одной по-
лосе движения в обоих направле-
ниях. Причем эти полосы не во 
всех местах даже стандарту ши-
рины соответствуют.

Шоссе идет через огромное 
количество населенных пунктов. 
А жилые дома стоят практически 
вплотную к дороге. Расширить 
проезжую часть — никак. 

На дороге огромное количест-
во перекрестков. И все они — пе-
ресечения под прямым углом. То 
есть у водителя фуры довольно 
ограниченный обзор дороги, 
если он выезжает с примыкаю-
щей территории.

Но выезжает он обычно не 
один, а с прицепом. И в этой ситу-
ации для поворота на узкую до-
рогу ему нужно быть особо вни-
мательным.

Не менее внимательным нуж-
но быть и остальным водителям. 
Ведь если фура высунула нос на 
встречную полосу, это не означа-
ет, что дорога свободна.

Большинство аварий на этом 
шоссе происходит именно по 
этой причине.

Но вернемся к последнему 
происшествию. По словам оче-
видцев, тот забор, в который вре-
залась фура в конечном итоге, 
страдал от аварий уже многочи-
сленное количество раз.

Да, фура выехала на встреч-
ную полосу. «Собрала» несколь-
ко машин. И врезалась в тот же 
самый многострадальный забор.

Наверное, это уже не случай-
ность, а тенденция.

К сожалению, на момент под-
готовки материала о причинах 
этой аварии в редакции «РГ» не 
было ничего известно.

В последнее время все больше 
говорится об усилении ответст-
венности для водителей, перево-
зящих грузы. Грузовики должны 
быть оборудованы тахографами 
— приборы контроля за режимом 
труда и отдыха.

Однако эти приборы способ-
ны контролировать и другие фак-
торы. В том числе превышение 
скорости, иные нарушения. 
Просто наших инспекторов 
ГИБДД эти другие факторы не 
трогают, пока они не прописаны 
в законе. А контроль за наличием 
тахографа и за соблюдением ре-
жима труда и отдыха прописан.

Дополнительные функции 
этого прибора интересны только 
работодателю водителя фуры. 
Правда, если интересны.

МЧС

Пенсионер 
при попытке 
суицида едва 
не взорвал 
30 соседей

А У ВАС В 
КВАРТИРЕ ГАЗ?

Тимофей Борисов

ТОЛЬКО чудом удалось вчера 
избежать большой трагедии на 
юго-западе Москвы. Поздно но-
чью на улице Гарибальди прои-
зошел взрыв бытового газа с по-
следующим возгоранием на 8-м 
этаже многоквартирного 
9-этажного дома. Прибывшие 
вовремя пожарные расчеты экс-
тренно эвакуировали около 30 
жильцов с верхних этажей зда-
ния. Частично стена дома разру-
шена. Пострадал один человек — 
владелец квартиры, где и прои-
зошло возгорание газа. 

По информации столичного 
управления МЧС России, сигнал 
о взрыве и пожаре пришел на 
пульт пожарной части почти в 
три часа ночи. Немедленно на 
место происшествия были вы-
сланы 9 пожарных расчетов. По 
приезде во взорванной одноком-
натной квартире они обнаружи-
ли обгоревшего пенсионера 
1930 года рождения. Мужчина 
выжил и с ожогами был достав-
лен в больницу. И по счастливой 
случайности более тридцати жи-
телей верхних этажей, которые в 
это время мирно спали, отдела-
лись лишь испугом.

— Причиной взрыва, скорее 
всего, стала попытка суицида, 
которую предпринял мужчина 
1930 года рождения, живущий в 
квартире, где произошел взрыв. 
Об этом свидетельствует обста-
новка в квартире и показания со-
седей мужчины, — сообщает 
ТАСС со ссылкой на показания 
соседей. 

По их словам, пенсионер не 
раз говорил, что «взорвет себя 
вместе с домом». По основной 
версии, он включил конфорки 
плиты на кухне, ушел в сосед-
нюю комнату и поджег себя. 

Одновременно с самим про-
исшествием обострилась и ди-
скуссия о дегазификации много-
этажек. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в МЧС, в Москве 
уже давно взята линия на пере-
вод домов с газа на электричест-
во. Разговоры об этом неизмен-
но активизируются после оче-
редного случая взрыва бытового 
газа в многоэтажках. Из-за это-
го, как правило, происходит об-
рушение целого подъезда, гиб-
нут люди, а дом по итогам после-
дующих экспертиз приходится 
сносить и строить новый.

Особому риску подвержены 
новые высотки. На вооружении 
МЧС России сейчас имеются 
всего два уникальных пожарных 
автомобиля с автолестницами в 
90 метров. Максимально они мо-
гут достать до 28—30-го этажа. 
Это машины финской компании 
«Бренто скай лифт ». Выше не де-
лает никто в мире. Да и эти авто-
лестницы не лишены изъянов. 
При этом изъяны носят не тех-
нический, а объективный харак-
тер в силу физических законов. 
Машины со столь мощными 
лестницами слишком массив-
ные и не всегда могут подъехать 
к горящему зданию в условиях 
плотной урбанистической за-
стройки мегаполисов и припар-
кованных рядом авто. Кроме 
того, люлька на максимальной 
высоте имеет амплитуду раска-
чивания до 3 метров в каждую из 
сторон. Залезть в нее в дыму из 
горящего окна затруднительно 
даже мужчинам. Все эти факто-
ры затрудняют и увеличивают 
время спасения. Поэтому в МЧС 
подобная техника имеется толь-
ко в единичных экземплярах.

К лидерам по производству 
автолестниц, как рассказали нам 
в российском спасательном ве-
домстве, можно отнести немец-
кий концерн «Магирус». Но нем-
цы выпускают машины с лестни-
цами до 50 метров. Такие же па-
раметры берут за эталонные и 
все другие производители. Наши 
производители также произво-
дят лестницы до 50 метров, прав-
да, качество пока не то. То есть 
при помощи такой техники мож-
но забраться максимально на 
16-й этаж.

Так что в МЧС вполне соли-
дарны с идеей о постройке мно-
гоэтажек без газоснабжения. Так 
надежней и безопасней. 

Дорога Лихие автомобилисты проверили на прочность 
нервы гаишников и закон

«Кирпич» для убийцы

Владимир Баршев, 
Александр Кузин

В
чера еще один гонщик 
решил устроить состя-
з а н и я  с  п о л и ц и е й . 
Мол, проверить их ра-
боту. Закончилось это 

дырками в автомобиле. Поли-
ция применила оружие. Не всег-
да «золотая молодежь» прино-
сит домой зачеты из института. 
Иногда они приносят в привиле-
гированную семью уголовные 
дела.

Буквально вчера на Дмитров-
ском шоссе сотрудники ДПС по-
пытались остановить машину 
Range Rover черного цвета для 
проверки документов. Но води-
тель проигнорировал их требо-
вания.

За ним была организована 
погоня. Догнали и остановили 
его только после того, как четы-
ре раза выстрелили. Понятно, 
что один раз — в воздух, второй 
— по колесам. Водитель остано-
вился, когда пуля пробила дверь 
внедорожника.

В салоне он был не один, а со 
своей подругой. И что же они 
произнесли в свое оправдание? 
«Хотелось повеселиться, посмо-
треть, как работает полиция!»

За рулем оказался 28-летний 
Георгий Зурашвили. С ним нахо-
дилась его подруга 25-летняя 
Полина. Все документы на вла-
дение машиной, а также на пра-
во управления автомобилем 
оказались в порядке. Тогда воз-
никает вопрос: зачем вообще все 
это было? Нервы пощекотать?

Другое ЧП с гонщиками на до-
роге произошло в Чебоксарах в 
ночь на 29 мая. Иномарка выру-
лила на встречку, где столкну-
лась лоб в лоб с отечественной 
машиной.

Как сухо прокомментирова-
ли в МВД по Чувашии по пред-
варительным данным, «17-лет-
н и й  в о д и т е л ь  и н о м а р к и 
Volkswagen Polo, двигаясь в 
сторону Казанской набереж-
ной реки Волги, совершая об-
гон впереди идущей машины в 
разрешенном месте, выехал на 
полосу встречного движения, 
где произошло столкновение с 
отечественным авто»… В ре-
зультате водители получили 
травмы, но остались живы, 
других пострадавших нет. Рас-
чет строился на том, чтобы ин-
формация об аварии прошла 
незамеченной в сводке других 
происшествий. Если бы не одно 
обстоятельство. Молодого че-
ловека узнали многочислен-
ные прохожие, невольно став-
шие свидетелями аварии. Выя-
снилось, что предположитель-
ным виновником ДТП оказался 
совершеннолетний сын главы 
администрации города Чебок-
сары Алексея Ладыкова.

Подросток управлял авто-
мобилем своего приятеля, а 
сам владелец в момент аварии 
находился на пассажирском 
сиденье. Прибытие наряда ДПС 
остроты ситуации только доба-
вило. Молодые люди попыта-
лись поговорить с ними на по-
вышенных тонах, а подоспев-

шая группа поддержки пред-
приняла попытку отбить задер-
жанного водителя. Причины 
такого поведения стали ясны 
совсем скоро. У подростка, на-
ходившегося за рулем иномар-
ки, не было водительских прав, 
а на предложение пройти меди-
цинское освидетельствование 
на состояние алкогольного 
опьянения он ответил катего-
ричным отказом.

Отметим, официально лич-
ность водителя не подтвержда-
лась в течение суток. Полицей-
ские ограничивались лишь рас-
плывчатыми формулировками, 
а точки над «i» ранним утром в 
понедельник расставил

— Поведение моего несовер-
шеннолетнего сына признаю 
социально опасным. Я принци-
пиально готов нести наказание 
за его поступки. Желаю вам, 
чтобы у вас не было проблем с 
детьми, чтобы ваши дети были 
здоровы и счастливы, — отме-
тил сити-менеджер, тем самым 
фактически признав факт резо-
нансного ДТП и участие в нем 
своего сына. 

К а к  р а с с к а з а л и  « Р Г »  в 
пресс-службе республиканско-
го МВД, в отношении предпола-
гаемого виновника ДТП со-
ставлено пять административ-
ных материалов, в том числе за 

отказ от медицинского освиде-
тельствования и управление 
транспортным средством без 
водительских прав. Кроме того, 
по факту ДТП, повлекшего при-
чинение легкого вреда здоро-
вью, возбуждено администра-
тивное производство.

Между тем не так давно Алек-
сею Ладыкову уже приходилось 
публично извиняться за другого 
своего родственника. В ноябре 
прошлого года его брат совер-
шил аварию с пострадавшим и 
сбежал с места ДТП. Тогда сити-
менеджер отметил, что близкие 
и родные испытывают одновре-
менно боль и стыд, и каждый 
осознает свою долю вины за по-
ступок оступившегося члена се-
мьи, а также пообещал, что ви-
новный ответит по закону.

Напомним, что накануне 
участник другой резонансной 
гонки «золотой молодежи» — 
сын вице-президента ЛУКОЙЛа 
— уже потрепал нервы полиции. 
За рулем, впрочем, был не он, а 
его друг. Однако это не влияет на 
ситуацию.

Водитель, конечно, нарушил 
все возможные правила дорожно-
го движения. Однако провокато-
ром этих нарушений выступил 
именно сын вице-президента ЛУ-
КОЙЛа Руслан Шамсуаров. Он 
снимал все это на камеру мобиль-
ника и выкладывал в Интернет. 
Причем комментарии его были 
явно не в пользу гаишников.

За  лихачами гна лись  аж 
шесть экипажей полиции. Но, 
конечно, Gelandewagen, по ча-
сти преодоления бордюров, 
никто не перепрыгнет.

Взять экипаж немецкого 
внедорожника удалось только 
после того, когда они уперлись 
в тупик. Пассажиры выпрыгну-
ли из машины и попытались 

разбежаться. Но были схваче-
ны.

Напомним, что после этого 
происшествия глава столичной 
полиции Анатолий Якунин дал 
довольно жесткую оценку как 
действиям, так и представите-
лям «золотой молодежи».

Надо сказать, что уголовных 
дел заведено не было. Все участ-
ники событий отделались адми-
нистративной ответственно-
стью. Получили, кто по восемь, 
кто по десять, а кто и по 15 суток 
ареста.

Причем сам Руслан Шамсуа-
ров решил избежать суда и спря-
таться в элитной клинике. Его 
оттуда пришлось вытаскивать с 
привлечением ОМОНа. На иные 
условия вызволения он не согла-
шался.

Еще один непростой сынок 
непростых родителей отличился 
в эти дни в подмосковном По-
дольске.  Обгоняя попутную 
Skoda, не справился с управле-
нием сын бывшего министра 
спорта Бориса Иванюженкова, а 
ныне депутата Госдумы, 22-лет-
ний Антон. Вместо того чтобы 
оказать помощь пострадавшим, 
вызвать полицию и «скорую», 
он в срочном порядке начал сры-
вать номера со своей машины.

Впрочем, его отец буквально 
на следующий день заявил, что 
признает, что его сын не спра-
вился с управлением. Он также 
сообщил, что готов компенси-
ровать пострадавшим траты на 
восстановление здоровья.

Автор нашумевшего видеоролика 
о не повиновении полиции Руслан 
Шамсуаров в суде со своими 
адвокатами.

Акцент

 Устроив грандиозную аварию, 
водитель фуры сбежал, 
оставив в салоне 
все свои документы

Акцент

 Вместо того чтобы оказать 
помощь пострадавшим, 
«гонщик» начал срочно срывать 
номера со своей машины

Взрыв бытового 
газа в Москве вновь 
поднял вопрос 
об опасности 
газификации много-
этажных домов

Следует обращать-
ся только в агентст-
ва, специализирую-
щиеся на оказании 
таких специфиче-
ских услуг

М
И

Х
А

И
Л

 П
О

Ч
У

Е
В

 /
 Т

А
С

С

Видеорепортаж из Чувашии 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1264813
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СКАНДАЛ Военнослужащий 
США, покалечивший 
в автоаварии россиянина 
в Латвии, скрылся 
от следствия

Сбежал 
из палаты

Надежда Ермолаева

В ЛАТВИИ начинается судебный процесс в отношении 
американского военнослужащего. Год назад он стал ви-
новником автомобильной аварии, в результате которой 
в реанимации оказался гражданин России, спортсмен-
автогонщик, призер чемпионата России Василий Грязин. 
На следующий же день после аварии американец спешно 
уехал из Латвии.

«Скоро должен состояться суд. Виновник аварии не 
выходит на связь, не отвечает на запросы адвокатов и 
следователей», — рассказал «РГ» Грязин.

Как сообщают 
латвийские газеты, 
американского во-
еннослужащего по-
сле аварии спешно 
вывезли за пределы 
страны на самолете 
Пентагона. По дан-
ным следствия, 11 
июля прошлого года 
управляемая амери-
канским военным 
иномарка на полной 
скорости выехала на 
встречную полосу, 
столкнувшись с машиной Грязина. В результате у рос-
сийского спортсмена в нескольких местах были перело-
маны ноги, раздроблена пятка, перебита артерия. Врачи 
несколько месяцев боролись за то, чтобы он не стал ин-
валидом. «Спасательные службы Латвии около часа из-
влекали меня из разбитого автомобиля. Сам же винов-
ник аварии уехал из Латвии в Германию буквально через 
день после аварии. Больше я ничего о нем не слышал», — 
рассказывает россиянин. Следственные мероприятия в 
Латвии в отношении ДТП длились год и продолжаются до 
сих пор. Следствие официально признало вину в случив-
шемся американского военнослужащего. Грязин не-
сколько раз ездил в Латвию давать показания.

Более того, американец даже не принес извинений. 
«Мы целый день лежали в реанимации в одной палате. У 
него была сломана после аварии нога. Он все время бол-
тал по телефону, не обращая на меня внимания. Хотя я 
находился на грани жизни и смерти. Если бы он просто 
сказал «извини», обиды бы такой не было. Я ведь из-за 
него чуть не умер», — вспоминает Грязин. После получен-
ных травм он пока не знает, как в дальнейшем сложится 
его спортивная карьера. «Я не оставляю надежды вер-
нуться в большой спорт», — говорит молодой человек. 

Впрочем, американские военнослужащие и прежде 
неоднократно нарушали законы Латвии, но всякий раз 
оставались безнаказанными. 

Даже когда два года назад произошла громкая исто-
рия в Вентспилсе, где морпехи США устраивали пьяные 
погромы, мочились на памятники и употребляли на ули-
це крепкий алкоголь, за свои противоправные действия 
они не заплатили даже штрафа.  Официальная Рига по-
просту замяла неприятный для репутации Пентагона 
скандал. 

ШОК В Пакистане с подачи клириков могут принять закон, 
унижающий женщин

Кулаком или веником
Максим Макарычев

С
овет исламской идеологии 
(СИИ), мощный конститу-
ционный орган в Пакиста-

не, предложил властям внести в 
законодательство этой страны по-
правки, которые позволили му-
жьям «слегка бить» своих жен, ко-
торые отказываются от интимных 
отношений или не хотят носить то, 
что предпочитают спутники жиз-
ни, сообщила телекомпания Эн-
би-си.

Как отмечают западные эк-
сперты, этот ультраконсерватив-
ный законопроект дает неограни-
ченные полномочия мужьям в их 
отношениях со своими женами. 
Клирики не просто представляют 
свод семейных законов, но дают 
мужьям советы, как бить их вто-
рую половину, чтобы не оставлять 
следов на теле женщины и чтобы 
ей не было больно. «Ударьте ее в те 
части тела, где ее кожа не слишком 
толстая и не слишком тонкая, — по-
яснил на пресс-конференции в Ис-
ламабаде лидер СИИ Маулан Му-
хаммад Хан Шерани. — Не исполь-
зуйте при этом обувь или веник, 
не бейте ее по голове, по носу или 
глазам. Не ломайте ей кости, не 
оставляйте никаких следов. Не 
бейте ее мстительно, а только так, 
чтобы напоминать ей о ее религи-
озных обязанностях».

Законопроект предлагает едва 
ли «пошаговое руководство изби-
ениями». Если жена не слушается 
мужа, СИИ считает, что муж дол-
жен попытаться поговорить с ней. 
Если это не сработает, он должен 
спать отдельно и только потом ис-
пользовать насилие в качестве по-
следнего средства. СИИ настаива-

ет на том, что любая пакистанка, 
которая не будет соблюдать эти 
правила, должна быть привлечена 
к уголовной ответственности. Па-
кистанским женщинам в случае 
принятия закона будет запрещено 
кормить пациентов мужского 
пола в больнице, если они не явля-
ются их мужем, сыном, братом 
или отцом.

В законопроекте также гово-
рится о том, что «наказанию через 
побои» подлежит любая женщи-
на, которая не носит хиджаб, дает 
деньги другим людям без разре-
шения мужа и говорит громко, так 
что могут услышать соседи. Жен-
щины в обязательном порядке 
также будут вынуждены кормить 
грудью своих детей в течение двух 
лет, и им будет запрещено исполь-
зовать контрацепцию без разре-

шения мужа. Документ вступает в 
противоречие с предложением не-
которых законодателей провин-
ции Пенджаб, которые безуспеш-
но продвигали «Закон о защите 
женщин от насилия». Они стреми-
лись дать женщинам больше прав, 
а также обязать носить мужей-на-
сильников электронные браслеты 
слежения. Однако СИИ отверг 
этот законопроект как «противо-
речащий исламу», предложив вза-
мен тот, о котором идет речь.  

СИИ сам не может принимать 
законы, но дает «рекомендатель-
ные» предложения правительству 
и парламенту Пакистана. Однако 
нынешний законопроект вызвал 
буквально лавину возмущения 

внутри страны. «Это невероят-
но», — сказал Алляма Тахир Ашра-
фи, бывший член СИИ, который 
подал в отставку из-за ультракон-
сервативных и нелепых законов, 
подчас принимаемых советом. — 
Что понимать под «ограниченным 
насилием»? Наверное, не отруба-
ние головы, а только, скажем, сжи-
гание женщин на костре?» Ашра-
фи заявил, что данный законопро-
ект подрывает саму суть мусуль-
манской религии, так как насилие 
запрещено исламом. По его сло-
вам, совет «должен больше гово-
рить об изнасилованиях, росте чи-
сла разводов, о самоубийствах,  но 
он избегает этих проблем».

Впрочем, законодатели сни-
зошли и до «прав пакистанских 
женщин». «Женщины не должны 
подвергаться принудительному 
браку, обливанию кислотой или 
убийству во имя чести», — гово-
рится в документе. В прошлом 
году в Пакистане произошло око-
ло тысячи «убийств чести» жен-
щин. Они были совершены родст-
венниками, которые посчитали, 
что женщина «опозорила их род». 
Поразительно, что еще недавно 
пакистанские женщины имели 
сильные позиции в обществе и за-
нимали высокие посты в различ-
ных структурах. Достаточно ска-
зать, что волевая и блестяще обра-
зованная Беназир Бхутто попере-
менно в течение шести лет была 
премьер-министром Пакистана. 
Но все изменилось после ее убий-
ства в 2007 году. С тех пор отноше-
ние к женщинам в пакистанском 
обществе становится более жест-
ким  с каждым годом во многом 
благодаря влиянию религиозных 
ультраконсерваторов.

ДЕМАРШ

Главный 
переговорщик 
от оппозиции 
Сирии 
покинул пост

ЗАЧЕМ УШЕЛ 
АЛЛУШ

Екатерина Забродина

ВЫСШИЙ комитет по перегово-
рам, представляющий в Женеве 
делегацию сирийской оппозиции 
из эр-риядской группы, остался 
без первого лица. Главный пере-
говорщик от ВКП Мухаммед Ал-
луш сложил полномочия. 

Как известно, Аллуш состоит в 
группировке «Джейш аль-Ис-
лам», которую поддерживают   
Турция и Саудовская Аравия. 
При этом Москва, как и Дамаск, 
считает ее террористической. На 
Смоленской площади с самого 
начала не одобряли избрание 
представителя «Джейш аль-Ис-
лам» переговорщиком от ВКП.  
Глава МИД РФ Сергей Лавров 
признавал, что  участие  Аллуша 
в консультациях допустимо лишь 
«в личном качестве».  

Поводом для своего ухода си-
риец назвал «провал переговор-
ного процесса», который прохо-
дит под эгидой спецпредставите-
ля генсека ООН по Сирии Стаф-
фана де Мистуры. Хотя де Мисту-
ра объявил старт следующего ра-
унда через две-три недели. Эк-
сперты связывают демарш оппо-
зиционера с неудавшейся попыт-
кой ВКП настоять на уходе прези-
дента Сирии Башара Асада.

КОНФЛИКТ

Варшава 
угрожает 
Брюсселю 
судом 
Европейского 
Союза

ОДИН 
КАЧИНЬСКИЙ 
ЗА ВСЕХ

Ариадна Рокоссовская

ЕВРОКОМИССИЯ дала Варша-
ве шанс доказать, что власти стра-
ны могут справиться с конститу-
ционным кризисом. Однако про-
блема, по мнению западных СМИ, 
заключается в том, что ключевые 
решения в Польше принимает от-
нюдь не правительство и даже не 
президент, а депутат местного 
парламента Ярослав Качиньский.

Первого июня в Брюсселе 
пройдет заседание коллегии евро-
комиссаров, на котором, по дан-
ным брюссельского портала 
Euobserver, вице-председатель 
Еврокомиссии Франц Тиммер-
манс представит свою оценку 
конституционной ситуации в 
Польше. Напомним, что в январе, 
после того как пришедшая к влас-
ти партия «Право и Справедли-
вость» провела реформы, ограни-
чивающие полномочия конститу-
ционного суда и ставящие обще-
ственные СМИ под фактический 
контроль этой партии, в отноше-
нии этой страны впервые в исто-
рии Евросоюза был задействован 
механизм реагирования на си-
стемные угрозы для правового го-
сударства. Представление выво-
дов Еврокомиссии в среду станет 
финалом первого этапа этой про-
цедуры. Если эти выводы будут 
негативными, а польские СМИ со-
общают со ссылкой на источники 
в Брюсселе, что это весьма веро-
ятно, то в отношении Польши бу-
дет начат второй этап механизма: 
властям будут переданы рекомен-
дации с обозначенными сроками 
их исполнения. Если и тогда Вар-
шава не предпримет достаточные 
усилия для выхода из конститу-
ционного кризиса, Еврокомиссия 
может перейти к третьему этапу — 
поставить вопрос о серьезном на-
рушении страной — членом ЕС ба-
зовых ценностей союза и принять 
решение о санкциях в отношении 
Польши.

Планируют ли в Варшаве при-
слушаться к Брюсселю? Судя по 
словам премьера Беаты Шидло, 
вряд ли. Неделю назад, выступая 
перед депутатами парламента, 
она заявила, что «польское пра-
вительство никогда не поддастся 
ни на какие ультиматумы и не по-
зволит, чтобы полякам навязыва-
ли чью-либо волю». «Это не у 
Польши проблемы с репутацией и 
авторитетом, а у Еврокомиссии», 
— добавила глава правительства 
некогда самой проевропейской 
страны в ЕС. По данным польских 
СМИ, во время переговоров с 
Францем Тиммермансом, специ-
ально прилетавшим на прошлой 
неделе в Варшаву, чтобы пооб-
щаться со слишком строптивым 
премьером, Беата Шидло была го-
раздо уступчивее и говорила о 
возможности компромисса. Од-
нако, как заметили в зарубежных 
СМИ, от премьера в Польше мало 
что зависит. Влиятельная немец-
кая газета Zuddeutsche Zeitung 
подчеркивает в этом контексте: 
«так или иначе Беате Шидло ска-
зать нечего, ведь решения прини-
мает Ярослав Качиньский, а он не 
уступит». Швейцарское издание 
Neue Zurcher Zeitung отмечает: 
«В дипломатических кругах в по-
следнее время отмечают, что глав-
ной проблемой в переговорах с 
польским правительством явля-
ется то, что не оно, а неприступ-
ный Качиньский принимает все 
решения».

Речь идет о главе партии «Пра-
во и Справедливость» Ярославе 
Качиньском, бывшем когда-то 
премьером Польши, а ныне огра-
ничившимся должностью депута-
та польского Сейма. Не будучи 
чиновником правительства, 
сформированного его партией, он 
определяет политику властей, но 
формально не несет никакой от-
ветственности за их действия. И 
именно его слова являются клю-
чом к дальнейшим действиям 
Польши в споре с Еврокомиссией. 
«Сегодня идет борьба за наш су-
веренитет. Европейские структу-
ры этот суверенитет не уважают, 
а это означает, что они не уважа-
ют и Польшу, и поляков», — сказал 
Качиньский в понедельник в ин-
тервью местному журналу Do 
Rzeczy. И пообещал, что, в случае, 
если Еврокомиссия будет настаи-
вать на своем, Варшава обратится 
в суд Европейского Союза. 

Следим за ситуацией Французы обвиняют американский концерн 
в уходе от выплаты налогов

По Google ударили 
«Тюльпаном»

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж  

М
инистр финансов 
Франции Мишель 
Сапен дал понять, 
что «полюбовной 
сделки» между вла-

стями этой страны и компанией  
Google не будет. «Мы пойдем до 
конца, а также могут быть и дру-
гие  расследования» — такое заяв-
ление сделал  министр в отноше-
нии американского концерна, ко-
торый французы подозревают в  
уклонении от уплаты налогов на 
сумму 1,6 миллиарда евро.

Судя по словам Сапена, Париж 
настроен решительно и хочет по-
лучить с интернет-концерна спол-
на за его многостороннюю и весь-
ма прибыльную деятельность на 
своей территории. Какие-либо 
компромиссы, как это было в Анг-
лии, где в виде компенсации за на-
логовую задолженность Google 
внес в королевскую казну 130 

миллионов фунтов стерлингов,  
его явно не устраивают.

Серьезность намерений здесь 
доказали, когда правоохрани-
тельные органы провели невидан-
ную по масштабам  операцию 
«Тюльпан» с целью взять цифро-
вого гиганта, что называется, с 
поличным.  Свыше ста работни-
ков французской прокуратуры, 
управления  МВД по борьбе с  кор-
рупцией, финансовыми и налого-
выми нарушениями, усиленные 
группой  экспертов-компьютер-

щиков,  произвели тотальный и 
многочасовой обыск в парижской 
штаб-квартире  Google.  Изъяли 
всю документацию и носители 
информации  в несколько тера-
байтов.  Как уточнили в прокура-
туре, ее объем «не менее чем «па-
намские документы», а, может 
быть, и более того». Как сейчас 
становится известно, француз-
ская прокуратура  в течение  года 
разрабатывала  операцию сразу 
после того, как налоговые службы 
заподозрили  французский фили-

ал Google в махинациях. «Для нас 
это было чем-то похожим на сра-
жение Давида с Голиафом», — со-
зналась координатор операции, 
глава финансового отдела проку-
ратуры Элиан Улетт.  Голиафом, 
естественно, она считает Google, 
крупнейшую по капитализации 
корпорацию в мире. 

Поэтому и подготовка проходи-
ла в условиях  строжайшей секрет-
ности. В частности, со всех участ-
ников взяли расписки о неразгла-
шении, им было запрещено даже в 
рабочих контактах употреблять 
название корпорации (его замени-
ли на Тulipe — «тюльпан», что стало 
обозначением всей операции). Бо-
лее того, все компьютеры, исполь-
зованные в ходе подготовки, от-
ключили от внешних сетей и в пер-
вую очередь от Интернета, с тем 
чтобы избежать хакерских атак и 
прочих возможных утечек инфор-
мации.  «Мы их использовали 
лишь как аппараты по обработке 
текстов», — уточнила Элиан Улетт, 

добавив, что  на «обработку  кон-
фискованной в штаб-квартире 
компании документации уйдет 
«минимум несколько месяцев».

Надо сказать, что фискальные 
службы давно уже приглядывают-
ся к  Google,  как, кстати, и другим 
американским концернам, таким 
как MacDonald’s,  Facebook. Дело в 
том, что они используют  разноо-
бразные модели «фискальной оп-
тимизации», когда, получая ги-
гантские прибыли на рынках кон-
кретных стран, предпочитают от-
читываться по налогам в иных 
щадящих юрисдикциях, таких, 
как, к примеру,  Ирландия, где са-
мый низкий в Евросоюзе налог на 
прибыль (12,5 процента).  

В парижском офисе Google были 
изъяты терабайты документов 
и финансовых отчетов.

Акцент

 Французская прокуратура 
в течение года разрабатывала  
операцию против местного 
филиала Google

Следите за развитием 
ситуации в Сирии на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536

От премьера 
в Польше сегодня 
мало что зависит ПРОЕКТ Итальянских 

заключенных переселят 
за черту города

Тюрьмы 
приютят 
постояльцев

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В НАЧАЛЕ лета власти Италии намерены выставить на 
продажу исторические тюрьмы в Риме, Милане и Неапо-
ле, чтобы инвестировать вырученные средства в новые 
исправительные учреждения.

Так называемый «План тюрьмы» накануне анонсиро-
вал министр юстиции Италии Андреа Орландо, по сло-
вам которого «наступило время применить новую мо-
дель в отношении тюрем», главной проблемой которых 
остается «перенаселенность», что зачастую становится 
причиной самоубийств среди заключенных. В частно-
сти, согласно последнему исследованию, проведенному 
специалистами ассоциации «Антигона», местные тюрь-

мы заполнены на 
100,8 процента, то 
есть на 108 итальян-
ских зэков прихо-
дится всего 100 мест. 
Виной тому слиш-
ком нерасторопная 
итальянская юсти-
ция — каждый третий 
заключенный нахо-
дится в ожидании 
суда.

Проект, нацелен-
ный на разрешение 
этой давно назрев-

шей проблемы, может затронуть около 12 итальянских 
тюрем. Однако на первой стадии реализации новой тю-
ремной стратегии правительство собирается распро-
щаться пока лишь с тремя именитыми пенитенциарны-
ми учреждениями Италии. В ближайшее время с молотка 
может уйти построенная в XVII веке тюрьма Регина Коэ-
ли, расположенная на берегу реки Тибр. В ней отбывают 
наказание около 600 заключенных. Планируется также 
продать построенную в 1879 году миланскую тюрьму 
«Сан-Витторе», в которой сегодня обитают 700 узников. 
Кроме того, будет перестроена тюрьма Поджореале, воз-
веденная в 1914 году и рассчитанная на 1700 заключен-
ных. Кстати, нынешних обитателей этих застенков пла-
нируется переселить в аналогичные заведения, находя-
щиеся в периферийных районах указанных мегаполисов.

Исходя нового плана, после продажи тюремные зда-
ния, расположенные в исторических центрах Рима, Ми-
лана и Неаполя, вполне могут превратиться в частные 
дома или гостиницы. При этом полученные от их реали-
зации средства пойдут на строительство новых «более 
комфортабельных» и отвечающих европейским стандар-
там тюрем, которые, по словам Орландо, будут построе-
ны за пределами городов. 

Американского 
военнослужащего 
после аварии спеш-
но вывезли за пре-
делы Латвии на 
самолете Пентагона

Читайте также: Технический 
директор Google предсказал 
вечную жизнь человечества 
www.rg.ru/art/1257563

Экс-премьер Пакистана Беназир 
Бхутто поплатилась жизнью, в том 
числе за отстаивание прав женщин.
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В ближайшее время 
с молотка уйдет 
построенная 
в XVII веке тюрьма 
Регина Коэли 
на берегу реки Тибр 
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ТЕАТР СТД России 
открывает летнюю 
театральную школу

Кулисы 
Звенигорода

Ирина Корнеева

2 ИЮНЯ начнет работу Х Международная летняя теа-
тральная школа Союза театральных деятелей России, ко-
торая соберет в Звенигороде на базе творческой резиден-
ции СТД учащихся из 30 стран и 40 российских городов.

Мастер-классы проведут ведущие российские режис-
серы: художественный руководитель Малого драматиче-
ского театра — Театра Европы Лев Додин, руководитель 
«Студии театрального искусства» Сергей Женовач, глав-
ный режиссер Санкт-Петербургского театра им. Ленсо-
вета Юрий Бутусов. Азами своей профессии поделятся 
актеры Александр Калягин и Константин Райкин — созда-
телю театра Et cetera и худруку театра «Сатирикон» бу-
дет что рассказать молодым коллегам, какие подводные 
камни стоит обходить, руководя творческими коллекти-
вами, и как, взвалив на свои плечи груз ответственности 
за других, уметь сохранить и себя для профессии.

Отбор слушателей в летнюю школу СТД происходил 
на основе конкурса, который в этом году был не меньше, 
чем при поступлении в театральные вузы: один к десяти. 
В Подмосковье интенсивный образовательный трехне-
дельный курс посчастливится пройти 87 учащимся из 
тридцати стран, включая США, Великобританию, Фран-
цию, Германию, Данию. «Ни финансовый кризис, ни по-
литические санкции не помешали молодым людям со 
всего мира традиционно собраться в июне на подмосков-
ной земле, — комментировал председатель СТД Алек-
сандр Калягин. — Театральная школа в очередной раз до-
казывает, что творчеству, молодости и искусству не 
страшны никакие преграды и условности».

Итогом работ выпускников 2016 года станут несколь-
ко спектаклей разных жанров и один уличный перфо-
манс, который разыграют на пешеходных улицах Мо-
сквы. За десять лет существования школы дипломы госу-
дарственного образца о повышении квалификации уже 
получили более 800 молодых актеров. 

ФЕСТИВАЛЬ  Удивлять 
на книжной «Красной 
площади» будут 
не только издатели

Пушкин с нами

Анастасия Скорондаева

С 3 ПО 6 ИЮНЯ 2016 года в Москве, в самом центре 
столицы — на Красной площади, пройдет книжный фе-
стиваль «Красная площадь», приуроченный ко дню ро-
ждения А.С. Пушкина и Дню русского языка. Участие в 
нем примут около  400 издательств со всей России. 

О том, что интересного ждет посетителей фестиваля в 
эти дни, на пресс-конференции рассказали Владимир 
Толстой, советник президента РФ по культуре, председа-
тель оргкомитета по подготовке и проведению книжного 
фестиваля «Красная площадь»,

Владимир Григо-
рьев, заместитель 
руководителя Феде-
рального агентства 
по печати и массо-
вым коммуникаци-
ям, заместитель 
председателя оргко-
митета фестиваля, 
Марина Абрамова, 
координатор меро-
приятий фестиваля и Дарья Женихова, программный ди-
ректор главной сцены фестиваля.

Владимир Толстой считает, что вторая попытка всегда 
самая сложная: нужно, как минимум, сделать фестиваль 
не слабее прошлого.

Владимир Григорьев напомнил: самое главное уже 
случилось — фестиваль стал ежегодным. И заметил, что 
книжный фестиваль «Красная площадь» продолжает 
традиции прошлого — «Книги России» — литература здесь 
объединяет все виды искусств. 

Тут очень уместно было передать слово Дарье Женихо-
вой: «Эпицентром жизни фестиваля станет главная сцена, 
где будут проходить не только встречи с писателями, но и 
театральные представления и концерты. В частности, на 
фестивале ожидается несколько премьер: скрипач Вадим 
Репин и государственный симфонический оркестр «Но-
вая Россия» представят концерт, который будет сопрово-
ждаться кадрами из лучших экранизаций романов Льва 
Толстого, Марина Брусникина подготовила для фестиваля 
еще одну премьеру — ведущие актеры МХТ им. А.П. Чехова 
прочитают стихи русских поэтов о любви, важным собы-
тием станет литературно-музыкальная композиция по 
книге епископа Тихона (Шевкунова) «Несвятые святые».

Издатели, в свою очередь, обещают — книги на «Кра-
сной площади» будут продаваться на 25% дешевле, чем в 
книжных магазинах. Вход на фестиваль свободный и бес-
платный для всех — и для читателей и для писателей! 

Найти событие себе по вкусу можно на сайте 
https://godliteratury.ru/ — там опубликована полная 
программа книжного фестиваля «Красная площадь».

Марина Абрамова и Владимир Толстой: До встречи на 
«Красной площади».

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Книги на фестивале 
будут на 25% дешев-
ле, чем в книжных 
магазинах

Только в «РГ» Дмитрий Хворостовский о том, как не потерять смысл жизни, 
зная тяжелый диагноз

Второй попытки не будет
Мария Бабалова

З
автра, 1 июня, на Исто-
рической сцене Боль-
шого театра состоится 
благотворительный ве-
чер «Дмитрий Хворос-

товский и друзья — детям». Нака-
нуне концерта знаменитый ба-
ритон в эксклюзивном интервью 
«РГ» рассказал о предстоящей 
филантропической акции и о 
своем опыте борьбы с тяжелой 
болезнью — опухолью головного 
мозга.

Можно ли уже поставить точку в 
истории этой жуткой болезни?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О СТО В С К И Й :  Нет. Ни 
фига. Мы все понимаем, как эти 
дела, продолжаясь, заканчива-
ются и, заканчиваясь, продолжа-
ются. Никто ничего не знает и не 
гарантирует. Мне кажется, что 
все идет на улучшение. Но осоз-
наю, что нужно довольствовать-
ся тем, что есть в настоящем вре-
мени, по возможности наслажда-
ясь этим.

Получается?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Чуть-чуть. 
Думаю, я тут троечник. Как, в 
принципе, всегда было по жизни.

Может, по школьному табелю, 
но только не во взрослой, про-
фессиональной жизни.
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Да, в жизни, 
конечно, я счастливчик, несмо-
тря на все испытания минувшего 
года. Это точно. Я осознал, что до 
болезни практически никогда не 
страдал, по большому счету. Над-
еюсь, это испытание сделает и 
меня и мой окружающий мир 
лучше, яснее, понятнее; жизнен-
ные ценности кристаллизуются. 
Я хотел бы сказать, что Господь 
Бог ведет нас по жизненным вира-
жам, но я в него не верю. Господь 
Бог не может знать и думать о ка-
ждом из нас. Мы сами себе предо-
ставлены. Я уверен, загробной 
жизни нет и не может быть. Нам 
дается только одна жизнь, кото-
рую мы должны прожить без чер-
новиков, с первой попытки, пыта-
ясь оставить след и быть счастли-
выми. Потому что потом у тебя не 
будет никакого шанса.

Обрушившаяся на вас лавина 
всемирной любви и поддержки 
обогатила вас настоящими дру-
зьями?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Мой круг 
общения, по большому счету, ка-
ким был, таким он и остался. Те 
люди, которым я симпатизиро-
вал, с которыми приятельствовал 
или дружил, они все со мной. 
Никто от меня не отвернулся. 
Хотя многие люди боятся этой си-
туации, как чумы, и я их понимаю 
и не осуждаю. В счастье, в успехе 
тебя окружает множество людей, 
с ними очень привольно и прият-
но делиться этим счастьем. Когда 
же человек оказывается болен, он 
остается один на один с болезнью. 
И я в этом не исключение. Но свое 
одиночество я не так уж лелеял и 
холил. Тем не менее когда тебе 
плохо, тогда ты все равно один. 
Никто тебе не может ни посочув-
ствовать, ни реально помочь. 
Кроме моих родителей и моей 
жены Флоранс. Морально меня 
очень поддерживал отец, с кото-
рым я каждый день и до сих пор 
разговариваю. И все свои тяготы 
и страхи я разделял с Флошей. 
Она вела себя просто героически. 
Причем не подавая ни малейшего 
вида. И совсем не по-русски: «Ах, 
ты мой бедненький, ой, ой…» Ни-
чего подобного, все было только 
на позитиве, весело. Когда мне 
плохо, меня оставляли в покое. 
Мне чуть лучше, сразу организо-
вывалось что-то, приносящее ра-
дость. Самые ужасные три пер-
вых месяца моего лечения стали 
едва ли не временем невероятно 
сильного единения нашей се-
мьи. И в самые худшие момен-
ты я смотрел на детей, жену и 
чувствовал, что я просто не 
могу упустить себя. Я обязан 
выкарабкаться.

А ваши дети знают всю правду о 
вашей болезни?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Младшие 
(Максиму через месяц будет три-
надцать, а Ниночке — девять), 
они, конечно, не знают. Но я чув-
ствую, что они догадываются. А 
старшие — Данила и Александра 
— все знают и понимают. Но 31 
декабря умерла моя первая жена. 
Вот так нас шарахнуло! Воисти-
ну — беда не приходит одна. И им 
самим сейчас очень нужна моя 
помощь и поддержка.

Чем занимаются Данила и Алек-
сандра?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Им в конце 
июня исполнится уже 20 лет. Са-
шенька, она литератор. Сейчас 
серьезно занимается английской 
литературой. Она недавно пере-
велась в другой университет, как 
и Данила. Он просто поставил 

меня перед фактом, что больше 
категорически не желает учить-
ся на физико-математическом 
факультете. Он должен был стать 
ракетчиком, но решил заняться 
кинокомпозиторством. Честно 
говоря, я со страхом отреагиро-
вал на эту новость. Я ему сразу 
сказал, что физиков-ядерщиков, 
физиков-ракетчиков, их очень 
мало на Земле, а музыкантов 
пруд пруди. И быть успешным 
музыкантом — очень большая 
редкость, исключительный слу-
чай. А я не хочу, чтобы ты был не-
счастным человеком.

Вообще определение будуще-
го для своих детей — огромный 
стресс для родителей. Но над сво-
ими детьми не довлею, а помо-
гаю им. Никто не знает никаких 
рецептов. Невозможно ничего 
предугадать. Я просто вижу на 
примерах других родителей, ко-
торые планомерно бичуют и «на-
силуют» своих детей ради того, 
чтобы их максимально развить и 
подготовить к взрослой жизни. И 
растут эти дети абсолютно не 
свободные, затюканные. Я сто-
ронник иного воспитания. В 
моей жизни все не по правилам, а 
против них. Поэтому у моих де-
тей всегда есть право выбора.

А младшие дети уже решили, кем 
хотят стать?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Они очень 
разные. Максим еще думает. 

А Нина идет правильным путем: 
занимается музыкой — фортепиа-
но и скрипкой; танцует, поет в 
хоре и берет уроки актерского 
мастерства. Она очень занятая 
девочка. Они оба знают три язы-
ка — английский, так как учатся в 
английской школе, французский, 
на котором общаются с мамой, 
когда меня нет рядом, и, конечно, 
русский. Максим хорошо читает 
по-русски, Ниночка — пока с тру-
дом. Но у меня есть мечта — от-
править их летом в лагерь, где-
нибудь в России, чтобы у них не 
было возможности иноязычного 
общения. Для меня принципи-
ально важно, чтобы мои дети сво-
бодно владели русским языком.

А как родился проект «Дмитрий 
Хворостовский и друзья — де-
тям»?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Это цикл 
благотворительных концертов. В 
Большом театре будет уже тре-
тий. Вместе со мной выступят со-
листки Большого Динара Алиева 
и Юлия Мазурова, солист Мари-
инского театра Ильдар Абдраза-

ков и американский те-
нор Стивен Костелло. 
Несколько лет назад 
Павел Астахов и Ва-
с и л и й  П е г а н о в 
вдохновили меня и 

помогли вопло-
тить мне эту 
и д е ю .  Д л я 

меня крайне 
принципи-
ально, что в 
этом проек-
те нет ни-
ч е г о  а б -
страктного 
—  д е т е й , 
ждущих по-
мощи,  де-

нег.  Все пре-
дельно зримо и 
к о н к р е т н о . 
Павлу Астахову 
очень хотелось, 

чтобы концерт 
состоялся именно 
1 июня — в Между-
народный день за-

щ и т ы  д ете й .  И  я 
очень постарался, чтобы 
так и произошло: я приез-
жаю на два дня между спек-

таклями «Симон Бокканег-
ра» в Венской опере. Очень 
надеюсь, нам удастся со-
брать внушительную сумму. 
Благое дело творить можно 
с открытым сердцем, ис-
кренне и с любовью. Наш на-

род, люди, живущие в России, на-
туры жертвенные. И люди, имею-
щие возможность и силы, они мо-
гут, должны помогать, и это мне 
кажется естественным. Тем бо-
лее, когда дело касается детей. 
Надеюсь, в ближайшее время по-
добный концерт состоится и в 
моем родном Красноярске.

В начале декабря должно свер-
шиться то, чего ждали в России 
лет двадцать. Вы впервые выйде-
те на сцену Большого театра не в 
концерте, а в спектакле. Но поче-
му обещано лишь два представ-
ления оперы Верди «Дон Кар-
лос» и почему именно это назва-
ние?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я же это не 
ради денег делаю. Я хочу, мне 
очень важно, чтобы эти два спек-
такля в Большом театре оказа-
лись как можно лучше, прошли 
по высшему разряду. И компания 
у нас собирается хорошая — Хи-
бла Герзмава, Катя Губанова, Иль-
дар Абдразаков. «Дон Карлос» — 
одна из моих любимейших опер. 
И, по-моему, спектакль, идущий в 
Большом театре, не очень пош-
лый, что тоже приятно. А репер-
туарный выбор в Большом для 
меня невелик. Есть еще только 
«Травиата», но пусть она оста-
нется для Лондона и Вены, где у 
меня сейчас очень много работы.

Чувствуется, режиссеров вы не 
слишком жалуете.
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Одно время 
Баварская опера делала все воз-
можное, чтобы увидеть меня на 
своей сцене. Я же делал все обрат-
но возможное, чтобы этого не 
произошло, увидев на DVD по-
становку «Онегина», сделанную 
польским режиссером Кшишто-
фом Варликовским. Я смотрел за-
пись вместе с папой. Он не мог 
поверить своим глазам. Это был 
не спектакль, а чистая патология. 
Естественно, я пытаюсь избегать 
режиссерского произвола. Прав-
да, своим недавним «Онегиным» 
в «Ковент-Гарден» я был тоже 
удручен. И постановкой, и про-
блемами со здоровьем — я порвал 
бицепс, но, стиснув зубы, особо 
не споря с режиссером, просто 
делал свое дело.

Там что, Онегин штангой балует-
ся?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О С Т О В С К И Й :  Нет,  я 
просто балерин поднимал. А у 
меня, видимо, организм был 
очень ослабленный, и я порвал 
себе мышцу во время репетиции. 
Был вынужден сделать операцию, 
и уже дней через десять вышел на 
сцену. И никто ничего не заметил.

Какие театры вы сегодня счита-
ете самыми главными для себя?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Вена мне 
нравится, я люблю этот театр. Ди-
ректор Венской государственной 
оперы Доминик Мейер мне писал 
слова поддержки с самых первых 
дней, как только весть о моей бо-
лезни обошла мир. И когда у меня 
в Вене спектакли, мы видимся по-
чти каждый день. Я всегда очень 
чутко ощущаю пиететное, но и 
трепетное отношение и админи-
страции, и простых рабочих сце-
ны. И не только в Вене, но и в «Ко-
вент-Гарден», и в «Метрополи-
тен». И стремлюсь расширять 
список своих любимых театров.

Кстати, вы, пожалуй, единствен-
ный из российских оперных зна-
менитостей, кто еще ни разу не 
выступал на новой сцене Мари-
инского театра…
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Всему свое 
время. Пока у меня нет никаких 
идей на этот счет. Я звонил 2 мая 
Валерию Гергиеву, поздравлял с 
днем рождения. А он мне сразу в 
ответ: «Поехали со мной завтра в 
Воронеж?!» Без подготовки, ре-
петиций, я так не могу. Смотрю, 
мы с ним только вчера о Вороне-
же говорили, а он уже из Пальми-
ры вернулся и концерт в Перми 
успел сыграть. Феноменально! 
Но, быть может, мы что-то вместе 
все-таки придумаем.

А какие новые работы вас ожида-
ют?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Этим летом 
планируется запись оперы Верди 
«Риголетто» и вокального цикла 
Свиридова «Отчаявшаяся Русь» 
с оркестром. К сожалению, я дол-
жен был записывать Свиридова 
два месяца назад. Все были наго-
тове, я приехал в Питер, но забо-
лел и был вынужден отложить за-
пись. Я очень хочу «Отчаявшую-
ся Русь» провезти концертным 
туром по всей стране, начиная от 
Москвы и Петербурга, заканчи-
вая Владивостоком и, быть мо-
жет, Якутском. Только хотелось, 
чтобы это были по возможности 
лучшие филармонические залы и 
один-два оркестра из тех, с кем я 
часто работаю. Думаю, 20 лет на-
зад я недостаточно много испол-
нял этот цикл, и в плане большой 
осмысленности мне есть что еще 
сказать.

Но столетие Свиридова отмеча-
лось в прошлом году.
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я никогда 
не ориентируюсь на даты. И пер-
вую свою программу военных пе-
сен я сделал в 2003 году, вовсе не 
к юбилею Победы. Для меня важ-
ны другие связи. 

14 декабря в Кремле и 18 декаб-
ря в Большом концертном зале 
«Октябрьский» Петербурга в 
рамках проекта «Хворостов-
ский и друзья» вы выйдете на 
сцену вместе со знаменитым ар-
гентинским тенором Марсело 
Альваресом. Как вы выбираете 
«друзей» для своих концертов?

ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Альварес — 
один из лучших теноров мира се-
годня и мой очень хороший колле-
га. Он с радостью согласился при-
ехать. А вот мой добрый друг — 
знаменитый польский тенор Петр 
Бечала напрочь отказался, честно 
признавшись, что ему бы очень 
хотелось, но если он приедет в Мо-
скву или Петербург, дома, в Поль-
ше, его просто уроют. Я пригла-
шал и замечательного шведского 
баритона Питера Маттея. Но он 
тоже, извиняясь, отказался по по-
литическим обстоятельствам. А 
вот латышка Элина Гаранча прие-
хала в прошлом году из уважения 
ко мне. Я, конечно, пытаюсь убе-
ждать коллег. Но мои приглаше-
ния носят дружеский характер, и 
я никого не принуждаю. Надеюсь, 
на следующий год приедет пре-
красный немецкий бас Рене Папе. 
Мы очень давно друг друга знаем 
и относимся друг к другу очень-
очень бережно. Я спросил: «Рене, 
приедешь, не внапряг?» Он в от-
вет: «С большим удовольствием. 
Где ты раньше был? Почему ты 
меня раньше не приглашал?»

Политика влияет и на ваши на-
мерения, желания, планы?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: На мои — 
нет, абсолютно. Я был и остаюсь 
свободным человеком. Хотя по-
литика, к сожалению, влияет на 
многие компоненты нашей жиз-
ни. И такая тенденция уже давно 
наметилась. Мир очень изменил-
ся: стал гораздо жестче, деспо-
тичнее, сволочнее, неправиль-
нее. И спасения от этого пока не 
придумано.

Во время чемпионата Европы по 
футболу за кого будете болеть?
Д М И Т Р И Й  Х В О Р О С ТО В С К И Й :  У меня 
большая привилегия — болеть за 
несколько команд: Россия, Анг-
лия, так как в Лондоне я живу уже 
более 20 лет, и еще мне нравятся 
команды Италии и Франции. 
Я вынужден быть в курсе всех 
футбольных новостей и регуляр-
но смотреть матчи из-за Макси-
ма, который болеет за «Барсело-
ну», принципиально не болея ни 
за одну английскую команду. С 
Максимом у нас крепкая муж-
ская дружба и солидарность.

А как планируете отпуск прово-
дить?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Сначала ду-
мали поехать в Бразилию. У меня 
намечалось выступление на 
Олимпийских играх в Рио. Но 
сейчас там такая обстановка, что 
боюсь, ничего не состоится. Ско-
рее всего, всей семьей укатим на 
юга — итальянские или флорид-
ские. Это в августе, а начиная с 
сентября, как и прежде, с кален-
дарем у меня опять начались 
большие проблемы, нет ни одно-
го свободного денечка.

Акцент

 Мир очень изменился: стал 
гораздо жестче, деспотичнее, 
сволочнее, неправильнее...
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Дмитрий Хворостовский: «В моей 
жизни все не по правилам, а про-
тив них. Поэтому у моих детей 
всегда есть право выбора». 
С дочерью Ниной и сыном 
Максимом.

Дмитрий Хворостовский 
с женой Флоранс.
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Зарабатывают 
на бесплатном

Для всех остальных на 
сайте компании есть 
предложение о кон-

сультациях за 99 рублей по полу-
чению дальневосточного гекта-
ра. Как следует из появившейся 
даже в соцсетях рекламы этой 
компании, нижегородцы намере-
ны построить свой бизнес — на 
«объединении граждан (300 че-
ловек) для создания товарищест-
ва собственников земли».

Единственный аргумент для 
такого рода бизнеса строится на 
общеизвестных словах полпреда 
президента в ДФО, вице-премье-
ра Юрия Трутнева: «Если собе-
рется большое количество семей 
— скажем, сто — и решат обосно-
ваться в одном месте, то мы мо-
жем подумать о том, чтобы под-
вести туда инфраструктуру — до-
рогу, электричество. Делают кол-
лективную заявку, и мы решаем 
вопрос. Это прообраз новых на-
селенных пунктов». 

Вот собрать людей (300, а не 
100, как сказал полпред) и долж-
ны «менеджеры по работе с гра-
жданами». Как следует из опу-
бликованного в фейсбуке текста 
договора и даже кассовых блан-
ков, почти пять тысяч рублей 
каждый гражданин, получив-
ший свой гектар, должен будет 
отдать «за услуги по согласова-
нию» и формированию массива 

земли. При удачном раскладе за 
один такой 300-гектарный мас-
сив компания по расчетам долж-
на получит 2,7 миллиона ру-
блей. При этом ее спецы не упо-
минают о том, что никаким до-
кументом не определяется пря-
мая зависимость между «реше-
нием обосноваться в одном ме-
сте» нескольких десятков семей 
и строительством инфраструк-
туры.

— По закону земля выдается 
не объединениям, а индивиду-
ально гражданину России. Пока 
они будут формировать сообще-
ство, я завтра уже займу свой 
гектар посредине этих 300 гекта-
ров. И что со мной сделают, даже 
если у них что-то выгорит? Вот 
когда люди получат землю, тогда 
им надо самостоятельно объеди-
няться и ставить вопрос о ско-
рейшем создании инфраструкту-
ры. Или, может, самим в складчи-
ну строить дороги и проводить 
электричество, — говорит житель 
Владивостока Игорь Кан, уже 
присмотревший себе место под 
гектар в пилотном Ханкайском 
районе.

Компания вовсю расхвалива-
ет пилотные территории, наме-
кая, что на Чукотке может до-
статься гектар богатой золотом 
земли, а вся прелесть территорий 
в Приморье — в близости границы 

с Китаем, и поэтому, мол, можно 
привлечь китайскую рабсилу. 
И этим они выдают полное свое 
незнание ситуации.Так в Ханкай-
ском районе хорошая земля уже 
занята, работать гражданам КНР 
в России давно невыгодно, а тер-
ритория у озера Ханка — не «ин-
тересна», подтапливается вода-
ми озера... Однако если судить по 
соцсетям, на предложения ниже-
городской компании некоторые 
уже «купилось». 

Юрий Авдеев, ведущий со-
трудник Тихоокеанского инсти-
тута географии ДВО РАН канди-
дат экономических наук, ничего 
страшного в этом не видит.

— Ничего противозаконного в 
деятельности компании из Ни-
жнего Новгорода нет. Это чистой 
воды лишняя структура при по-
лучении дальневосточного гекта-
ра, который выдается бесплатно. 
Да и сама процедура будет зани-
мать минуты, никакое объедине-
ние не поспеет. Но при всем этом 
вижу один большой плюс. Лед 
тронулся, бизнес может активи-
зироваться вокруг выдачи земли 
на Дальнем Востоке. И инициати-
ва нижегородцев, пусть не такая 
уж необходимая, лишнее тому 
доказательство. Это сигнал чи-
новникам: что бы вы не придума-
ли, мы найдем, как из этого сде-
лать деньги.

Поединок  
комара и танка

— В тот день наша груп-
па добиралась на поли-
гон. По дороге застряла 

машина. Пришлось ее вытаски-
вать из грязи, но бесполезно. К 
вечеру пошел дождь, и появилось 
много насекомых, которые куса-
ли всех — никакая защита не по-
могала. Позже к нам прибыл дру-
гой автомобиль и увез всех в ла-
герь. Вскоре Петр почувствовал 
недомогание, через неделю обра-
тился к медикам, а потом мы уз-
нали, что он подхватил маля-
рию, — рассказал на суде один из 
очевидцев тех событий. 

Но экзотический рассказ пред-
ставителей корпорации не особо 
впечатлил. Они настаивали: к не-
счастному случаю «Уралвагонза-
вод» отношения не имеет и уж тем 
более не считает его производст-
венной травмой. Свои трудовые 
обязанности потерпевший в тот 
период осуществлял на террито-
рии другого предприятия, распо-
ложенного в другой стране. «Не-
счастный случай не был расследо-
ван на территории работодателя, 
у которого произошел укус маля-
рийным комаром… не предостав-
лены и не исследованы докумен-
ты, подтверждающие временную 
нетрудоспособность истца», — ци-
тируется позиция представителя 
УВЗ в определении суда. 

Понятно, что потерпевшему во 
время командировки было не до 
ловли насекомых и тем более не 
до документов, подтверждающих 
комариный укус. По возвраще-
нии на родину состояние его рез-
ко ухудшилось, уральские врачи 
подтвердили диагноз «малярия». 
А через десять месяцев после обо-
стрения заболевания по заключе-
нию медико-социальной экспер-
тизы мужчина вначале получил 
вторую группу инвалидности, за-
тем был признан инвалидом пер-
вой группы бессрочно. 

Когда же обратился на родное 
предприятие с заявлением при-
знать случившееся производст-
венной травмой, что гарантиро-
вало пожизненные выплаты, в не-
сколько раз превышающие пен-
сию по инвалидности, бывшему 
специалисту наотрез отказали. 
Тогда Петр и обратился в суд. 

Судьи встали на сторону по-
страдавшего, посчитав, что на 
его защите находится фактиче-
ски все трудовое законодательст-
во, которое предусматривает «в 
качестве основной обязанности 
работодателя обеспечивать без-
опасность труда». Ну, а на доводы 

«где документы об укусе?» в суде 
ответили просто: а где ваши дока-
зательства, что укус произошел в 
не свободное от работы время?

— Случаи, когда укус насеко-
мого признается производствен-
ной травмой — не такие редкие, — 
сообщил корреспонденту «РГ» 
представитель регионального  
отделения Фонда социального 
страхования РФ Максим Бестфа-
тер. — Наиболее часто подобные 
ситуации провоцируют клещи. 
Проблема не в экзотичности 
источника травмы, а в том, что 
для законного оформления соци-
альных выплат действительно 
нужны подтверждающие доку-
менты. Со странами СНГ Россия 

подписала договор о составлении 
подобных актов при оформлении 
производственной травмы. С Ин-
дией таких договоренностей нет. 
Поэтому в данной ситуации ре-
шение суда дает основание для 
признания случая страховым. 

И наверняка такие ситуации в 
заботе о безопасности своих со-
трудников должно предусматри-
вать само предприятие. Тем бо-
лее что от малярии прививок нет, 
и заранее обезопасить работника 
от заразы невозможно. 

К тому же, по сути, никаких до-
полнительных денег от предприя-
тия вроде компенсаций за пере-
житое или возмещения мораль-
ных страданий Петр А. не просил.

Он действовал честно: хотел, 
чтобы завод, отправивший его в 
командировку, признал факт 
производственной травмы и 
оформил акт о несчастном слу-
чае. Это давало ему возможность 
реализовывать законное право 
на получение выплат по потере 
трудоспособности из фонда со-
цстрахования.
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Томские ученые поменяют 
пол комарам — подробности 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1236795

Сведения о раскрытии  
ПАО «Федеральная  

гидрогенерирующая компания — 
РусГидро» (ПАО «РусГидро»)  
информации в сети Интернет

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электроэнергии, 
утвержденных постановлением Правительства Российской 
Федерации от 21.01.2004 № 24 (далее — Стандарты раскрытия 
информации), ПАО «Федеральная гидрогенерирующая компания — 
РусГидро» (ПАО «РусГидро») настоящим сообщает о том, что: 

1. Информация в соответствии с подпунктом «в» пункта 
15 Стандартов раскрытия информации размещена 25.12.2015 
на официальном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адресу: 
www.rushydro.ru в разделе «Деятельность» -> «Инвестиции» 
-> «Основные показатели Инвестиционной программы на плановый 
год».

2. Информация в соответствии с подпунктом «а» пункта 9 и 
пунктом 15(1) Стандартов раскрытия информации размещена 
на официальном сайте Минэнерго России 31.03.2016 и 07.04.2016 
соответственно по адресу: http://minenergo.gov.ru/sites/default/files/
texts/4195/60781/K_razmeshcheniyu_07.04.2016.zip в порядке, 
установленном пунктами 10 и 17(2) Стандартов раскрытия 
информации.

3. Информация в соответствии с подпунктом «г» пункта 9 
Стандартов раскрытия информации размещена 5 мая 2016 года 
на официальном сайте Общества в сети Интернет по адресу: www.
rushydro.ru в разделе «Акционерам и инвесторам» -> «Раскрытие 
информации» -> «Раскрытие информации субъектом оптового 
и розничных рынков электроэнергии».

4. Информация в соответствии с подпунктами «а», «б», «г», «д» 
пункта 15, пунктом 16 Стандартов раскрытия информации размещена 
29 мая 2016 года на официальном сайте Общества в сети Интернет 
по адресу: www.rushydro.ru в разделе «Акционерам и инвесторам» 
-> «Раскрытие информации» -> «Раскрытие информации субъектом 
оптового и розничных рынков электроэнергии».

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации» ООО «Научно-исследова-
тельский институт Энергетики Сибири» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту 
38/15 «Обустройство Холмогорского месторождения. Куст сква-
жин № 68».

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: территория Хол-

могорского месторождения, Сургутский район, ХМАО—Югра.
Наименование и адрес заявителя: ОАО «Газпромнефть-Но-

ябрьскнефтегаз» (ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 629807, Российс-
кая Федерация, ЯНАО, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87. 

Наименование и адрес представителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Научно-исследовательский институт 
Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—Югра, г. 
Нижневартовск, ул. Северная 54 А, стр. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: — с 6 июня 2016 года по 5 июля 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с представителем за-
явителя.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс: 8 (3462) 52-60-71.

2 .  ООО «НИИЭС»: г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, 
кабинет отдела ООС и мониторинга (с 9.00 до 17.00), теле-
фон: 8 (3466) 49-10-92, 49-10-93 (доб. 148), тел./факс: 
8 (3466) 49-10-92.

Общественные обсуждения состоятся 6 июля 2016 года в 16.30 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312. 

Ответственные организаторы:
От заявителя: начальник отдела проектных работ и экспертизы 

проектов Управления капитальных вложений ОАО «Газпромнефть-
ННГ» Зыкина Оксана Александровна, т./ф. 8(3496) 37-67-76.

От разработчика проекта: технический директор ООО «НИИ-
ЭС» Нестерова Елена Аркадьевна, т./ф. 8 (3466) 49-10-93 (125), 
49-10-92.

От администрации Сургутского района: начальник отдела не-
дропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, т./ф. 
8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НЕДВИЖИМОСТЬ Старинный 
особняк в центре 
Москвы подешевел 
на 10 миллионов рублей

Дом с мезонином

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти повторно выставили на торги 
объект культурного наследия федерального значения — 
здания с таким высоким статусом продают крайне редко, 
однако в этом случае город не может найти инвестора 
уже больше года. Речь идет о доме с мезонином в Новоки-
рочном переулке — это престижное место в Басманном 
районе рядом с Лефортовским парком. 

Покупателю этого старинного особняка помимо не-
движимости перейдут и обязательства — скорее всего 
они и отпугивают потенциальных инвесторов, посколь-
ку на торги дом выставляется уже не впервые. Старто-
вую цену на этот раз даже снизили почти на 10 млн ру-
блей — до 54,6 млн. Обязательства же заключаются в том, 
что после покупки дома инвестору придется его отре-
ставрировать. Пока будут идти ремонтные работы, особ-
няк останется в залоге у города. 

Для властей такой тип торгов — гарантия того, что ста-
ринное здание, иллюстрирующее гражданскую застрой-
ку Басманного района XVIII—XIX веков, сохранится и бу-
дет восстановлено в своем историческом облике. Ну а 
для инвестора это дополнительное ограничение — с од-
ной стороны, после покупки дом не сразу перейдет в соб-
ственность, а с другой — в реставрацию придется вло-
жить весьма приличные деньги. 

Площадь одноэтажного каменного дома постройки 
конца XVIII века  с подвалом и мезонином — 683 кв. ме-
тра. Мезонин — это надстройка, благодаря которой у ча-
сти здания есть второй этаж. Отопление, электричество, 
водопровод и прочие коммуникации подведены, однако 
состояние особняка довольно удручающее. По данным 
БТИ на 1993 год, износ конструкций составлял 65%, сей-
час он куда выше. По сути, новому владельцу придется 
провести серьезные восстановительные работы с огляд-
кой на охранный статус дома, что выльется в десятки 
миллионов рублей.  

Впрочем, взамен на инвестиции покупатель получит 
исторический особняк  в самом центре города рядом с 
метро, отмечают в столичной мэрии. Разместить в таких 
условиях офис стремятся многие престижные компании 
и сниженная цена может подтолкнуть их к сделке. 
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В парках 
столицы 
подготовили 
программу 
развлечений 
на лето

ЛЕТНЯЯ 
«SKAZKA»

Богдан Степовой

В МОСКОВСКИХ парках этим 
летом будет организована раз-
нообразная культурная и спор-
тивная программа. О том, как 
можно отдохнуть на природе, не 
покидая город, рассказал руко-
водитель департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды Антон Кульба-
чевский.

На особо охраняемых при-
родных территориях (ООПТ) 
Москвы этим летом оборудова-
на 161 спортивная площадка, где 
москвичи смогут погулять с 
детьми, поиграть в волейбол, ба-
скетбол, мини-футбол или на-
стольный теннис. Для детей и 
школьников обустроят 179 дет-
ских площадок, 14 экологиче-
ских троп, протяженностью бо-
лее 25 км и 69 экскурсионных 
маршрутов. На данный момент в 
зеленых зонах уже создано 12 ве-
лосипедных маршрутов, протя-
женностью более 69 км.

— С комфортом, по специаль-
ным велодорожкам можно про-
катиться в нескольких парках, — 
рассказал Антон Кульбачевский, 
— для велосипедистов уже подго-
товлены дорожки в «Битцевском 
лесу», «Покровском-Стрешне-
во», «Кузьминках-Люблино», 
«Измайлово», «Царицыно», в за-
казниках «Теплый Стан», «Ку-
сково», «Долина реки Сетунь» и 
национальном парке «Лосиный 
остров». В этом году так же пла-
нируется спроектировать пяти-
километровый маршрут в 16-м 
квартале «Битцевского леса».

Кроме того, в парках уже обо-
рудованы порядка 300 пикнико-
вых точек, где можно взять на-
прокат мангал и приготовить 
шашлыки. Для любителей бра-
тьев наших меньших в ООПТ го-
рода откроют 11 вольерных ком-
плексов с птицами и животными. 
Здесь можно увидеть белок, сов, 
фазанов, гусей, овец и коз. 6 па-
сек позволят москвичам и го-
стям города получше узнать о 
жизни пчел:

— Все пасеки — это образова-
тельные объекты, где будут про-
водиться занятия для детей, — 
рассказал Антон Кульбачевский. 

По его словам, с 1 июня в го-
родских ООПТ откроется 5 зон 
отдыха с купанием и 11 зон без 
купания.

— В этом году спасатели за-
претили купание в Строгинской 
пойме, — отметил Кульбачев-
ский. — Зато водные процедуры 
можно будет принять в озерах 
Черное и Белое, в зоне отдыха 
Тропарево, а также на пляжах 
Серябряный Бор-2 и 3. Везде бу-
дут предусмотрены пункты про-
ката спортивного и пляжного ин-
вентаря — велосипедов, лодок, 
катамаранов. Предусмотрены 
медпункт, кабинки для переоде-
вания, душ, то есть все, что необ-
ходимо на отдыхе. 

Еще одним запоминающимся 
событием лета должно стать от-
крытие семейного парка 
«SKAZKA» на территории исто-
рического парка «Москворец-
кий».

— Думаю, парк сможет при-
нять посетителей уже 6—7 июня, 
— рассказал Кульбачевский. — На 
месте, где раньше сбрасывался 
мусор, будут открыты сказоч-
ные инсталляции по мотивам 
русских сказок и аттракционы.

Ну а старт летнему отдыху в 
столичных парках положит День 
эколога, который будет празд-
новаться в ближайшее воскресе-
нье — 5 июня. Самые важные его 
события пройдут в Парке Горь-
кого и на Поклонной горе.

Читайте также: Все парки 
и кладбища Москвы 
обработают от клещей
www.rg.ru/art/1264022

В зеленых зонах Москвы уже 
создано 12 велосипедных маршру-
тов протяженностью более 69 км.

Ситуация Под Тулой начали разбирать незаконные постройки цыган

Снос самостроя
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

В 
ПОСЕЛКЕ Плеханово 
под Тулой, где в марте 
цыгане устроили «газо-
вый бунт», начали при-
нудительно сносить не-

законные постройки. Вчера 
убрали первые десять домов. 
Очередной демонтаж строений 
намечен на 6 июня. Власти пла-
нируют сносить по десятку до-
мов в неделю.

Рано утром в Плеханово, где 
по решению судов подлежат сно-
су более ста незаконных строе-
ний, прибыла коммунальная 
спецтехника — с десяток бульдо-
зеров, экскаваторов и самосва-
лов. Жители были заранее преду-
преждены о начале работ: на 
дома, которые должны быть сне-
сены первыми, вывесили объяв-
ления с предупреждением. В на-
значенный день специалисты от-
ключили постройки под снос от 
коммуникаций. К слову, четыре 
дома хозяева разобрали к этому 
дню добровольно. Остальные 
были освобождены от жителей 
судебными приставами, затем 
проверены правоохранительны-
ми органами (в том числе кино-
логами с собакой). После этого к 
делу приступала спецтехника. К 
полудню были снесены первые 
десять незаконных построек, за-
планированных к сносу.

. На время работ поселок был 
оцеплен полицией. Более сотни 
жителей собрались за оцеплени-
ем. Впрочем, снос домов прохо-
дил спокойно. Была лишь попыт-
ка повлиять на сотрудников ком-
мунальной службы — группа цы-
ган выставила на дороге иконы. 
Кроме того, женщины пригрози-

ли коммунальщикам «колдов-
ской местью». Но за камни и пал-
ки, в отличие от мартовских со-
бытий, никто не хватался. 

Тем не менее работы велись 
под охраной большого отряда 
полиции. Как пояснили в мэрии: 
«Для организации безопасности 
населения и во избежание воз-
никновения чрезвычайных си-
туаций на время выполнения де-
монтажа домов»...  Напомним, в 
марте в Плеханово, где находит-
ся самый большой в России цы-

ганский табор, попытка газови-
ков отключить самовольные 
подключения к трубе вызвала 
активное сопротивление. Для 
наведения порядка была вызва-
на полиция. Незаконные врезки 
в газопровод тогда же ликвиди-
ровали. 

А ранее в поселке были выяв-
лены незаконные постройки. Ре-
шением суда они подлежат сносу. 
В настоящий момент в межрай-
онном отделе службы судебных 
приставов находятся 122 испол-
нительных производства по неза-
конным постройкам в цыганском 
поселке.

В свою очередь врио губерна-
тора области Алексей Дюмин 
считает, что основная работа в 
цыганском таборе еще впереди. 
Он не исключает провокации и 
возникновения напряжения с 
разных сторон.

— Снос — законная мера. Нам 
эти «шанхаи» не нужны. Кроме 
того, снесенные десять незакон-
ных построек располагались не-
посредственно на коммуникаци-
ях, а следовательно — представля-
ли угрозу безопасности всех жи-
телей Плеханово. Без этого сноса 
поселок просто не сможет разви-
ваться, — подчеркнул он.

Трудно представить, как выделить объединившимся гражданам 300 гектаров рядом...
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Рано утром в Плеханово прибыло с десяток бульдозеров, экскаваторов и самосвалов. Жители были заранее 
предупреждены о начале работ.

К полудню было демонтировано десять незаконных построек, запланированных к сносу.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
Т

А
Р

И
К

О
В

Судьи встали на сто-
рону пострадавше-
го, посчитав, что 
на его защите нахо-
дится все трудовое 
законодательство

Акцент

 Власти планируют 
демонтировать по десятку 
домов в неделю
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ИССЛЕДОВАНИЕ Российская экономика устойчиво держит кризисный удар, но силы на исходе

В очереди на дефолт нас нет 
Сергей Куликов

Э
кономическое положение 
России более прочное, чем 
других стран. Анализ све-

жих данных показывает, что де-
фолт России не грозит, в отличие 
от Италии или Франции. 

Об этом свидетельствует ис-
следование крупнейшей в мире 
у п р а в л я ю щ е й  к о м п а н и и 
BlackRock Inc. В одном из своих 
последних исследований компа-
ния представила «мировую кар-
ту кредитных рисков», опираясь 
более чем на 30 количественных 
показателей. Они охватывают 
финансовые данные, социальные 
исследования и политические 
источники. 

Индекс  риска  BlackRock 
Sovereign Risk (BSRI) предостав-
ляет инвесторам картину по кре-
дитным рискам в 50 странах. BSRI 
разбит на четыре основные кате-
гории: фискальное пространство, 
платежеспособность, позиции 
внешнего финансирования и со-
стояние финансового сектора. 

Высший рейтинг принадлежит 

Норвегии, которая имеет наибо-
лее низкий уровень долга и менее 
всего подвержена рискам от 
внешних и внутренних финансо-
вых потрясений. Низший — у Ве-
несуэлы, которую сотрясает эко-
номический кризис. 

Россия, по версии BlackRock, 
находится примерно в середине 
рейтинга. И выглядит при этом 
весьма неплохо, учитывая, что 
она обходит по многим показате-
лям такие страны, как Франция, 
Италия, Испания и так далее. 

Впрочем, глядя на такую бла-
гостную картину, не стоит оболь-
щаться, считают опрошенные 
«РГ» эксперты. 

По мнению директора Инсти-
тута стратегического анализа 
ФБК Игоря Николаева, представ-
ленное исследование является 
сравнением по абсолютным по-
казателям, которое не всегда 
адекватно отражает действитель-
ность. Простой пример: есть два 
человека. У одного долг в милли-
он рублей, но он спокойно может 
его вернуть, опираясь на свои 
возможности (в том числе и за-

нять у кого-либо), а у другого — 10 
тысяч, но найти такие деньги ему 
не под силу. «И чья платежеспо-
собность в этом случае выглядит 
предпочтительнее?» — задает во-
прос эксперт. 

В свою очередь, исполнитель-
ный директор компании Heads 
Consulting Никита Куликов отме-
чает, что такого рода исследова-
ния всегда основываются на од-
них и тех же показателях: уро-
вень закредитованности страны, 
уровень ВВП, импорта/экспорта 
товаров, политической обстанов-
ки и ряда иных факторов, акту-
альных на момент проведения ис-

следования. «В целом же отведен-
ное России место в центре списка 
не сильно отличается от недавне-
го  исследования компании 
Moody’s, — напоминает он. — Ме-
сто нашей страны в центре — без 
рисков к резкому падению, но и 
без каких-либо возможных в бли-
жайшее время скачков вверх». 

Таким образом, с этой точки 
зрения исследование выглядит 
вполне объективным, но, разуме-
ется, с определенной поправкой 
на возможную ангажирован-
ность исследователей, связанную 
с активной в последнее время за-
рубежной политикой России. 

Впрочем, как уточняет Никита 
Куликов, самое важное в таких 
рейтингах — их определенная 
условность. Она поддерживает 
некоторое внутреннее спокойст-
вие и вселяет доверие инвесто-
рам. Хотя показать всю реальную 
картину и тем более что-то про-
гнозировать такие исследования 
не способны.

Между тем доцент кафедры 
«Фондовые рынки и финансовый 
инжиниринг» Российской акаде-
мии народного хозяйства и госу-
дарственной службы (РАНХиГС) 
Василий Якимкин считает нари-
сованную картину более чем объ-
ективным взглядом на действи-
тельность. «Государственный 
долг у России минимальный, при 
этом постоянно наблюдается 
профицит платежного баланса, — 
перечисляет он. — В этом плане 
российская экономика выглядит 
действительно надежнее, чем та 
же итальянская». Другое дело, 
что Италии утонуть никогда не 
позволят. К тому же у них есть до-
пуск к международным кредит-
ным линиям, чего Россия в насто-

ящее время практически лишена.
«Основной ступор для разви-

тия российской экономики — за-
падные санкции, вопрос о дли-
тельности которых создает нео-
пределенность и риски», — счита-
ет Василий Якимкин. По его мне-
нию, одной из главных проблем 
для России является технологи-
ческое отставание. И это начнет 
проявляться уже в конце текуще-
го — начале будущего года. 

Технологии Смогут ли автоматы и роботы полностью вытеснить человеческий труд 
из отраслей экономики

Смарт-люди уже идут

Татьяна Зыкова, 
Борис Славин, научный 

руководитель факультета 

прикладной математики 

и информационных технологий 

Финансового университета 

при правительстве РФ

В 
новой экономике выиг-
рывать будет не тот, кто 
быстрее других зареги-
стрирует патент, а тот — 
кто организует непре-

рывный процесс генерации новых 
идей. А это означает, что более 
важным будут уже не технологии, 
а люди, которые их развивают. Че-
ловеческий капитал становится 
драйвером эпохи знаний.

Экономика становится все бо-
лее инновационной, или, как ее 
иногда называют, умной, смарто-
вой. Пока осознанно по пути по-
строения смарт-общества идут 
лишь небольшие страны, такие 
как Сингапур и Южная Корея. 

Крупные государства, которые 
первыми увидят направление 
«ветра перемен» и учтут это в 
своей экономической политике, 
смогут выйти в лидеры новой 
эпохи. И Россия имеет все шансы 
стать одним из таких лидеров.

Во всем мире и в нашей стра-
не тоже усилился интерес к фу-
турологии, к трендам высоких 
технологий. И неудивительно. 
Полностью автоматизирован-
ные заводы — уже реальность, на 

повестке дня самоуправляемые 
автомобили и даже самолеты, 
дроны, доставляющие продук-
ты, 3D-принтеры, печатающие 
нужные товары прямо на дому. 
Все эти технические новшества 
вытесняют труд человека, сужая 
рынок традиционных отраслей 
услуг.

Не меньший вклад в «освобо-
ждение человека от работы» 
вносят технологии искусствен-
ного интеллекта. Возможности 
инструментов анализа «боль-
ших данных» в социальных се-
тях за секунды находить инфор-
мацию о платежеспособности 
заемщика уже превосходят ком-
петенции банковских кредит-
ных инспекторов. Настоящую 
революцию в области цифровых 
услуг произвели облачные тех-
нологии, которые позволили 
предоставлять сервисы населе-
нию централизованно, минуя 
посредников на местах. Огром-
ное число небольших ИТ-компа-
ний вынуждено уходить с рынка, 
поскольку появилась возмож-
ность получать ИТ-сервисы пря-
мо из Интернета: и электронная 
почта, и офисные приложения, и 
многочисленные программы для 
ведения бизнеса.

Наиболее эффектно такая ме-
таморфоза видна на рынке услуг 
заказа такси, где за несколько лет 
практически полностью выте-
снены диспетчерские колл-цен-
тры, а стоимость поездок сущест-
венно снизилась.

Интернет-технологии все ин-
формационные услуги переводят 
на самообслуживание. Банки со-
кращают персонал из-за массо-
вого внедрения дистанционных 
методов обслуживания и исполь-
зования смартфонов в качестве 
электронных кошельков для 
оплаты услуг. И с ужасом обсу-
ждают планы провайдеров соцсе-
тей по организации прямого кре-
дитования людьми друг друга. И 
не случайно банкиры, которые 
предсказывают закат своей отра-
сли, начинают инвестировать в 
интернет-сервисы.

Уже более 10 лет развитые го-
сударства (страны Евросоюза, 

США, Япония, Южная Корея и др.) 
успешно внедряют в экономику 
компетентностный подход (прио-
ритетная ориентация на цели. — 
Прим. ред.), который позволяет 
управлять интеллектуальными 
ресурсами. Россия же, имеющая 
уникальный потенциал таких ре-
сурсов, до сих пор не начала пол-
номасштабного внедрения техно-
логий управления на основе моде-
лей компетенций, хотя разговоры 
об этом идут уже несколько лет.

Например, необходимость 
использования компетентност-
ного подхода при разработке 
квалификационных требований 
в области государственной гра-
жданской службы была обозна-
чена еще в майских указах пре-
зидента в 2012 году, но так и не 

реализована. Совершенствова-
ние систем управления челове-
ческим капиталом на основе 
внедрения национальной рамки 
компетенций должно стать при-
оритетом развития России, по-
скольку позволит придать мощ-
ный импульс экономике, повы-
сить эффективность использо-
вания высокого образователь-
ного потенциала.

Да, успехи в области автома-
тизации, робототехники, беспи-
лотной авиации и транспорта, 
инструментов информационно-
го самообслуживания грозят ис-
чезновением целых профессий. 
Однако бояться этого не стоит, 
люди не «выталкиваются» из 
экономики, происходит их пере-
распределение, причем в первую 
очередь в те отрасли, которые 
требуют более интеллектуаль-
ных компетенций: менеджмент, 
технологическая экспертиза, на-
ука и образование, медицина и 
социальное обеспечение.

Как раз группа этих отраслей 
и растет наиболее быстрыми 
темпами в мире сегодня. И Рос-
сия должна поддерживать интел-
лектуальные отрасли в первую 
очередь, в них находится буду-
щее нашей страны.

Кроме того, интеллектуаль-
ный труд начинает приобретать 
по-настоящему коллективный 
характер, время исследователей-
одиночек безвозвратно прохо-
дит. Необходимо уже со школь-
ной и вузовской скамьи приучать 
молодежь к коллективной рабо-
те, включая защиту групповых 
выпускных работ.

В новой экономике иннова-
ционная деятельность уже не 
может быть локализована толь-
ко в рамках отдельных научных 
центров, пусть и очень больших. 
Модель, успешно использован-
ная в прошлом веке при созда-
нии атомной и космических от-
раслей в России, сегодня уже из-
жила себя. Такие корпорации, 
как Росатом, Ростехнологии и 
Роскосмос, нуждаются во вне-
дрении сетевых коллективных 
систем для организации дея-
тельности ученых, исследовате-
лей, совместно работающих над 
какой-либо проблемой. Это по-
зволяет наиболее эффективно 
использовать знания всех высо-
коквалифицированных сотруд-
ников, экспертов, разбросанных 
по разным предприятиям и ре-
гионам страны. Экспертные 
сети национального масштаба 
объединят всех работающих на 
высокотехнологичных предпри-
ятиях и станут инфраструкту-
рой инновационного развития 
экономики России.

Человекоподобные роботы только 
начинают появляться. Но уже 
завтра мы можем проснуться 
в совершенно иной реальности.

Акцент

 Одна из главных проблем 
России — технологическое 
отставание. И она начнет про-
являться уже в конце 2016-го

Акцент

 Человеческий капитал 
становится драйвером эпохи 
знаний. Более важны будут 
уже не технологии, а люди

ПРАВИЛО ПАРЕТО

РАЗВИТИЕ ТОРМОЗИТ ИНЕРЦИЯ
Существует правило Парето, которое гласит, что 

20-процентами усилий можно добиться 80 процентов 

результата. Но у этого правила есть и другая часть. На 

оставшиеся 20 процентов придется потратить 80 про-

центов усилий. Именно эта часть правила сейчас и начи-

нает реализовываться в России и в мире в области инно-

ваций.

Так что в развитие и становление смарт-общества и эко-

номики еще предстоит вложить немало сил, знаний, а так-

же терпения. И здесь очень важен позитивный настрой 

общества.

Однако все ИТ-тренды последних лет вскружили головы 

футурологам, которые стали говорить о взрывном ускоре-

нии в технологическом развитии и о приближении време-

ни, когда автоматизация, роботизация и облачные техноло-

гии полностью «вытолкнут» человеческий труд из всех от-

раслей экономики. Но все не совсем так. Это заворажива-

ющая, но обманчивая фантазия.

Во-первых, ускорению технологического развития проти-

водействует инерция, связанная с длительными сроками 

обучения. Инновации всегда требуют определенного вре-

мени для их адаптации. И, судя по всему, мы уже подошли к 

такому пределу сегодня — революционный режим внедре-

ния в жизнь человека новых технологий сменяется режи-

мом их постепенных улучшений.

А во-вторых, победоносное распространение массовых 

глобальных интернет-сервисов не закрывает, а наоборот — 

открывает перспективы для разработки других сервисов, 

только уже необходимых узким профессиональным груп-

пам (вплоть до отдельных людей).И
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Топ-10 стран, имеющих 
наименьшие кредитные 
риски

1 Норвегия 

2 Сингапур 

3 Швейцария 

4 Швеция 

5 Дания 

6 Тайвань  

7 Новая Зеландия 

8 Канада 

9 Германия

10 Австралия 

Источник: BlackRock Inc.
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НАМ НАДО УЧИТЬСЯ 
ДУМАТЬ ПО-НОВОМУ 
В ЭТОМ году, в крайнем случае, в следующем — власти 
планируют определиться, каким образом развивать рос-
сийскую экономику. Прошло первое за последние два 
года заседание президиума экономического совета при 
президенте.  Эксперты отправились на поиски новых то-
чек роста. И уверен, найдут, они есть. Но…

Потянет ли все это наш менталитет, не спутает ли до-
рожные карты пресловутый человеческий фактор? Мо-
жет и не потянуть. Может и спутать. Что делать?  Менять 
менталитет, наше отношение к работе, к труду, к творче-
ству. Это крайне важно, потому что нам предстоит жить 
сейчас не в индустриальной, а в инновационной эконо-
мике, где от людей требуется очень креативное мышле-
ние. По крайней мере, от значительного количества гра-
ждан. Чтобы создавать инновации, которые пользуются 

спросом не только в 
стране, но и за рубе-
жом. 

Речь идет и об 
ускорении развития 
рыночной экономи-
ки в России. Это, с 
моей точки зрения, 
прежде всего изме-
нение менталитета в 
отношении к бюро-
кратии, к методам, 
которыми она поль-
зуется. Мы должны 
научить себя жить в 

стране с рыночной экономикой, а она нуждается в более 
творческом, в более приспособленном к конкуренции 
менталитете граждан. 

С этим связаны те проблемы, с которыми мы сталки-
ваемся, в том числе после того, как кончился нефтяной 
бум. Это вопрос перемен. Будем ли мы идти более высо-
кими темпами, как переживем этот кризис, когда уже не 
можем рассчитывать на прежние высокие нефтяные 
цены?

Здесь у каждого поколения своя ответственность. 
Возьмем молодежь. Сначала она хочет, и это естествен-
но, иметь больше самостоятельности, возможностей для 
инициатив, чтобы в их руки переходили процессы управ-
ления развитием. Но если эти перемены и позиции не по 
силам, молодежь  чаще всего начинает приспосабливать-
ся к той системе, которая существует, и в какой-то мо-
мент по достижении определенного возраста становится 
новым носителем существующей системы. Все. Движе-
ния вперед нет. Значит, надо учиться сопротивляться. 

Теперь поговорим о более старших поколениях, ко-
нечно, там есть разные группы. Например, класс пред-
принимателей. Он настроен на перемены. Но его актив-
ность в значительной степени подавлена. А это приводит 
к тому, что предприниматели у нас не склонны риско-
вать, инвестировать в крупные проекты. А частные инве-
стиции, как правило, более эффективны, производитель-
ны, чем государственные. 

Для того чтобы условия благоприятно поменялись, 
нужно сделать определенные преобразования, прежде 
всего институциональные, такие, которые укрепили бы 
право собственности, повысили доверие предпринима-
телей к власти, к государству, чтобы было более ясное 
понимание того, что политика государства состоит в 
поддержке честного предпринимательства. Тогда мы бу-
дем иметь реальные предпосылки для экономического 
подъема, потому что изменится настроение, менталитет  
бизнеса. 

В ближайшее время и молодежи, и людям среднего 
возраста придется радикально поменять свои взгляды на 
пенсионную систему. Это не только наша национальная 
проблема, она касается развитых стран мира, поскольку 
соотношение между численностью поколений сущест-
венно поменялось. Продолжительность жизни выросла, 
рождаемость упала. В этих условиях та модель, которая 
работала до сих пор, уже не справляется с ситуацией. А 
люди по-прежнему продолжают рассчитывать на то, что 
в старости государство их будет содержать. 

Нужно было уже давно принять решение поднять за-
работную плату на-
шим бюджетникам. 
И, соответственно, 
оказать давление на 
предпринимателей в 
других секторах, ко-
торые тоже должны 
были бы поднять 
зарплату таким 
образом, чтобы на-
селение могло часть 
своих доходов тра-
тить не только на 
пропитание, на оде-
жду и прочее, но и  
одновременно делать инвестиционные расходы. В том 
числе на старость, на поддержание здоровья, на другие 
вещи, которые как раз связаны с пенсиями. 

Но мы этого не сделали, нам казалось, что какие-то 
частичные решения позволят в ближайшее время сохра-
нить некое равновесие. Один раз не сделали, другой раз... 
Значительная часть пенсионной системы продолжала 
финансироваться из государственного бюджета за счет 
доходов, получаемых от экспорта нефти, газа и т. д. Сей-
час ситуация изменилась. Нужно принимать оконча-
тельное решение. И, возможно, не одно.

А они таковы, что мы не можем позволить себе иметь 
тот возраст выхода на пенсию, который был установлен 
раньше. Мы не можем себе позволить и того, чтобы люди 
не откладывали часть своих заработков на старость, на 
здравоохранение и т.д. 

Нужно создавать и для этого условия. Если бы мы 
были более прозорливыми, то начали бы все это делать, 
когда шли доходы от нефти.  Но этого не стали делать в 
нужных масштабах. И у нас по существу после 2004 года 
постоянно дефицит Пенсионного фонда. Он особо не рас-
тет. Но и не уменьшается. 

Сейчас подходит время, когда в менее благоприятных 
ситуациях нам все-таки придется проводить реформы. 
Хотим мы, не хотим — а делать это нужно. Мы должны по-
нимать, что чаще всего расходы, связанные со старо-
стью, со здоровьем, должны делать граждане. Подошло 
время, когда мы должны приступить к решению всех 
этих серьезных вопросов. И граждане, которые ожидают, 
что им государство все обязано сделать, поймут: «Это 
наша зона ответственности». 

И не только это.

Нам предстоит жить 
в инновационной 
экономике, 
где от людей требу-
ется очень креатив-
ное мышление

Мы должны понять, 
что чаще всего 
расходы, связанные 
со старостью, 
граждане должны 
делать сами

Точка зрения

Евгений Ясин,
научный руководитель
НИУ «Высшая школа экономики»
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ИНИЦИАТИВА Компании 
будут раскрывать 
промежуточную отчетность 

Выставят напоказ 

Ирина Жандарова

КОМПАНИИ будут раскрывать 
промежуточную консолидиро-
ванную отчетность в системах 
общего пользования. Подготов-
ленный правительством доку-
мент в ближайшее время будет 
внесен в Госдуму.

Изменения должны повысить 
прозрачность бизнеса, предоста-
вить людям достоверную инфор-
мацию о деятельности организа-
ций, сформировать благоприят-
ную предпринимательскую сре-
ду, улучшить инвестклимат.

Законопроект устанавливает  
требование по обеспечению до-
стоверности раскрываемых све-
дений. Подтвердить достовер-
ность промежуточной финансо-
вой отчетности можно заключе-
нием аудитора или результатами 
обзорной проверки. Для того что-
бы компании не игнорировали 
требование о размещении сведе-
ний о своей деятельности, пред-
лагается обязать их представлять 
в Банк России сведения о раскры-
тии промежуточной отчетности. 

В то же время эксперты счита-
ют, что раскрытие информации 
может быть опасно для юрлиц. «В 
условиях российской практики, 
где еще до конца не решен вопрос 
с рейдерством и недобросовест-
ной конкуренцией, этот законо-
проект может стать дополнитель-
ным препятствием для разви-
тия», — поясняет председатель 
Комитета по городскому хозяйст-
ву и экономической политике 
Московского отделения «ОПОРЫ 
России» Станислав Супрунов. 
Наличие же подробной отчетно-
сти в открытом доступе может 
способствовать рейдерству и не-
законной конкуренции. 

Малый и средний бизнес, со-
здаваемый, как правило, за счет 
семейного капитала, слабо защи-
щен «силовым ресурсом». Ему 
будет сложно сопротивляться не-
законным действиям проверяю-
щих структур или силовому рей-
дерскому захвату.  Эксперты уве-
рены, что раскрывать отчетность 
можно, но необходимо усилить 
такую инициативу решениями, 
касающимися защиты бизнеса.

Ирина Жандарова 

В 
июне омбудсмен по де-
лам предпринимателей 
Борис Титов представ-
ляет Президенту России 
отчет о проблемах пред-

принимательского сообщества. В 
этом году дополнить его решено 
еще одним документом — страте-
гией «Экономика роста». О том, 
какие проблемы бизнеса вышли 
на первый план, и как решить их 
поможет новая экономическая 
стратегия, рассказал «Российской 
газете» Борис Титов.   

Борис Юрьевич, каковы основ-
ные выводы доклада?
БОРИС ТИТОВ:  Доклад не очень опти-
мистичный. Пока больше про-
блем, чем решений. Нами выяв-
лено 230 проблем бизнеса. Ухуд-
шается ситуация с уголовным 
преследованием бизнеса — дел 
становится все больше. По срав-
нению с прошлым годом количе-
ство зарегистрированных пре-
ступлений увеличилось на 20 
процентов. Число дел, возбу-
жденных по налоговым статьям, 
выросло почти в 1,5 раза.

Что сказывается на росте дел?
БОРИС ТИТОВ: Право возбуждения 
налоговых дел возвращено пра-
воохранительным органам, и это 
уже негативно сказывается на 
статистике возбуждения дел. Но, 
кроме того, сегодня не работает 
инструмент экспертизы со сто-
роны Федеральной налоговой 
службы. Налоговые дела возбу-
ждаются без участия ФНС.

Не приняты законы, которые 
могли бы снизить давление на 
предпринимателей. Мы считаем, 
что должна появиться новая ста-
тья в Уголовном кодексе вместо 
статьи 159.4 УК РФ «Мошенни-
чество в сфере предпринима-
тельской деятельности», кото-
рая была аннулирована Консти-
туционным судом почти год на-
зад. Мы предлагаем, чтобы пред-

принимателей за невыполнение 
хозяйственных договоров суди-
ли не так строго, как за невыпол-
нение обязательств перед госу-
дарством или перед дольщиками 
квартир или вкладчиками бан-
ков. От невыполнения договора 
между двумя юридическими ли-
цами последствий для общества 
меньше, поэтому мы считаем, 
что и наказание должно быть бо-
лее мягким. Для этого должна 
быть введена отдельная статья. 
Кроме того, при рассмотрении 
особо сложных экономических 
дел можно использовать суд при-
сяжных.

К каким последствиям привело 
аннулирование статьи за пре-

ступления в сфере предприни-
мательской деятельности?
БОРИС ТИТОВ: Количество возбу-
жденных уголовных дел выросло 
с 192 до 234 тысяч, а по статье 
159 «Мошенничество» со 141 до 
165 тысяч. Количество лиц, со-
держащихся под стражей в 
СИЗО, увеличилось с 6183 до 
6539 — на 7 процентов.

Вы отмечаете рост числа прове-
рок. В чем его причина?
БОРИС ТИТОВ: Связано это с тем, что 
в кризис бизнес начинает эконо-
мить на налогах, платит меньше 
из-за снижения оборота бизнеса, 
пропускает платежи. 

Надзорные органы, напротив, 
пытаются нарастить сборы за 

счет бизнеса, компенсировать не-
достаток средств в бюджете. Мы 
провели социологическое иссле-
дование перед подготовкой к до-
кладу. Ухудшение ситуации с про-
верками отмечают 74 процента 
предпринимателей. У 68 процен-
тов в 2015 году прошла хотя бы 
одна проверка. При этом более 10 
процентов бизнесменов в течение 
года прошли более 7 проверок.

Почему так происходит? Ведь 
приняты меры, ограничиваю-
щие число проверок. И по итогам 
года надзорные органы рапорту-
ют о сокращении их числа. 
БОРИС ТИТОВ: Количество плановых 
проверок сокращается, прокура-
тура делает для этого все воз-
можное. 

Но есть внеплановые провер-
ки, другие виды контроля. На-
пример, административные рас-
следования, которые практиче-
ски догнали по своему объему 
число плановых проверок. Мы 
сокращаем одно, но контрольно-
надзорные органы находят дру-
гие варианты, чтобы прийти и 
проверить бизнес.

Какие еще проблемы отметил 
бизнес?
БОРИС ТИТОВ: Суды, коррупция ушли 
с первых мест среди проблем, вол-
нующих бизнес. Они не исчезли, 
просто бизнес сосредоточен на 
других сложностях. В частности, 
на первом месте среди проблем 
бизнеса — непредсказуемость эко-
номической ситуации. Бизнес не 
понимает, что будет дальше. Эко-
номика находится под серьезным 
давлением, прежде всего, из-за па-
дения цен на сырье на внешних 
рынках. А предприниматели се-
годня оказались между двух ог-
ней. С одной стороны, падает 
спрос, что ведет к уменьшению 
объема продаж, с другой — остает-
ся высокой себестоимость, в том 
числе за счет импортной состав-
ляющей в издержках и высоких 
процентных ставок.

Акцент

 Количество возбужденных 
уголовных дел выросло 
до 234 тысяч, а по статье 
«Мошенничество» до 165 тысяч

Общий портфель розничных кредитов с начала года вырос на 0,6% до 9,1 трлн руб. Наиболее активно росли кредитные портфели банков 
в Республике Марий Эл (3,85%), Мордовии (3,66%), Чувашии (3,63%), Татарстане (2,95%) и в столичном регионе (2,93%). Сильнее всего снизились 
объемы кредитных портфелей в Карачаево-Черкесии (-4,03%), Чечне (-2,85%), Чукотском автономном округе (-2,40%) и Бурятии (-2,32%).

Перспектива На первом месте среди проблем бизнеса — 
непредсказуемость ситуации

Рост без нефти

У офисных работников очень страдает кожа, в офисах пыль-
но, даже если воздух увлажняется. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЗА СЧЕТ КАКИХ РЕСУРСОВ МОЖНО ПОДНЯТЬ ЭКОНОМИКУ
Приложением к докладу бизнес-омбудсмен сделал 

программу «Экономика роста», которая предлагает 

комплексный системный подход. Собрали предпри-

нимателей, экспертов, и попытались ответить на во-

прос: как перейти к новой экономике, которая бы не 

зависела от сырья.

И за счет каких ресурсов вы предлагаете наращи-
вать экономику?
Борис Титов | Даже без нефти у России есть боль-

шие возможности для того, чтобы экономика росла. 

Мы считаем, что она вполне может расти на 4—5 

процентов в год. Мы видим ресурсы для роста в ма-

лом и среднем бизнесе, который сегодня во многом 

в тени. У нас огромная «гаражная экономика» — 20 

миллионов человек сегодня находятся вне легаль-

ного поля. В гаражах люди производят огромное ко-

личество вещей. И вместо того, чтобы платить нало-

ги, покупать патенты или становиться малыми пред-

приятиями, они просто платят местному милицио-

неру, который их охраняет и не пускает к ним прове-

ряющих. Огромный потенциал роста в легализации 

экономики. 

Нужно наращивать переработку сырья. Мы прода-

ем кругляк, а вдоль нашей границы с Китаем стоят 

один за другим лесоперерабатывающие заводы на-

шего же леса. Продаем природный газ, а Катар пере-

рабатывает его в аммиак и в минеральные удобре-

ния прямо в порту. У нас самих нет ни одного подоб-

ного завода.

Идеи прекрасные, но как реализовать их на прак- 
тике?

Борис Титов | Мы не сможем сделать это отдельны-

ми хаотичными решениями. Поэтому нужна ком-

плексная программа — среднесрочная программа 

развития экономики, которую мы и предлагаем. 

В ней мы говорим, что нельзя без кредитов, без аван-

сирования денег развивать инвестиции. Бизнес не 

может за свой счет полностью обеспечить рост эко-

номики. Необходимо найти ресурсы, чтобы креди-

товать бизнес. Мы считаем, что 1,5 триллиона ру-

блей могут быть инвестированы в инвестиционные 

каналы через специальные связанные надежные ка-

налы. 

И во всем мире сегодня государство реализует мяг-

кую денежную кредитную политику, поддерживая 

развитие экономики. Американцы, Европейский 

союз, Япония, Китай — все они шли этим путем. Та-

кие деньги — 1,5 триллиона рублей — небольшая сум-

ма для экономики. Только на поддержку банков в 

2014 году было направлено 8 трлн рублей. И это не-

возвратные деньги. Мы же предлагаем направить 

1,5 триллиона рублей, во-первых, будут даваться в 

кредит, то есть будут возвратными, кроме того в 

производственные проекты, то есть в создание но-

вой добавленной стоимости, которая будет компен-

сировать давление новых денег на инфляцию. 

Какие налоговые изменения вы предлагаете в 
своей стратегии развития экономики? 
Борис Титов | Налоговую реформу мы предлагаем 

проводить в два этапа. Первый — это меры, которые 

стимулируют инвестиции. Новым предприятиям 

нужно дать льготы и на 5 лет освободить выплаты на-

логов. Но это мера временная. А необходимо фунда-

ментально изменить налоговую политику — произ-

водство должно облагаться меньшими налогами, 

чем потребление. 

Кроме того, я уверен, что богатые должны платить 

больше налогов, а предприятия — меньше. Должно 

быть, выгодно инвестировать в производство, со-

здавать новые рабочие места, а не хранить и тратить 

деньги на свое личное потребление. 

Стратегия построена на предложениях для произ-
водственного сектора. А есть в ней  предложения, 
которые бы касались добывающегося сектора?
Борис Титов | Нужно создать условия, чтобы ком-

паниям, производящим сырье, было выгоднее про-

давать свое сырье на внутреннем рынке, а не эк-

спортировать. Государство должно принять ряд 

мер, например, даже не возвращать НДС при эк-

спорте сырья, конечно, при пересмотре экспор-

тных пошлин. 

Перераспределение налогов между бюджетами 
разных уровней эта стратегия предусматривает?
Борис Титов | Да, за двухтысячные была осуществ-

лена централизация финансовых ресурсов в стра-

не. Это было правильное и нужное решение в свое 

время, но теперь совсем другие задачи. Развитие ин-

вестиционных проектов, развитие бизнеса невоз-

можно осуществить без заинтересованности реги-

ональных местных властей. И этот интерес должен 

быть подкреплен налогами, деньгами, которые по-

ступают в бюджет региона и муниципалитета в слу-

чае если бизнес развивается в регионе. 

ЭКСПОРТ Инноваторам помогут
с зарубежными патентами

Взялись за охрану

Игорь Зубков

В РОССИИ готовится создание 
центра поддержки зарубежного 
патентования объектов интел-
лектуальной собственности. Об 
этом «РГ» рассказали в Россий-
ском экспортном центре (РЭЦ). 

Инициативе будет содейст-
вовать Роспатент. Интерес рос-
сийских компаний к правовой 
охране интеллектуальной соб-
ственности за рубежом начал 
расти, все больше появляется 
запросов на информационную, 
методологическую и финансо-
вую поддержку, рассказал «РГ» 
глава Роспатента Григорий Ив-
лиев. Но в целом, по его словам, 
международное патентование у 
нас остается неразвитым из-за 
слабой экспортоориентирован-
ности экономики и низкой куль-
туры правовой охраны изобре-
тений.

Международных заявок на 
изобретения от российских ор-
ганизаций и физлиц поступает 
многократно меньше, чем у 

стран-лидеров (США, Японии, 
Китая, Германии, Южной Ко-
реи), причем это число в послед-
ние годы снижается. В 2015 году 
по процедуре РСТ (основная 
процедура для международного 
патентования. — Прим. ред.) от 
России подано 950 заявок.

На это есть две причины, объ-
ясняет управляющий директор 
по нефинансовой поддержке 
РЭЦ Константин Евстюхин. Во-
первых, зарубежное патентова-
ние требует серьезных затрат. 
Даже подача международной за-
явки в рамках договора о патен-
тной кооперации (РСТ) через Ро-
спатент с учетом услуг россий-
ского патентного поверенного 
обойдется примерно в 200—250 
тысяч рублей. Последующий пе-
реход на национальную фазу по-
требует гораздо больших затрат. 

Так, общая стоимость подачи 
национальных заявок в странах 
триады (США, Евросоюз, Япо-
ния) плюс Китай находится в ди-
апазоне 30—50 тысяч долларов. 
Такая сумма, по сути, становит-
ся для малых компаний и и науч-
но-исследовательских институ-
тов заградительным барьером.

В этой части должна помочь 
программа комплексной под-
держки экспортеров, вошедшая 
в антикризисный план прави-
тельства на этот год. Он, в част-
ности, предусматривает предо-
ставление субсидий РЭЦ на фи-
нансирование части затрат, свя-
занных с регистрацией на внеш-
них рынках интеллектуальной 
собственности российских про-
изводителей. Ожидается, что 
это позволит подать компаниям 
1000 международных и 600 на-
циональных заявок за рубежом. 
Но объем финансирования по 
этому пункту планом не опреде-
лен и поставлен в зависимость 
от итогов экономики за первое 
полугодие, постановление о 
субсидиях еще находится в пра-
вительстве. В черновиках плана 
(есть у «РГ») предполагалось 
выделить миллиард рублей из 
антикризисного фонда прави-
тельства. 

Вторая причина слабой ак-
тивности компаний по защите 
своей интеллектуальной собст-
венности за рубежом в том, что 
ведение делопроизводства по за-
рубежным заявкам требует до-
статочно сложной координации 
и подготовки материалов на не-
скольких иностранных языках, 
своевременную оплату патен-
тных пошлин и услуг патентных 
поверенных в разных валютах, 
отслеживания сроков ответов на 
запросы патентных ведомств, 
понимания тонкостей патентно-
го законодательства в разных 
странах. Сотрудников такой ква-
лификации в штате большинства 
малых и средних компаний 
просто нет, говорит Евстюхин. 
Поддержка центров компетен-
ции по охране и защите интел-
лектуальной собственности за 
рубежом носит несистемный ха-
рактер и охватывает только от-
дельные целевые группы.

Именно эту проблему может 
решить создание специализиро-
ванного центра поддержки зару-
бежного патентования. Ответст-
венным за него, как ожидается, 
станет РЭЦ. «Для малых техно-
логичных компаний, только на-
чинающих свой бизнес и имею-
щих в качестве основного актива 
интеллектуальный капитал, во-
просы зарубежной правовой ох-
раны на основных рынках — это 
ключевые вопросы развития их 
бизнеса, — отмечает Ивлиев. — 
Поэтому снижение их издержек 
на зарубежное патентование 
должно стать важным элемен-
том стимулирования высокотех-
нологичного экспорта». По его 
словам, Роспатент будет оказы-
вать активную поддержку про-
ектам, направленным на субси-
дирование зарубежного патен-
тования.

ЗДОРОВЬЕ Работа в офисах 
добавляет болезней

Кофе налицо

Марина Гусенко

РАБОТА в офисах может быть вредной и опасной для 
здоровья. И не только тогда, когда ремонт в помещении 
сделан некачественными токсичными материалами. 
Даже вполне нормальная, «здоровая», с точки зрения об-
ывателей, и «экологичная» обстановка может способст-
вовать возникновению у сотрудников проблем со здоро-
вьем. Эксперты рассказали «РГ» об офисных рисках и о 
том, как с ними бороться.

«Однажды к нам обратился инженер по охране труда 
крупного банка с проблемой. После евроремонта сотруд-
ники банка стали жаловаться на очень резкое утомление. 
До евроремонта они выполняли ту же самую работу и не 
утомлялись. А после евроремонта они утомлялись на-
столько, что на следующий день утром просыпались таки-
ми же усталыми», — рассказывает завлабораторией про-
мышленного освещения НИИ охраны труда Елена Ильина. 
Инженер по охране труда провел свое исследование. Про-
верил воздух — чисто. Микроклимат — чисто. Измерили ос-
вещенность — в норме. А людям плохо. Обратились в инсти-
тут. «Мы пришли на объект, обнаружили жуткую цвето-
вую монотомию: белые стены, белый потолок, черные сто-
лы, черные клавиатуры, что очень плохо, тонированные 
стекла», — продолжает эксперт. Стекла были коричневато-
го тона, и когда люди смотрели в окно, все видели в корич-
невом цвете. А если открывали форточку, смотрели на 
ясное голубое небо. Они поставили на подоконник расса-
ду, но она погибла. В помещении был недостаток естест-
венного освещения. Кроме того, в этих тонированных сте-
клах один к одному отражались все светильники, которые 
были в помещении, и они ослепляли. А измерения уровня 
пульсации показали, что норматив превышен почти в 
11 раз. В итоге ремонт пришлось полностью переделывать.

Очень важно правильно организовать в офисе работу с 
компьютерами. «Зрительная работа с компьютерами — 
одна из самых тяжелых. Как правило, человек одновремен-
но работает с двумя носителями — бумажным и электрон-
ным, имеющими разную яркость. При этом он переводит 
взгляд то на один, то 
на другой десятки 
тысяч раз в день», — 
продолжает Елена 
Ильина. В этих усло-
виях глаза вынужде-
ны все время адапти-
роваться на разные 
яркости. Чтобы глаза 
работали как следует, 
должно быть очень 
хорошее, адекватное такой зрительной работе освещение, 
надлежащее распределение яркости поля зрения пользо-
вателя компьютером, рекомендует эксперт. Не должно 
быть перепадов яркости — это пытка для глаз. Должна быть 
ограничена или вообще устранена отраженная блескость, 
чтобы глаза не утомлялись. Кроме того, нужно ограничить 
пульсацию, потому что изображение на экране само по 
себе пульсирует.

Все конструкции и поверхности, попадающие в поле 
зрения офисных работников, должны быть светлых тонов, 
с диффузным рассеянным светом. И клавиатура, и все 
остальные части компьютера должны быть светлыми. «Яр-
кость экрана в 50—100 раз выше яркости клавиатуры чер-
ного цвета, для глаза это недопустимо. Глазам приходится 
настраиваться то на одну яркость, то на другую. Если вы 
работаете со светлой клавиатурой, будете утомляться 
меньше», — уверяет эксперт.

Сидеть перед монитором тоже надо правильно. Кресло 
должно быть с регулируемой спинкой и подлокотниками, 
чтобы руки не висели. Смотреть на экран надо не снизу 
вверх, а слегка сверху вниз, чтобы шейные позвонки не 
сжимались, чтобы не было шейного остеохондроза и лиш-
ней нагрузки на позвоночник.

Кстати, по словам зампреда правления общества «Зна-
ние» Владимира Богданова, шейный остеохондроз — пра-
ктически визитная карточка офисного работника. А забо-
левание это не из приятных, к тому же оно может приво-
дить к нехорошим последствиям. Когда у людей «непра-
вильные» условия труда в офисе плюс нервная обстановка 
и постоянные стрессы, у них плечи и шея «колом становят-
ся», говорит эксперт. А это значит, что зажимаются сосуды 
и нарушается кровообращение, микроциркуляция голов-
ного мозга, следствие — потеря жизненной энергии. «Эко-
номические потери от того, что 9,5 миллиона россиян офи-
циально работают во вредных условиях — 4,3 процента 
ВВП в год. Если добавить сюда вредность, которую получа-
ют офисные работники, потери составят 8 процентов», — 
подсчитал эксперт. Человек с такими проблемами здоро-
вья и отсутствием жизненной энергии никогда не сможет 
работать эффективно.

У офисных работников очень страдает кожа, в офисах 
пыльно, даже если воздух увлажняется. Кожа способна 
справляться с определенным потоком пыли, но когда люди 
работают перед монитором, за счет воздействия электро-
статического поля пыль поднимается, и между лицом че-
ловека и монитором концентрация пыли гораздо выше, 
чем в общем помещении. В итоге кожа лица получает в 10 
раз больше пыли, чем тот объем, с которым она от приро-
ды может спокойно справиться. Из-за этого может раз-
виться дерматологическое заболевание.

В Швеции определили, что есть компьютерный и экран-
ный дерматит. Если люди, начиная с 18—20 лет, много рабо-
тают на компьютере, то годам к 28 в 40 процентов случаев 
у них возникают дерматиты. Кожа лица становится сухой, 
может появиться жжение.

Чтобы снизить опасность для кожи, нужно поддержи-
вать уровень воды в организме. «Офисный сотрудник дол-
жен выпивать не менее 1,5 литра воды в день. Тогда этот 
водный поток будет поддерживать эпидермис в нормаль-
ном состоянии. А вот кофе оказывает противоположное 
действие, поэтому количество кофеина в организме нужно 
ограничить», — рекомендует замглавы отдела корпоратив-
ных продаж компании «Скинкеа» Игорь Кнестяпин.

Шейный остеохонд- 
роз — визитная 
карточка офисного 
работника
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Международных 
заявок на изобрете-
ния от наших орга-
низаций и физлиц 
в разы меньше, чем 
от стран-лидеров
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ОПРОС Кто их заставляет 
учиться летом

На пляж 
с Ньютоном

Ирина Борисова

ЭЛЕКТРОННЫЙ образовательный ресурс ЯКласс 
опросил  5621 пользователя сайта, и выяснилось, что 
85% школьников собираются заниматься летом и гото-
вы уделить этому 4 часа в неделю. 

При этом согласно опросу: 33 процента школьников 
будут сами себе придумывать программу летнего обуче-
ния, 34 процента готовы решать то, что задаст им учи-
тель на лето, 15 процентов будут заниматься с родителя-
ми. Интересный факт — лишь 9 процентов учеников не 
планируют учиться летом. 10 процентов еще не опреде-
лились.

Как ни странно, 
учителя тоже не про-
тив того, чтобы за-
ниматься с ученика-
ми в каникулы. Но 
готовы выделить на 
занятия с детьми не 
более 3 часов. Для 
этого не обязательно 
приходить в школу.  
По данным опроса, 
социальные сети — 
первое по популяр-
ности средство свя-
зи между учителем и учениками. На втором месте — об-
щение по телефону. Замыкает тройку лидеров — элек-
тронная почта.

Приятно удивил рост популярности среди учителей 
таких средств связи, как skype, icq, viber и т.п. Доля их ис-
пользования — 16 процентов.

КОММЕНТАРИИ

Андрей Нарушевич, 
завкафедрой русского и иностранных языков 
Таганрогского института им. А.П. Чехова Ростовского 
государственного экономического университета, 
преподаватель русского языка и литературы 
Таганрогского лицея:

— В том, что ученики готовы заниматься летом, для меня нет ничего 

удивительного. Но цель у них не получить знания, а лучше подгото-

виться к ЕГЭ. Июнь — почти у всех учителей рабочий месяц. Но в 

сильных школах, гимназиях, лицеях педагоги обычно так вымота-

ны за год, что заниматься с учениками в каникулы у них просто нет 

сил.  Во всяком случае приходить в школу ради этого во время сво-

его отпуска мало кто готов. А вот электронные дистанционные 

формы консультаций, дополнительных занятий, наверное, воз-

можны. Но у ученика должна быть сильная мотивация при этом. 

Все знают, что на лето ученикам задают список литературы. Так 

вот, даже подготовленные дети летом читают очень мало. Все вни-

мание оттягивают компьютер и планшет.

Елена Ленская, 
декан Московской высшей школы социальных 
и экономических наук, эксперт Международного 
исследования по вопросам преподавания и обучения 
TALIS:

— Проблема в том, чем сегодня занять детей в школьные каникулы. 

Лагеря, санатории доступны не всем, родители сильно загружены. 

Но надо ли увеличивать учебный год, даже если школьники готовы 

заниматься? Однозначного ответа быть не может. В США тоже 

считали, что надо увеличить учебный год и сократить каникулы по 

примеру Японии, где они длились  в общей сложности несколько 

недель, даже меньше месяца. Но в это время японцы обнаружили, 

что у них высок процент подростковых суицидов из-за школьных 

перегрузок, и сократили  учебный год. Кстати, почти во всех стра-

нах учебный год длиннее, чем у нас. Но  в России гораздо длиннее 

рабочий день и объем домашнего задания у ученика. Могу допу-

стить, что для старшеклассников, при согласии учителей и самих 

учеников, учебный год можно немного продлить, но средней и на-

чальной школы это не должно касаться.

ПРОБЛЕМА Как отстоять малокомплектную школу

Класс для троих
Ирина Белова,
Нижний Новгород

П
едагоги вынуждены боль-
шую часть своего рабоче-
го времени тратить не на 

уроки, а на составление всевоз-
можных отчетов и прочую бу-
мажную волокиту. 

— Минфин, минкультуры, 
ФСС, МЧС, Роспотребнадзор — 
вот неполный список учрежде-
ний, откуда с нас требуют отче-
ты. И каждой организации ответ 
нужен вчера. Например, в 2013 
году к нам поступило 920 писем, 
в 2014-м — 1060, а в прошлом — 
уже 1156 единиц корреспонден-
ции, — рассказала учитель ниже-

городской школы № 175 Марина 
Терехина  на образовательном 
форуме, организованном Коми-
тетом Госдумы по образованию в 
Нижнем Новгороде.

Министр образования Ниже-
городской области Сергей Нау-
мов предложил переадресовы-
вать запросы из разных учре-
ждений к своему учредителю — 
департаментам и муниципали-
тетам. А сроки ответа должны 
быть юридически урегулирова-
ны, чтобы не было никаких 
«вчера».

Учителей беспокоит, что ма-
локомплектным школам каж-
дый год приходится доказывать 
и утверждать необходимость ин-

дивидуального финансирова-
ния. И даже если в школе 10 уче-
ников, бумаг надо заполнять 
столько же, как и в той, где 1000. 
В Нижегородской области 213 
малокомплектных школ. На од-
ного ученика из началки отпу-
скается примерно 35 тысяч ру-
блей. Малокомплектные школы 
не очень выгодны местному 
бюджету, но в регионе принято 
решение сохранять их. Напри-
мер, в селе Смольки Городецкого 
района Нижегородской области 
местная школа отстояла свое 
финансирование, хотя в ней учи-
лось всего три человека.  Но 
сколько бумаг пришлось напи-
сать для этого!

Еще одна проблема, которая 
волнует учителей, — создание 
учебно-методических комплек-
сов для работы с одаренными 
детьми.

— Талантливые дети  требуют 
особого подхода, — считает пре-

подаватель 50-й гимназии  Мак-
сим Фурсов. — Нужно поддер-
живать и учителей, которые 
стоят за каждым таким ребен-
ком. Нижегородские педагоги 
направили свои предложения в 
Госдуму.

ПОДРОБНОСТИ

Словесников 
будут готовить 
по-новому

УЧИТЕЛЬ, 
К ДОСКЕ

Наталья Лихачева

ЭТИМ летом учителя русского 
языка и литературы будут повы-
шать квалификацию по новым 
программам.

Их разработали Государствен-
ный институт русского языка им. 
Пушкина и Академия повышения 
квалификации и профпереподго-
товки работников образования. 
Изменения касаются содержания 
предметов, методики их препода-
вания, подходов к оценке качест-
ва обучения. На уроках теперь бу-
дет больше практических зада-
ний, а в ЕГЭ по русскому и лите-
ратуре может появиться устная 
часть.  Есть предложение подго-
товить  так называемый «золотой 
список» литературы, который 
может стать каноном для про-
граммы по этому предмету. 

— Мы готовы к дискуссиям 
и приглашаем к участию в обсу-
ждениях всех, кому небезраз-
лична судьба русского языка 
и литературы, — сказал министр 
образования и науки Дмитрий 
Ливанов.

Рособрнадзор начал исследо-
вание компетенций учителей-
словесников. Результаты будут 
готовы в июле 2016 года. 

КОМПЕТЕНТНО

Вита Кириченко, 
директор Гимназии № 1520 
им. Капцовых, учитель 
русского языка и литературы, 
Москва:

— В советский период изучение русско-

го языка заканчивалось в 8-м классе 

(обучение было 10-летним), а в 9—10-х 

классах в учебном плане была только 

литература. За  сочинение   всегда ста-

вили две оценки, одна из которых — за 

грамотность. На основании этого  и 

оценивался предмет «русский язык». 

Когда он появился в учебном плане в 

старшей школе, количество часов за-

висело от уровня изучения: базовый — 

1 час в неделю, углубленный — 3 часа. 

Сейчас количество часов  на старшем 

уровне зависит от профиля класса. 

И это тоже  от 1 часа до 3. Или больше, 

если ученик все курсы по выбору по-

свящает изучению русского.

СИТУАЦИЯ 
МГЛУ 
закрывает 
филиал 
в Иркутске 

ПОДПИСАЛИ 
ОТКАЗ

Петр Ильин

УЧЕНЫЙ совет Московского го-
сударственного лингвистиче-
ского университета решил за-
крыть Евразийский лингвисти-
ческий институт (ЕАЛИ) в Ир-
кутске.

Этот институт стал филиалом 
МГЛУ  и потерял аккредитацию 
на большинство специально-
стей. В марте 2016 года из 20 спе-
циальностей 13 не получили го-
сударственную аккредитацию. 

Но это не значит, что у Евра-
зийского лингвистического ин-
ститута нет шансов на жизнь. 
Минобрнауки и региональные 
власти могут принять решение 
сохранить иркутский филиал, 
присоединив его к одному из ре-
гиональных вузов, например, к 
Иркутскому госуниверситету,  
или создать отдельный институт 
иностранных языков, который к 
МГЛУ уже не будет иметь ника-
кого отношения. В самом МГЛУ 
госаккредитации лишились не-
сколько программ. Речь идет об 
экономике и управлении, серви-
се и туризме, теологии.

Между тем в других регио-
нальных вузах тоже есть переме-
ны. Только что уволены ректоры 
Алтайского государственного 
технического университета име-
ни И.И. Ползунова и Сахалин-
ского государственного универ-
ситета. Причины — низкие темпы 
повышения зарплат преподава-
телей и несвоевременность по-
лучения госаккредитации. На-
помним, государственная аккре-
дитация гарантирует студентам, 
что они получат диплом госо-
бразца, отсрочку от армии. 

Горячая линия Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов утверждает, 
что проблем с бланками больше не будет

Если ты опоздал на ЕГЭ
Ирина Ивойлова

Р
оссийские школьники 
сдают ЕГЭ. На экзаме-
ны придут 640 тысяч 
человек. Ужде позади 
ЕГЭ по географии, лите-

ратуре и русскому языку. Кому 
разрешат пересдать экзамен? 
Можно ли поменять предмет во 
время основной волны ЕГЭ? По-
чему на первую часть ответов не 
принимается апелляция? На во-
просы выпускников, поступив-
ших на «горячую линию» отве-
чает глава Рособрнадзора Сер-
гей Кравцов.

Записался на ЕГЭ по истории, но 
сейчас хочу сдавать обществоз-
нание. Могу ли я поменять пред-
мет и сдать ЕГЭ по обществозна-
нию в этом году? Сергей Король-
ков, Московская область
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Да, это можно сде-
лать, но только при условии, что 
у выпускника есть уважительная 
причина. Например, он болел ка-
кое-то время перед 1 февраля, 
когда истекал срок подачи заяв-
ления на участие в ЕГЭ. Вам надо 
не позднее чем за две недели до 
начала экзамена, который вы хо-
тите сдавать, подать заявление в 
государственную экзаменацион-
ную комиссию. ЕГЭ по общест-
вознанию в этом году пройдет 8 
июня. Резервные дни —22 и 30 
июня. К 8 июня вы, скорее всего, 
не успеете, а вот сдать ЕГЭ по об-
ществознанию 30 июня, думаю, 
сможете. Если человек забыл 
указать нужный предмет в заяв-
лении на сдачу ЕГЭ, то сможет 
сдать экзамен только в следую-
щем году. Кстати, обществозна-
ние — самый массовый экзамен. В 
этом году на него записались по-
чти 382 тысячи человек.

Допустят ли до ЕГЭ того, кто по-
лучит «двойку» по какому-либо 
предмету в 11 классе? Наталия 
Павловна, Кимры, Тверской об-
ласти, мама выпускника
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: К ЕГЭ допускают 
тех, у кого нет неудовлетвори-
тельных годовых отметок за 10 и 
11 классы. Тот, кто получит 
«два», не важно, по какой дисци-
плине, ЕГЭ в этом году сдать не 
сможет.

Пойду сдавать математику и ба-
зового и профильного уровня. 
Если получу «два» на профиль-
ном уровне, но сдам базу, мне да-
дут аттестат? Полина, Подгорен-
ский район, Воронежская об-
ласть
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Да, аттестат вы по-
лучите. Для этого достаточно на-
брать минимальный балл либо 
на профильном, либо на базовом 
ЕГЭ по математике. Для про-
фильного экзамена это 27 бал-
лов из 100, для базового — 3 бал-
ла из 5 возможных. Допустим, 
выпускник получил неудовлет-
ворительную оценку сразу и на 
базе и на профильной математи-

ке. Ему разрешат пересдать ма-
тематику, выбрав базовый или 
профильный уровень. Но тому, 
что получит снова «неуд», при-
дется прийти на экзамен в следу-
ющем году. Большинство школ 
оценивают базовый экзамен по 
системе «зачет — незачет». Ре-
зультаты ЕГЭ никак не влияют 
на отметки в школьных аттеста-
тах. К слову, в открытом банке 
заданий добавились вопросы по 
математике базового уровня 
ЕГЭ. Опубликованы реальные 
варианты заданий по всем пред-
метам ЕГЭ досрочного периода, 
так что есть возможность потре-
нироваться.

Могу я пересдать экзамен в ре-
зервный день, если меня не 
устроит полученный балл? 
Александр, Москва
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Вам разрешат это 
только в том случае, если по од-
ному из обязательных предметов 
— русскому языку или математи-
ке — вы не наберете минимально-
го балла. В резервный день мож-
но сдать или пересдать экзамен 
тому, кто не пришел на ЕГЭ по 

уважительной причине или по 
уважительной причине не смог 
завершить экзамен. Что считает-
ся уважительной причиной для 
неявки на экзамен? Безусловно, 
болезнь и медицинская справка, 
которая это подтверждает. Учас-
тие спортсменов в соревновани-
ях, сбой по вине организаторов 
экзаменов, форс-мажорные об-
стоятельства. Например, паво-
док, буран, отключение света в 
пункте проведения ЕГЭ. Тем, кто 
хочет улучшить оценку, придется 
прийти на следующий год.

Заканчиваю школу в этом году, 
буду сдавать ЕГЭ. Летом мои ро-
дители уезжают на два года рабо-
тать в другую страну. Если я уеду 
с ними и буду поступать в вуз по-
сле возвращения, будут действи-
тельны мои результаты? Или 
ЕГЭ мне надо будет сдавать зано-
во? Анна, Санкт-Петербург
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Нет, не надо снова 
сдавать ЕГЭ. Результаты действи-
тельны в течение четырех лет, 
следующих за годом получения 
таких результатов. Иными слова-
ми, пять лет. Результаты ЕГЭ, по-
лученные в 2016 году, будут дей-
ствительны до 2020 года включи-
тельно. При этом вы имеете пра-
во пересдать экзамены заново, 
чтобы попытаться улучшить 
свой результат и набрать более 
высокий балл.

Если я испортил экзаменацион-
ный бланк, его можно заменить? 
Артем, Тула
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Если вам кажется, 
что испорчен бланк, нужно при-
гласить организатора. Он оце-
нит: нужен новый бланк или 

можно сделать исправления на 
старом. Описки или опечатки не 
считаются основанием для заме-
ны. Хочу напомнить: менять ком-
плект можно только целиком, 
при этом экзаменационные зада-
ния изменятся тоже, и лишь до 
того, как человек начал выпол-
нять их. Испорченный бланк сда-
ется организатору в аудитории, а 
экзамен придется пересдавать в 
резервный день.

Могу я отказаться от сдачи пред-
мета по выбору и просто не при-
ходить на экзамен? Школьное 
руководство сказало, что для 
этого мне придется написать за-
явление аж на имя главы респу-
блики! А просто не приходить на 
экзамен я не могу, так как нельзя 
так делать. Это все правомерно? 
Диана, Татарстан
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: На обязательные 
предметы прийти придется. Ина-
че есть риск остаться без аттеста-
та. На ЕГЭ по выбору можно не 
приходить, даже если вы подали 
заявление на участие в экзамене. 
Писать заявление об отказе в 
этом случае не нужно. Просто в 
федеральную базу данных не бу-
дут занесены сведения о ваших 
результатах экзамена.

Через сколько дней после экза-
менов нам скажут результат? 
Светлана, Владимирская об-
ласть
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Обработка экзаме-
национных работ занимает от 10 
до 18 дней. К примеру, в этом году 
ЕГЭ по русскому языку выпуск-
ники будут сдавать 30 мая, зна-
чит, не позднее 15 июня в регио-
нах будут известны результаты. 

Тогда же объявят и результаты 
ЕГЭ по базовой математике, ито-
ги профильной можно будет уз-
нать 21 июня, обществознания — 
22 июня. График есть на сайте 
ege.edu.ru. 

Как подавать апелляцию и прав-
да ли, что первую часть заданий 
эксперты не рассматривают? 
Павел, Нижегородская область
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Первую часть отве-
тов проверяет компьютер, апел-
ляцию на них подать нельзя. Как 
и нельзя подать апелляцию на 
какой-то один конкретный во-
прос. Работа перепроверяется 
целиком. Подавать апелляцию 
можно в течение двух дней после 
объявления результатов. Не за-
бывайте, что при перепроверке 
баллы могут быть не только уве-
личены, но и снижены. Если уче-
ника что-то смущает в процеду-
ре проведения экзамена, то 
апелляция подается прямо в 
день экзамена.

Что можно взять с собой на экза-
мен? Андрей, Екатеринбург
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Гелевую или капил-
лярную ручку с чернилами чер-
ного цвета и паспорт. При необ-
ходимости можно взять с собой 
лекарства и питание. На экзамен 
по математике разрешается при-
нести линейку, по физике — ли-
нейку и непрограммируемый 
калькулятор, по химии — непрог-
раммируемый калькулятор; по 
географии — линейку, транспор-
тир, непрограммируемый каль-
кулятор. 

Участникам с ограниченными 
возможностями здоровья разре-
шено пользоваться специальны-
ми техническими средствами. 
Это, например, брайлевская пе-
чатная машинка, специальные 
чертежные инструменты, звуко-
усиливающая аппаратура, инди-
видуальное освещение, увеличи-
тельные устройства. 

Акцент

 Результаты ЕГЭ, полученные 
в 2016 году, будут 
действительны до 2020 года
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Сергей Кравцов: С ЕГЭ по геогра-
фии и литературе за нарушения 
удалили 28 человек. В 2015 году 
таких было 40.

Лишь 9 процентов 
школьников 
не планируют 
заниматься летом. 
10 процентов пока 
не определились

КСТАТИ
Рособрнадзор полностью лишил 
госаккредитации Байкальский 
экономико-правовой институт,  
Владимирский филиал Россий-
ского университета кооперации 
по экономике.
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РАКУРС В университетах 
появятся тихий час 
и зарядка 

За дипломом 
в детский сад

Наталья Лихачева

СОЗДАНИЕ условий в вузах для присмотра за детьми 
студентов и аспирантов  — часть демографической поли-
тики, считают в минобрнауки. Скоро этот необычный 
проект будет запущен в вузах.

Дополнительных средств не потребуется. Когда в вузе 
создается детский сад или школа, то действуют специ-
альные финансовые механизмы, когда деньги из регио-
нальных и муниципальных бюджетов переходят на феде-
ральный уровень, так как вузы финансируются из феде-
рального бюджета. Как пояснили в минобрнауки, систе-
ма сейчас полностью отработана. И в некоторых регио-
нах при вузах уже открыты и школы, и детские сады. 

В Ульяновском педагогическом университете недавно 
открылся детский сад, который стал частью комплекса 
университета. Пока в нем всего две группы. Все места за-
полнены: родителям экспериментальный садик очень 
нравится. На базе детсада создают новую образователь-
ную программу для подготовки магистров по психолого-
педагогическому направлению, профилю «Воспита-
тель». Примеру ульяновцев готовы последовать и другие 
педвузы. По некоторым данным сейчас около 20 вузов 
имеют детские сады. Эксперты предлагают также снова 
вернуться к семейным общежитиям, которые раньше 
были при многих университетах.

МЕЖДУ ТЕМ
Министр образования и науки России Дмитрий Ливанов пообещал, что 
в стандарты внесут дополнения, которые снимут излишнюю нагрузку 
на педагогов. Бумаги писать все равно придется, но это будут вовсе не 
многотомные отчеты. «Документооборот должен быть оптимизиро-
ван, чтобы не отвлекать учителей от основной работы», — подчеркнул 
Дмитрий Ливанов. Эксперты подсчитали, сколько бумаг будет пи-
сать учитель. Вышло несколько десятков страниц. 
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Только в «РГ» Постпред России при НАТО Александр Грушко: Альянсу был нужен «большой противник»

НАТО зовет в прошлое
Андрей Золотов, Брюссель

Р
уководство НАТО пре-
кратило практическое 
сотрудничество с Рос-
сией. Как оценить про-
исходящее сегодня меж-

ду Москвой и НАТО — это стаби-
лизация конфронтации, нараста-
ние конфронтации, какие-то дру-
гие тенденции? На сегодняшний 
день в отношениях с Альянсом у 
Москвы нет позитивной повестки 
дня, и, как объяснил в интервью 
«Российской газете» постоянный 
представитель России при НАТО 
Александр Грушко, не видно при-
знаков того, чтобы страны Севе-
роатлантического блока были го-
товы пересмотреть свою нынеш-
нюю политику. 

По вашему мнению, нет основа-
ний смотреть в будущее с опти-
мизмом, то какое будущее нас 
ждет?
А Л Е К С А Н Д Р  Г Р У Ш К О :  Тенденция к 
ухудшению отношений пока себя 
не исчерпала. Судя по итогам 
прошедшей недавно встречи ми-
нистров иностранных дел стран 
НАТО, Альянс продолжает поли-
тику «сдерживания» России, не-
смотря на свои же призывы к по-
литическому диалогу. Я не хочу 
сказать, что у нас в отношениях с 
НАТО «холодная война», но 
альянс переходит на схемы обес-
печения безопасности времен 
«холодной войны». И это вызыва-
ет тревогу, потому что на сегод-
няшний день речь идет не только 
о политике, но и о военном строи-
тельстве. Политика обретает кон-
кретные очертания в «железе», и 
те многочисленные меры, кото-
рые сегодня осуществляются 
США и их союзниками в Европе, 
закрепляют такую конфронтаци-
онную модель. А эта модель будет 
в свою очередь влиять на даль-
нейшую политику. 

На сегодняшний день НАТО 
пытается перенести конфронта-
ционные схемы на акваторию 
Черного моря. Недавно президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган за-
явил о том, что нельзя допустить 
превращения Черного моря в 
«российское озеро». Но в НАТО 
прекрасно понимают, что Черное 
море никогда не превратится в 
«натовское озеро», и мы предпри-
мем все необходимые меры для 
того, чтобы нейтрализовать воз-
можные угрозы и попытки сило-
вого давления на Россию с южного 
направления. Добавлю, что наш 
Черноморский флот был плотно 
интегрирован в международные 
усилия по стабилизации обста-
новки в регионе Средиземного 
моря и южнее. В частности, силы 
флота активно участвовали в опе-
рациях по борьбе с пиратством в 
координации с НАТО и ЕС. Сейчас 
НАТО от этого отказалось.

В условиях роста напряженности 
существует ли достаточно меха-
низмов для предотвращения слу-
чайного возникновения кон-

фликта? Насколько действуют 
«горячие линии» и другие меха-
низмы? 
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: За последние де-
сятилетия международное сооб-
щество, европейские страны со-
здали в рамках ОБCЕ достаточно 
продвинутую систему инстру-
ментов контроля над вооружени-
ями, мер, которые позволяли пре-
дотвращать или купировать опа-
сность возникновения непредна-
меренных военных инцидентов и 
других инструментов, включая 
линии «горячей связи» между во-
енными. Российская Федерация 
заключила целый ряд двусторон-
них соглашений, в т.ч. с некоторы-
ми странами НАТО. Они неплохо 

себя зарекомендовали, в частно-
сти, в российско-норвежских от-
ношениях. И до сих пор они доста-
точно эффективно действуют на 
европейском севере.

Качество безопасности в Ев-
ропе будет определяться не толь-
ко тем, удастся ли нам в военном 
плане разрядить нынешнюю си-
туацию в отношениях между 
НАТО и Россией, но и тем, смо-
жем ли мы наладить реально кол-
лективное сотрудничество в про-
тиводействии общим угрозам 
безопасности. Здесь ситуация вы-
глядит более обнадеживающе, 
поскольку прагматические инте-
ресы берут верх. И мы видим, что, 
несмотря на попытки использо-

вать организацию вроде НАТО в 
качестве инструмента для изоля-
ции России, на самом деле по 
ключевым международным про-
блемам и вызовам безопасности 
сотрудничество развивается в 
других форматах. Это и ближне-
восточный квартет, и Междуна-
родная группа содействия Си-
рии, и Нормандский формат. Спи-
сок можно продолжить. Поэтому 
страны, которые участвуют в та-
ких усилиях, которые готовы к со-
трудничеству с РФ на подлинно 
коллективной основе, на основе 
равноправия при уважении на-
ших законных интересов безопа-
сности, видимо, должны соответ-
ствующим образом перенастро-
ить политику тех организаций, 
членами которых они являются. 
Здесь я имею в виду не только 
НАТО, но и Европейский союз. 

Почему Альянс не готов к диало-
гу с Россией? Только здесь дело в 
Крыме? 
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: На процессы, ко-
торые сегодня происходят, надо 
смотреть прежде всего под углом 
геополитических интересов соот-
ветствующих стран. И такой ана-
лиз свидетельствует о том, что 
украинский кризис был исполь-

зован в качестве предлога для 
резкого разворота в политике и 
военном строительстве НАТО. Я 
не хочу сейчас пускаться в кон-
спирологические догадки, но 
опять же трезвый анализ подво-
дит к тому, что НАТО чувствует 
себя абсолютно некомфортно в 
условиях отсутствия большого 
противника.

Все операции, которые прово-
дились НАТО уже после заверше-
ния периода «холодной войны», 
привели к негативным результа-
там — и на Балканах, и в Ливии. 
Страны НАТО несут прямую от-
ветственность за разрушение 
Ирака. То, что мы видим сегодня 
на пространствах Ближнего Вос-
тока и Северной Африки — появ-
ление гигантских территорий, где 
хозяйничают террористы и экс-
тремисты разных мастей, — это во 
многом результат деятельности 
НАТО. В этом ряду стоит и Афга-
нистан. Больше 12 лет НАТО на-
ходилось там. Однако результаты 
пока вызывают большие вопро-
сы, равно как и то, удастся ли в 
ближайшее время сохранить в 
Афганистане хоть какие-то при-
знаки стабильности. На сегод-
няшний день очевидна тенденция 
к ухудшению обстановки. Коли-

чество уездов под контролем дви-
жения Талибан растет. 

Хотел бы отметить, что еще до 
украинского кризиса в западной 
политологической среде стали 
задаваться вопросом, сможет ли 
НАТО существовать как инстру-
мент, адекватный новым услови-
ям безопасности? Сегодня мы ви-
дим, что образ большого против-
ника используется для решения 
совершенно иных геополитиче-
ских задач — вернуть НАТО в 
центр мировой политики, поста-
раться доказать, что иных спосо-
бов обеспечения безопасности, 
кроме «натоцентризма»с опорой 
на стратегическую привязку Ев-
ропы к США, не существует. Для 
этого и нужен большой против-
ник, которому противостоит 
Альянс. 

Дипломаты читают докумен-
ты. Несколько месяцев тому на-
зад была издана новая редакция 
стратегии на театре военных дей-
ствий европейского командова-
ния ВС США. Там черным по бело-
му написано, что задачи этого ко-
мандования заключаются в том, 
чтобы продвигать интересы США 

«от Гренландии до Каспия и от Се-
верного Ледовитого океана до Ле-
ванта». Возникает вопрос: где 
США и где Каспий? И где Россия 
может продвигать собственные 
н а ц и о н а л ь н ы е  и н т е р е с ы ? 
Поэтому,когда говорят о том, что 
Россия усиливает свою военную 
мощь: во-первых, мы делаем это 
на своей территории. И все наши 
действия, я вас уверяю в этом, не 
являются секретом для наших со-
беседников. 

Я не думаю, что в НАТО на-
столько наивны, чтобы полагать, 
что все те меры, которые пред-
принимаются на восточном 
фланге — попытки проецировать 
силу, летать вдоль наших рубе-
жей, заводить вооруженные де-
сятками крылатых ракет эсмин-
цы на расстояние в несколько де-
сятков километров от ключевых 
объектов ВМС РФ, — будут оста-
ваться без военно-технического 
ответа. Думаю, что нет. Мне пред-
ставляется, что речь идет об осоз-
нанной политике, призванной до-
казать «востребованность» 
НАТО в новых условиях безопа-
сности. И заодно решить другие 
вопросы — заставить европейцев 
раскошелиться на оборону, выну-
дить их закупать американскую 
военную технику. 

Если слушать то, что вы говорите 
сейчас, и то, что говорят предста-
вители стран НАТО, то возникает 
впечатление двух монологов, ко-
торые практически никак не пе-
ресекаются. Что должно прои-
зойти для того, чтобы эти моно-
логи превратились в диалог? 
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Хотелось бы над-
еяться, что такая основа появит-
ся. У отношений Россия—НАТО 
есть несколько измерений. И мы 
всегда исходили из того, что со 
временем то сотрудничество, ко-
торое осуществлялось Россий-
ской Федерацией, — назову на-
вскидку транзит в Афганистан и 
другую поддержку Международ-
ных сил содействия безопасно-
сти, подготовку техников афган-
ских ВВС на российской террито-
рии и др. — приведет к большему 
доверию. В НАТО должны пони-
мать, что без выхода на позитив-
ную повестку дня на равноправ-
ной основе говорить о позитив-
ной устойчивости в отношениях с 
Россией будет трудно.

Конечно, Россия и НАТО будут 
оставаться ведущими военными 
факторами на евро-атлантиче-
ском пространстве. Но вряд ли 
стоит надеяться на то, что косме-
тические меры дадут результат в 
условиях, когда сам фасад дает 
трещины. А трещины эти возни-
кают прежде всего потому, что 
НАТО своей политикой и воен-
ным строительством деформиру-
ет систему тех инструментов, ко-
торые создавались после завер-
шения «холодной войны», и фак-
тически приглашает нас вернуть-
ся в прошлое. То есть рассматри-
вать друг друга если и не через 
прицел — хотелось бы этого избе-

жать, но через призму тех потен-
циалов, которые могут быть раз-
мещены вдоль наших границ. И 
это суровая правда жизни. Здесь 
нет ничего личного, как говорит-
ся. База Эмари в Эстонии, исполь-
зуемая ВВС НАТО, находится в 
нескольких минутах лета от 
Санкт-Петербурга. Поэтому лю-
бой профессиональный военный, 
конечно, будет делать все для 
того, чтобы опасность, исходя-
щая от такого типа базирования, 
а мы знаем, что там могут нахо-
диться и самолеты двойного на-
значения, была купирована. Для 
того чтобы переломить эту тен-
денцию, необходимы не только 
политические усилия, но и отказ 
от конфронтационного военного 
планирования. 

Что могут сделать европейские 
страны в этом отношении? При-
нято считать, что в НАТО заказы-
вают музыку США и всю полити-
ку определяют они. 
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Это действитель-
но так. США заказывают музыку. 
Не на 100 процентов, но они 
определяют основные контуры и 
политики, и военного строитель-
ства НАТО. Если говорить о за-
падноевропейских странах, то, 
конечно, они сами должны опре-
деляться, в какой парадигме без-
опасности они хотят существо-
вать. И я убежден в том, что здра-
вомыслящие люди прекрасно по-
нимают, что наилучшие условия 
безопасности могут быть созда-
ны только через развитие пар-
тнерства с Россией. Еще раз отме-
чу: по целому ряду направлений 
такие прагматические интересы 
берут вверх. Попытки изолиро-
вать Россию с использованием 
трансатлантических форматов, 
как мы уже убедились, не мешают 
западноевропейским странам 
рассматривать нас в качестве 
ключевого партнера в решении 
конкретных мировых и регио-
нальных проблем. 

А что будет с Основополагаю-
щим актом России и НАТО?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Основополагаю-
щий акт Россия — НАТО остается 
одним из немногих сдерживаю-
щих факторов. Поэтому мы счи-
таем, что его значение ни в коем 
случае нельзя преуменьшать. В 
целом ряде стран НАТО сущест-
вуют политические силы, кото-
рые выступают за то, чтобы отка-
заться от этого документа. Это 
было бы крайне опасно. Тогда, ви-
димо, можно было бы говорить о 
том, что Европа рискует потерять 
последние остатки инструментов 
обеспечения безопасности, кото-
рые бы не основывались на ба-
лансе угроз и контругроз. Отказ 
от Основополагающего акта, его 
положений о сдержанности в во-
енной сфере станет прямым при-
глашением к новой фазе гонки во-
оружений. Такое развитие собы-
тий существенно дестабилизиру-
ет ситуацию в Европе и не отвеча-
ет общеевропейским интересам. 

Александр Грушко: Тенденция 
к ухудшению отношений России 
и НАТО пока себя не исчерпала.

Акцент
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оставаться ведущими 
военными факторами 
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Полное фирменное наименование общества: Открытое акционер-
ное общество «Акрон»

Место нахождения и адрес общества: 173012, Российская 
Федерация, г. Великий Новгород 

Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании: 6 апреля 2016 года
Дата проведения общего собрания: 26 мая 2016 года
Место проведения собрания: г. Великий Новгород, ул. Ломоносова, 

д. 22а, помещение Культурного центра ОАО «Акрон»
Председатель общего собрания: Попов Александр Валериевич
Секретарь общего собрания: Классен Ирина Николаевна
Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Общества за 2015 год.
3. Распределение прибыли и убытков Общества (в том числе 

выплата (объявление) дивидендов) по результатам 2015 года.
4. Утверждение устава Общества в новой редакции.
5. Избрание Совета директоров Общества.
6. О выплате членам Совета директоров Общества вознаграж-

дения и компенсаций.
7. Утверждение аудитора Общества.
8. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров 

Общества в новой редакции.
9. Утверждение Положения о Совете директоров Общества в 

новой редакции.
10. Утверждение Положения о Правлении Общества в новой 

редакции.
11. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии 

Общества в новой редакции.
12. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
13. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется за-

интересованность, которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления Обществом обычной хозяйственной 
деятельности.

14. Об определении цены и одобрении сделки, в совершении 
которой имеется заинтересованность.

15. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется 
заинтересованность, которые могут быть совершены в буду-
щем в процессе осуществления Обществом обычной хозяйс-
твенной деятельности в целях обеспечения исполнения обяза-
тельств Акционерного общества «Северо-Западная Фосфорная 
Компания» перед кредитными организациями.

16. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется за-
интересованность, которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления Обществом обычной хозяйственной 
деятельности в целях обеспечения исполнения обязательств 
AGRONOVA EUROPE AG перед кредитными организациями.

Вопрос № 1 повестки дня:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2015 год.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 

данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения, утвержденного приказом ФСФР России от 2 фев-
раля 2012 г. №12-6/пз-н (далее Положение): 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 36 823 651
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 338

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

1. Утвердить годовой отчет Общества за 2015 год.
Вопрос № 2 повестки дня:
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Общества за 2015 год.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 36 828 973
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 516

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчет-
ность Общества за 2015 год. 

Вопрос № 3 повестки дня:
3. Распределение прибыли и убытков Общества (в том числе 

выплата (объявление) дивидендов) по результатам 2015 года.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 36 828 973
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 516

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

3. Утвердить распределение прибыли и убытков Общества 
по результатам 2015 года, предложенное Советом директоров 
Общества. Выплатить (объявить) дивиденды по результатам 
2015 года в размере и форме, предложенных Советом дирек-
торов Общества. Установить дату, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов, предложенную 
Советом директоров Общества. 

Предложения (рекомендации) Совета директоров по распределению 
прибыли ОАО «Акрон» по результатам 2015 года (в том числе выплате 
(объявлению) дивидендов):

Совет директоров 25 апреля 2016 года (протокол № 556) рекомен-
довал годовому общему собранию акционеров ОАО «Акрон» 26 мая 
2016 года:

Чистую прибыль ОАО «Акрон» по результатам 2015 года в размере 
14 363 152 741 рубль, распределить следующим образом: 

— 7 296 120 000 рублей направить на выплату дивидендов по обык-
новенным акциям ОАО «Акрон»;

— 7 067 032 741 рубль — оставить нераспределенной.
Выплатить (объявить) дивиденды по размещенным обыкновенным 

акциям ОАО «Акрон» по результатам 2015 года в денежной форме в 
размере 180 (сто восемьдесят) рублей на одну акцию.

Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на 
получение дивидендов: 14 июня 2016 года.

Вопрос № 4 повестки дня:
4. Утверждение устава Общества в новой редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 35 613 204
ПРОТИВ: 1 115 364
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 99 920

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

4. Утвердить устав Открытого акционерного общества 
«Акрон» в новой редакции, предложенной Советом директоров 
Общества, с изменением наименования Общества на Публичное 
акционерное общество «Акрон» (устав Публичного акционерно-
го общества «Акрон»).

Государственную регистрацию устава Общества в новой ре-

дакции (устава Публичного акционерного общества «Акрон») 
осуществить после составления протокола общего собрания ак-
ционеров, на котором принято настоящее решение.

Вопрос № 5 повестки дня:
5. Избрание Совета директоров Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 283 738 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 283 738 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 257 807 144.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

№ ФИО Голоса ЗА избрание 
кандидата

1. Арутюнов Николай Багратович 35 292 353
2. Беликов Игорь Вячеславович 76 648
3. Гавриков Владимир Викторович 36 578 300
4. Голухов Георгий Натанович 34 302 259
5. Дынкин Александр Александрович 34 359 780
6. Малышев Юрий Николаевич 38 398 111
7. Попов Александр Валериевич 39 917 821
8. Свердлов Аркадий Иванович 380 117
9. Систер Владимир Григорьевич 38 062 188

ПРОТИВ всех кандидатов: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ по всем кандидатам: 355 628

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

5. Избрать в Совет директоров Общества:
1. Арутюнова Николая Багратовича.
2. Гаврикова Владимира Викторовича.
3. Голухова Георгия Натановича.
4. Дынкина Александра Александровича.
5. Малышева Юрия Николаевича.
6. Попова Александра Валериевича.
7. Систера Владимира Григорьевича.
Вопрос № 6 повестки дня:
6. О выплате членам Совета директоров Общества вознаграж-

дения и компенсаций.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Отчет об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров ОАО «Акрон»

Окончание на с. 15
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Варианты голосования Число голосов
ЗА: 36 765 154
ПРОТИВ: 19
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 64 316

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

6. Установить независимым членам Совета директоров 
Общества, избранным на годовом общем собрании акционеров 
26 мая 2016 года, вознаграждение за исполнение ими функций 
членов Совета директоров Общества в размере 2.200.000 (два 
миллиона двести тысяч) рублей в год каждому. Указанное воз-
награждение выплачивать ежемесячно равными частями, на-
чиная со дня принятия настоящего решения. Остальным членам 
Совета директоров Общества вознаграждение не выплачивать.

Производить членам Совета директоров Общества компенса-
цию расходов, связанных с исполнением членами Совета дирек-
торов своих обязанностей.

Вопрос № 7 повестки дня:
7. Утверждение аудитора Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592. 

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 36 806 731
ПРОТИВ: 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 22 758

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

7. Утвердить аудитором Общества аудиторские компании, 
предложенные Советом директоров Общества:

-
четности, составленной в соответствии с законодательством 
Российской Федерации о бухгалтерском учете, — Общество 
с ограниченной ответственностью «Бейкер Тилли Русаудит» 
(ОГРН 1037700117949);

в соответствии с международными стандартами финансовой 
отчетности (МСФО), — Акционерное общество «КПМГ» (ОГРН 
1027700125628).

Вопрос № 8 повестки дня:
8. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров 

Общества в новой редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 35 111 559
ПРОТИВ: 1 612 490
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 99 620

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

8. Утвердить Положение об Общем собрании акционеров 
Общества в новой редакции, предложенной Советом директоров 
Общества.

Вопрос № 9 повестки дня:
9. Утверждение Положения о Совете директоров Общества в 

новой редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 35 613 006
ПРОТИВ: 1 116 365
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 94 298

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

9. Утвердить Положение о Совете директоров Общества в но-
вой редакции, предложенной Советом директоров Общества.

Вопрос № 10 повестки дня:
10. Утверждение Положения о Правлении Общества в новой 

редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 35 613 184
ПРОТИВ: 1 116 365
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 99 920

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

10. Утвердить Положение о Правлении Общества в новой ре-
дакции, предложенной Советом директоров Общества.

Вопрос № 11 повестки дня:
11. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии 

Общества в новой редакции.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 534 000

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 829 592

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 35 111 559
ПРОТИВ: 1 612 490
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 105 420

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

11. Утвердить Положение о Ревизионной комиссии Общества в 
новой редакции, предложенной Советом директоров Общества.

Вопрос № 12 повестки дня:
12. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 

имевших право на участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня: 40 534 000 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня, определенное с учетом требований пун-
кта 4.20 Положения: 40 461 736

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня: 36 758 118

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

№ ФИО Вариант 
голосования Голосов

1. Александрова 
Валентина Викторовна

ЗА 36 368 423
ПРОТИВ 0
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 389 571

2. Зубрилова Елена 
Геннадьевна

ЗА 36 362 623
ПРОТИВ 5 800
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 383 771

3. Классен Ирина 
Николаевна

ЗА 36 271 098
ПРОТИВ 9 330
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 477 553

4. Стригалева Татьяна 
Ивановна

ЗА 36 362 623
ПРОТИВ 5 800
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 389 571

5. Храпова Татьяна 
Васильевна

ЗА 36 362 610
ПРОТИВ 5 800
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 389 571

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

12. Избрать в ревизионную комиссию Общества:
1. Александрову Валентину Викторовну
2. Зубрилову Елену Геннадьевну
3. Классен Ирину Николаевну
4. Стригалеву Татьяну Ивановну
5. Храпову Татьяну Васильевну
Вопрос № 13 повестки дня:
13. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется за-

интересованность, которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления Обществом обычной хозяйственной 
деятельности.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали все лица, 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
не заинтересованные в совершении обществом сделок: 30 877 871 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, 
владельцами которых являлись лица, не заинтересованные в соверше-
нии обществом сделок, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения: 30 877 871

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не за-
интересованные в совершении обществом сделок, принявшие участие в 
общем собрании: 27 327 318

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 26 199 434
ПРОТИВ: 916 561
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 182 200

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

13. Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-
тересованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления Открытым акционерным обществом 
«Акрон» обычной хозяйственной деятельности до очередного 
годового общего собрания акционеров ОАО «Акрон»:

с ПАО «Дорогобуж», с АО «Акронит», с ЗАО «ГК «Партомчорр», 
с АО «СЗФК», с ЗАО «ВКК», с ООО «ТрастСервис», с ЗАО «Акрон–
Транс», с ООО «МСЗ–Акрон», с ОАО «МСК «Соль земли», с ООО 
«Плодородие», с ЗАО «Агронова», с ООО «Балттранс», с ООО 
«Инвестиционная портовая компания», с ООО «Акрон-Ремонт», с ЗАО 
«Акрон-Инвест», с ООО «Новгородский ГИАП», с ООО «Медицинский 
центр «Акрон», с ООО «Гостиница «Акрон», с ООО «Акрон-Сервис», 
с ООО «ГелиосХолдинг», c ООО «Каранд», с ООО «Никулинское», с 
ООО «Дорогобужский Полимер», с ЗАО «Агронова-Кубань», с ЗАО 
«Агронова-Волга», с ОАО «Агронова-Краснодар», с ЗАО «Агронова-
Саратов», с ОАО «Агронова-Белгород», с ЗАО «Агронова-Брянск», с 
ЗАО «Балтайагронова», с ЗАО «Агронова-Ростов», с ЗАО «Агронова-
Ливны», с ЗАО «Агронова-Орел», с АО «Агронова-Липецк», с ООО 
«Кубрис», с ОАО «Московский конный завод № 1», с Norica Holding S.à 
r.l., с CAPCO HOLDINGS LIMITED, с AGRONOVA INTERNATIONAL 
INC., с AGRONOVA EUROPE AG, с AGRONOVA ASIA LIMITED, 
с NORTH ATLANTIC POTASH INC., с Акронагротранс ЛТД, с 
Шаньдунской химической акционерной компанией с ограниченной 
ответственностью «Хунжи-Акрон», с AS DBT:

Вид договоров

Предельная сумма, 
на которую могут быть 

совершены такие сделки 
с каждым из перечисленных 

выше юридических лиц
договоры купли-продажи, поставки, 
мены 70 млрд руб.

договоры аренды, безвозмездного 
пользования 6 млрд руб.

договоры подряда и возмездного 
оказания услуг 5 млрд руб.

договоры займа 25 млрд руб.
договоры поручения, комиссии, 
агентские 5 млрд руб.

сделки по оказанию финансовой 
помощи 5 млрд руб.

сделки по внесению вкладов в иму-
щество общества с ограниченной 
ответственностью

5 млрд руб.

сделки по внесению вкладов в устав-
ный капитал общества с ограничен-
ной ответственностью

5 млрд руб.

сделки по приобретению (договоры 
купли-продажи (подписки)) акций 
дополнительного выпуска, разме-
щаемых акционерным обществом в 
целях увеличения уставного капи-
тала 

10 млрд руб.

договоры хранения, перевозки, 
транспортной экспедиции 5 млрд руб.

Вопрос № 14 повестки дня:
14. Об определении цены и одобрении сделки, в совершении 

которой имеется заинтересованность.
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали все лица, 

включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем со-
брании, не заинтересованные в совершении обществом сделки:30 
877 871

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, 
владельцами которых являлись лица, не заинтересованные в соверше-
нии обществом сделки, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения: 30 877 871

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не за-
интересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие 
в общем собрании: 27 327 318 

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 27 212 093
ПРОТИВ: 9 330
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 105 772

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

14. Определить цену и одобрить сделку, в совершении кото-
рой имеется заинтересованность, а именно:

заключение договора по страхованию ответственности дирек-
торов, должностных лиц и компаний (далее — «Договор страхова-
ния») между Открытым акционерным обществом «Акрон» (далее 
— «Страхователь») и Обществом с ограниченной ответственностью 
СК «ВТБ Страхование», зарегистрированным в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации за ОГРН 1027700462514, и/
или Страховым публичным акционерным обществом «Ингосстрах», 
зарегистрированным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации за ОГРН 1027739362474, и/или Страховым публичным 
акционерным обществом «РЕСО-Гарантия», зарегистрированным в 
соответствии с законодательством Российской Федерации за ОГРН 
1027700042413, и/или Акционерным обществом «Страховое Общество 
Газовой Промышленности», зарегистрированным в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации за ОГРН 1027739820921, и/
или Открытым акционерным обществом «АльфаСтрахование», за-
регистрированным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации за ОГРН 1027739431730 (далее совместно или по отдель-
ности именуемые — «Страховщик»), на следующих существенных 
условиях:

14.1. Предмет Договора страхования: При условии уплаты 
Страхователем страховой премии и соблюдения иных условий 
Договора страхования Страховщик при наступлении предусмотренно-
го в Договоре страхования события (страхового случая) предоставля-
ет страховое покрытие и обязуется выплатить страховое возмещение 
Страхователю или иному лицу, в пользу которого заключен договор 

(выгодоприобретателю) в пределах определенной суммы (страховой 
суммы).

14.2. Лицами, застрахованными по Договору страхования (выго-
доприобретателями), являются Страхователь, подконтрольные ему 
юридические лица, а также директора, включая лиц, осуществляю-
щих функции исполнительных органов и членов совета директоров 
(в том числе иные лица, занимающие иные равнозначные должности 
в соответствии с законодательством любой юрисдикции либо являю-
щиеся фактическими директорами), должностные лица и работники 
Страхователя и/или подконтрольных ему юридических лиц, а также, 
если применимо, директора иных юридических лиц, избранные или 
назначенные по предложению Страхователя или подконтрольного ему 
юридические лица, попечители Пенсионного фонда, образованного 
в пользу работников Страхователя, члены комитета по соблюдению 
норм, назначенные Страхователем, и при этом, включая супругов и 
партнеров в гражданском браке всех указанных в настоящем пункте 
физических лиц, внешние управляющие, наследники, законные пред-
ставители или душеприказчики покойного, недееспособного, неплате-
жеспособного или обанкротившегося физического лица, указанного в 
настоящем пункте.

14.3. На условиях, установленных Договором страхования, 
Страховому покрытию подлежат следующие риски ответственности 
вследствие наступления следующих событий (страховых случаев), а 
именно риски ответственности лиц, застрахованных по Договору стра-
хования (выгодоприобретателей), в связи с проведением расследова-
ний (в том числе судебных и административных) в отношении указан-
ных лиц, а также в связи с предъявлением к таким лицам требований 
о возмещении денежного ущерба или об осуществлении любого иного 
средства правовой защиты в связи с неверными действиями таких лиц 
в указанном выше качестве (включая требования, связанные с наруше-
ниями любого нормативного акта, регулирующего размещение и об-
ращение ценных бумаг). 

14.4. Страховое покрытие предоставляется исключительно по ука-
занным выше требованиям и уведомлениям о расследованиях, впервые 
предъявленным к застрахованному лицу в течение периода страхова-
ния и/или периода обнаружения (если применимо) и сообщенным 
Страховщику. При этом период страхования равен одному году с даты 
заключения Договора страхования, а период обнаружения (т.е. пери-
од, непосредственно следующий за истечением периода страхования, 
в течение которого Страховщику может быть направлено письменное 
уведомление о требовании или расследовании в отношении действий, 
совершенных до истечения периода страхования) устанавливается рав-
ным не менее 60 (шестидесяти) дней, либо, при оплате дополнитель-
ной премии в размере 75 (семидесяти пяти) процентов от страховой 
премии по Договору страхования, будет равен не менее 1 (одного) года. 
Если Договор страхования не будет продлен или заменен другим до-
говором страхования ответственности директоров, должностных лиц и 
компании, уволившиеся физические лица, застрахованные по Договору 
страхования, автоматически получают право на период обнаружения 
продолжительностью 6 (шесть) лет без какой-либо дополнительной 
премии. Общий срок действия Договора страхования включает в себя 
период страхования и период обнаружения.

14.5. Совокупный лимит страхового покрытия (страховая сумма) по 
всем страховым покрытиям и расширениям составляет не более 75 000 
000,00 (семидесяти пяти миллионов) ЕВРО (или эквивалента данной 
суммы в иной валюте или валютах по кросс-курсу, определяемому на 
базе курсов таких валют, установленных Банком России на дату под-
писания Договора страхования). В рамках (не превышая) указанного 
совокупного лимита страхового покрытия могут быть установлены от-
дельные подлимиты страхового покрытия. При этом также устанавли-
вается совокупный размер специального дополнительного лимита для 
неисполнительных директоров в размере не менее 1 000 000,00 (одного 
миллиона) ЕВРО (или эквивалента данной суммы в иной валюте или 
валютах по кросс-курсу, определяемому на базе курсов таких валют, 
установленных Банком России на дату подписания Договора страхо-
вания), который устанавливается дополнительно (свыше) указанного 
выше совокупного лимита страхового покрытия. Договором страхова-
ния может быть предусмотрена франшиза, т.е. заранее определенная в 
денежном выражении часть убытков, которая не подлежит возмеще-
нию Страховщиком (но не более 250 000 (двухсот пятидесяти тысяч) 
ЕВРО (или эквивалента данной суммы в иной валюте или валютах по 
кросс-курсу, определяемому на базе курсов таких валют, установлен-
ных Банком России на дату подписания Договора страхования) по 
соответствующему страховому случаю или совокупности связанных 
страховых случаев).

14.6. Страховая премия по Договору страхования устанавливается в 
размере не более 125 000,00 (ста двадцати пяти тысяч) ЕВРО (или экви-
валента данной суммы в иной валюте или валютах по кросс-курсу, опре-
деляемому на базе курсов таких валют, установленных Банком России 
на дату подписания Договора страхования) и подлежит уплате в рублях 
Российской Федерации по курсу Банка России на день оплаты.

14.7. Срок действия Договора страхования, в т.ч. период страхо-
вания, может быть продлен не более чем на один год по соглашению 
между Страховщиком и Страхователем, заключенному в письменной 
форме, на вышеуказанных условиях.

Вопрос № 15 повестки дня:
15. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется за-

интересованность, которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления Обществом обычной хозяйствен-
ной деятельности в целях обеспечения исполнения обяза-
тельств Акционерного общества «Северо-Западная Фосфорная 
Компания» перед кредитными организациями.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали все лица, 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
не заинтересованные в совершении обществом сделок: 40 462 526.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, 
владельцами которых являлись лица, не заинтересованные в соверше-
нии обществом сделок, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения:40 462 526.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не за-
интересованные в совершении обществом сделок, принявшие участие в 
общем собрании: 36 758 118.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 27 141 626
ПРОТИВ: 3 530
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 182 039

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

15. Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-
тересованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления Открытым акционерным обществом 
«Акрон» обычной хозяйственной деятельности до очередного 
годового общего собрания акционеров ОАО «Акрон», а именно:

договор и (или) договоры поручительства между Открытым акцио-
нерным обществом «Акрон» (далее также именуемое «Поручитель»), с 
одной стороны, и АО «Райффайзенбанк» и (или) АО ЮниКредит Банк 
и (или) ПАО АКБ «Связь-Банк» и (или) Банк ВТБ (ПАО) и (или) Банк 
ГПБ (АО) (далее вместе именуемые «Кредиторы», а каждый по от-
дельности — «Кредитор»), с другой стороны, заключаемые с каждым 
(одним или несколькими) из Кредиторов, при условии, что предель-
ная сумма обязательств Поручителя по всем одновременно действую-
щим договорам поручительства, заключенным с одним Кредитором, 
не должна превышать 20 000 000 000 (двадцать миллиардов) рублей 
Российской Федерации (или эквивалент в иностранной валюте по кур-
су Банка России на дату заключения договора поручительства).

Выгодоприобретатель: Акционерное общество «Северо-Западная 
Фосфорная Компания».

(ОГРН:1057747798778) (далее именуемое — «Заемщик»).
При этом каждый из указанных договоров поручительства заклю-

чается на следующих существенных условиях:
15.1. Предмет договора поручительства: По договору поручитель-

ства Поручитель обязуется перед Кредитором отвечать за исполнение 
Заемщиком его обязательства, указанного в подпункте 15.3 настоящего 
решения, полностью или в части. При неисполнении или ненадлежа-
щем исполнении Заемщиком обеспеченного поручительством обяза-
тельства Поручитель и Заемщик отвечают перед Кредитором солидар-
но, если иное не будет предусмотрено договором поручительства. При 
этом Поручитель отвечает перед Кредитором в том же объеме, что и 
Заемщик, включая возврат основной суммы долга (кредита), выплату 
процентов за пользование кредитом, комиссионных вознаграждений, 
уплату неустойки (пени), возмещение расходов и понесенных убытков, 
причитающихся Кредитору по кредитному договору и (или) в связи 
с его неисполнением или ненадлежащим исполнением Заемщиком в 
установленный срок или в порядке обязательного досрочного возвра-
та кредита, при досрочном наступлении срока платежа, по требованию 
Кредитора и в иных случаях, когда эти суммы подлежат уплате, если 
иное не предусмотрено договором поручительства.

15.2. Сумма обеспеченных договором поручительства обязательств 
Заемщика не превышает 20 000 000 000 (двадцать миллиардов) рублей 
Российской Федерации (или эквивалент в иностранной валюте по кур-
су Банка России на дату заключения договора поручительства). 

15.3. Обеспечиваемое поручительством обязательство: В соот-
ветствии с договором поручительства Поручитель отвечает перед 
Кредитором за своевременное и надлежащее исполнение всех обяза-
тельств Заемщика (включая всех его правопреемников) по кредитному 
договору (соглашению) и/или соглашению об открытии возобновляе-
мой или невозобновляемой кредитной линии (далее — «кредитный до-
говор»), между Кредитором и Заемщиком, в частности, но не ограни-

чиваясь, за исполнение обязательств Заемщика по возврату основной 
суммы долга (кредита), выплате процентов за пользование кредитом, 
комиссионных вознаграждений, уплате неустойки (пени), возмеще-
нию расходов и понесенных убытков, причитающихся Кредитору по 
кредитному договору и (или) в связи с его неисполнением или ненадле-
жащим исполнением Заемщиком в установленный срок или в порядке 
обязательного досрочного возврата кредита, при досрочном наступле-
нии срока платежа, по требованию Кредитора и в иных случаях, когда 
эти суммы подлежат уплате, но при условии, что указанный кредитный 
договор заключен на следующих условиях:

15.3.1. Сумма основного долга (кредита) устанавливается кредит-
ным договором.

15.3.2. Кредитный договор заключен на срок не более 36 (тридцати 
шести) месяцев.

15.3.3. Процентная ставка за пользование кредитом не может быть 
более суммы ключевой ставки Банка России, действующей в дату 
вступления в силу кредитного договора, и 4% (четыре процента) го-
довых.

15.3.4. Порядок погашения кредита: кредит должен быть полностью 
погашен не позднее окончания срока действия кредитного договора.

15.4. Срок действия договора поручительства: не более 3 (трех) лет 
со дня наступления срока возврата всей суммы основного долга (кре-
дита) по обеспеченному поручительством кредитному договору.

15.5. Остальные условия договора поручительства могут быть 
определены по усмотрению генерального директора ОАО «Акрон» или 
любого иного лица, надлежащим образом уполномоченного на подпи-
сание договора поручительства.

Вопрос № 16 повестки дня:
16. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется за-

интересованность, которые могут быть совершены в будущем 
в процессе осуществления Обществом обычной хозяйственной 
деятельности в целях обеспечения исполнения обязательств 
AGRONOVA EUROPE AG перед кредитными организациями.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали все лица, 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем со-
брании, не заинтересованные в совершении обществом сделок: 
30 935 253. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, 
владельцами которых являлись лица, не заинтересованные в соверше-
нии обществом сделок, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения: 30 935 253. 

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не за-
интересованные в совершении обществом сделок, принявшие участие в 
общем собрании: 27 383 910.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному вопросу повестки дня 
общего собрания:

Варианты голосования Число голосов
ЗА: 27 198 228
ПРОТИВ: 3 530
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 182 029

Формулировка решения, принятого общим собранием, по данному 
вопросу повестки дня:

16. Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-
тересованность, которые могут быть совершены в будущем в 
процессе осуществления Открытым акционерным обществом 
«Акрон» обычной хозяйственной деятельности до очередного 
годового общего собрания акционеров ОАО «Акрон», а именно:

договор и (или) договоры поручительства (гарантии) между 
Открытым акционерным обществом «Акрон» (далее также име-
нуемое «Поручитель»), с одной стороны, и China Construction Bank 
Corporation Limited Shanghai Pilot Free Trade Zone Branch и (или) 
Agricultural Bank of China Limited Shanghai Pilot Free Trade Zone Branch 
и (или) ICBC (London) plc. и (или) Nordea Bank Finland Plc Estonia 
Branch и (или) ING-DIBA AG (Commercial Banking), Frankfurt и (или) 
ING Bank N.V., Hong Kong и (или) HSBC Bank plc., London и (или) 
VTB Bank (Deutschland) AG, Frankfurt и (или) VTB Bank (Austria) AG, 
Vienna и (или) Sberbank Europe AG, Vienna и (или) Societe Generale, 
Hong Kong и (или) Unicredit Bank AG, Munich и (или) Credit Suisse AG 
и (или) Raiffeisen Bank International AG и (или) ICBC Ltd (Hong Kong) 
(далее вместе именуемые «Кредиторы», а каждый по отдельности — 
«Кредитор»), с другой стороны, заключаемые с каждым (одним или 
несколькими) из Кредиторов, при условии, что предельная сумма обя-
зательств Поручителя по всем одновременно действующим договорам 
поручительства (гарантии), заключенным с одним Кредитором, не 
должна превышать 100 000 000 (сто миллионов) долларов США (или 
эквивалент в иной валюте по кросс-курсу, определяемому на базе кур-
сов таких валют, установленных Банком России на дату заключения 
договора поручительства (гарантии)).

Выгодоприобретатель: AGRONOVA EUROPE AG (далее именуемое 
— «Заемщик»).

При этом каждый из указанных договоров поручительства (гаран-
тии) заключается на следующих существенных условиях:

16.1. Предмет договора поручительства (гарантии): По договору по-
ручительства (гарантии) Поручитель обязуется перед Кредитором отве-
чать за исполнение Заемщиком его обязательства, указанного в подпун-
кте 16.3 настоящего решения, полностью или в части. При неисполнении 
или ненадлежащем исполнении Заемщиком обеспеченного поручитель-
ством обязательства Поручитель и Заемщик отвечают перед Кредитором 
солидарно, если иное не будет предусмотрено договором поручительства 
(гарантии). При этом Поручитель отвечает перед Кредитором в том же 
объеме, что и Заемщик, включая возврат основной суммы долга (креди-
та), выплату процентов за пользование кредитом, комиссионных возна-
граждений, уплату неустойки (пени), возмещение расходов и понесенных 
убытков, причитающихся Кредитору по кредитному договору и (или) в 
связи с его неисполнением или ненадлежащим исполнением Заемщиком 
в установленный срок или в порядке обязательного досрочного возвра-
та кредита, при досрочном наступлении срока платежа, по требованию 
Кредитора и в иных случаях, когда эти суммы подлежат уплате, если иное 
не предусмотрено договором поручительства (гарантии).

16.2. Сумма обеспеченных договором поручительства (гарантии) 
обязательств Заемщика не превышает 100 000 000 (сто миллионов) 
долларов США (или эквивалент в иной валюте по кросс-курсу, опреде-
ляемому на базе курсов таких валют, установленных Банком России на 
дату заключения договора поручительства (гарантии)).

16.3. Обеспечиваемое поручительством (гарантией) обязательство: 
В соответствии с договором поручительства (гарантии) Поручитель 
отвечает перед Кредитором за своевременное и надлежащее испол-
нение всех обязательств Заемщика (включая всех его правопреемни-
ков) по кредитному договору (соглашению) и/или соглашению об 
открытии кредитной линии, в том числе в форме овердрафта (далее 
— «кредитный договор»), между Кредитором и Заемщиком, в част-
ности, но не ограничиваясь, за исполнение обязательств Заемщика по 
возврату основной суммы долга (кредита), выплате процентов за поль-
зование кредитом, комиссионных вознаграждений, уплате неустойки 
(пени), возмещению расходов и понесенных убытков, причитающихся 
Кредитору по кредитному договору и (или) в связи с его неисполне-
нием или ненадлежащим исполнением Заемщиком в установленный 
срок или в порядке обязательного досрочного возврата кредита, при 
досрочном наступлении срока платежа, по требованию Кредитора и в 
иных случаях, когда эти суммы подлежат уплате, а также за надлежащее 
исполнение Заемщиком прочих денежных обязательств по кредитному 
договору, как существующих, так и тех, которые могут возникнуть в 
будущем, но при условии, что указанный кредитный договор заключен 
на следующих условиях:

16.3.1. Сумма основного долга (кредита) устанавливается кредит-
ным договором в Долларах США, Евро или Китайских Юанях.

16.3.2. Кредитный договор заключен на срок не более 36 (тридцати 
шести) месяцев.

16.3.3. Процентная ставка за пользование кредитом: для креди-
та в Долларах США не превышает сумму ставки 3 месячного LIBOR 
и 3 (три) процента годовых; для кредита в Евро не превышает сумму 
ставки 3 месячного EURIBOR и 3 (три) процента годовых; для кре-
дита в Китайских Юанях не превышает сумму ставки кредитования 
Народного банка Китая (The People’s Bank of China loan interest rate) и 
3 (трех) процентов годовых.

16.3.4. Порядок погашения кредита: кредит должен быть полностью 
погашен не позднее окончания срока действия кредитного договора.

16.4. Срок действия договора поручительства (гарантии): не более 
3 (трех) лет со дня наступления срока возврата всей суммы основного 
долга (кредита) по обеспеченному поручительством (гарантией) кре-
дитному договору.

16.5. Остальные условия договора поручительства (гарантии) мо-
гут быть определены по усмотрению генерального директора ОАО 
«Акрон» или любого иного лица, надлежащим образом уполномочен-
ного на подписание договора поручительства.

Полное фирменное наименование и место нахождения регистрато-
ра: Закрытое акционерное общество «Петербургская централь-
ная регистрационная компания» (Местонахождение: г. Санкт- 
Петербург, адрес: 197110, Российская Федерация, город Санкт-
Петербург, улица Большая Зеленина, дом 8, корпус 2, лит. «А») 
в лице филиала «МР-центр» (Местонахождение: Новгородская 
область, г. Великий Новгород, адрес: 173007, Россия, город 
Великий Новгород, набережная реки Гзень, дом 11).

Уполномоченное лицо регистратора: Бутылин Вячеслав 
Иванович, директор филиала «МР-центр» ЗАО «ПЦРК», дове-
ренность № 109 от 31 декабря 2015 г.

Председатель общего собрания акционеров  А.В. Попов
Секретарь общего собрания акционеров  И.Н. Классен 
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НОВОСТИ

Кержаков 
завоевал 
трофей 
с «Цюрихом»

ПРОЩАЛЬНЫЙ 
КУБОК

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ форвард Алек-
сандр Кержаков стал обладате-
лем футбольного Кубка Швейца-
рии в составе «Цюриха». В фина-
ле турнира команда Кержакова 
одолела «Лугано» — 1:0.

Что примечательно, незадол-
го до этого «Цюрих» лишился 
прописки в высшем швейцар-
ском дивизионе. Таким обра-
зом, несмотря на вылет во вто-
рую лигу, клуб российского 
форварда сыграет в Лиге Евро-
пы. Только, скорее всего, уже 
без Кержакова. Александр уже 
заявил, что не представляет 
себя играющим во втором диви-
зионе и надеется вернуться в 
питерский «Зенит», контракт с 
которым у него истекает этим 
летом.

Напомним, 33-летний Кержа-
ков перешел в «Цюрих» в декаб-
ре прошлого года с целью полу-
чить игровую практику и вер-
нуться в состав сборной России. 
В 19 матчах нападающий забил 
семь мячей, однако главный тре-
нер нашей команды Леонид 
Слуцкий не включил игрока в за-
явку на Евро-2016.

Названа 
сборная сезона 
Лиги 
чемпионов

МАДРИД 
ДОМИНИРУЕТ

Сергей Сокольский

ТЕХНИЧЕСКИЕ эксперты 
УЕФА, среди которых наставник 
«Зенита» Мирча Луческу, сэр 
Алекс Фергюсон и другие, назва-
ли символическую сборную по 
итогам минувшего сезона Лиги 
чемпионов.

Две трети из 18 игроков деле-
гированы финалистами турнира 
мадридскими «Реалом» и «Атле-
тико» (по шесть человек). Пол-
ностью сборная выглядит следу-
ющим образом:

Вратари: Ян Облак («Атлети-
ко»), Мануэль Нойер («Бава-
рия»); защитники: Диего Годин 
(«Атлетико»), Хуанфран («Атле-
тико»), Тьяго Силва («Пари Сен-
Жермен»), Серхио Рамос 
(«Реал»), Марсело («Реал»); по-
лузащитники: Габи («Атлетико»), 
Коке («Атлетико»), Андрес Инье-
ста («Барселона»), Тони Кроос 
(«Реал»), Лука Модрич («Реал»); 
нападающие: Антуан Гризманн 
(«Атлетико»), Луис Суарес («Бар-
селона»), Лионель Месси («Бар-
селона»), Роберт Левандовски 
(«Бавария»), Криштиану Роналду 
(«Реал»), Гарет Бэйл («Реал»). 

Квят потеряет 
три позиции 
на старте 
Гран-при 
Канады

ВЫПИСАЛИ 
ШТРАФ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ гонщик Дани-
ил Квят, выступающий в «Фор-
муле-1» за команду «Торо Рос-
со», потеряет три позиции на 
старте Гран-при Канады.

Такое решение приняли стю-
арды по итогам гонки в Монако, 
где Квят дважды столкнулся с пи-
лотом «Рено» Кевином Магнус-
сеном и не смог завершить гонку. 
В вину россиянину поставили 
тот факт, что он решился на об-
гонный маневр, не имея для это-
го свободного пространства.

Сам Квят свою вину факти-
чески не признал, объяснив ин-
цидент  тем, что он «не мог про-
ехать сквозь стену, поэтому 
был вынужден столкнуться с 
Кевином». Это уже вторая ава-
рия с участием пилота за по-
следние три гонки.  Ранее он 
выбил Себастьяна Феттеля по 
ходу Гран-при России. Кроме 
того, Даниил получил два 
штрафных балла. Всего их у 
Квята уже семь. Если гонщик 
получит по ходу сезона 12 
штрафных баллов, то будет от-
странен на одну гонку.

Напомним, Гран-при Канады 
пройдет в Монреале 12 июня.

ДО ЕВРО-2016 — 11 ДНЕЙ Кто станет новым чемпионом Европы по футболу, 
знают букмекеры и коала из зоопарка Лейпцига

Прогноз из зоопарка
Павел Петровский

С
тартующий на следующей 
неделе во Франции чемпио-
нат Европы по футболу вы-

зывает большой ажиотаж у люби-
телей тотализатора. 

Угадав результат матча с уча-
стием любимой команды, чемпи-
она или же имя лучшего бомбар-
дира по итогам всех матчей, мож-
но неплохо заработать. 

Вспомним четвертьфинал 
Евро-2008, где россияне играли с 
голландцами. Коэффициент на 
победу России был 1 к 4.5. Однако 
нашлись фанаты, которые, несмо-
тря ни на что, верили в наших иг-
роков. Английская контора Уиль-
ям Хилл по итогам турнира сооб-
щила, что выплатила четыре вы-

игрыша по 250 тысяч фунтов че-
тырем смелым россиянам, кото-
рые поставили крупные суммы и в 
итоге угадали точный счет пое-
динка — 3:1. А на прошлом Евро-
2012, который проходил в Поль-
ше и на Украине, пожелавший 
остаться неизвестным житель 
Кракова смог заработать 50 ты-
сяч долларов, сделав ставку на ав-
тора первого мяча на турнире (им 
стал нападающий «белых орлов» 
Роберт Левандовски, поразивший 
ворота греков).

От желающих получить «лег-
кие деньги» нет отбоя и сейчас. 
Самой популярной ставкой у 
болельщиков остается прогноз 
на победителя Евро-2016. Фаво-
ритом номер один крупнейшие 
букмекерские конторы считают 
французов. На них принимают-
ся ставки из рассчета 1 к 4. Сле-
дом идут действующие чемпио-
ны мира из Германии — 1 к 4,5. 
Тройку фаворитов замыкают 
испанцы — 1 к 4,5. Неплохие 
шансы на завоевание чемпион-
ского титула есть у англичан — 1 
к 9 и команды Бельгии — 1 к 12. А 
что же россияне? Команда под 
руководством Леонида Слуцко-
го крепкий середняк — 1 к 67. Та-
кие же цифры у команд Чехии, 
Уэльса и Турции. Есть варианты 
и для любителей футбольной 
фантастики. Желающим риск-
нуть деньгами предлагают по-
ставить на команды Серверной 
Ирландии — 1 к 251 или же Алба-
нии — 1 к 300. 

Что касается шансов сбор-
ных на выход из группы на пред-

варительном этапе Евро-2016, 
то в квартете «В», где играет 
наша команда, фаворитами яв-
ляются англичане — 1 к 1,2. Во 
многом эта практически сто-
процентная уверенность букме-
керов связана с великолепным 
прохождением сборной Англии 
отборочного цикла — десять по-
бед в десяти матчах квалифика-
ции. Неплохие шансы пробиться 
в плей-офф у россиян — 1 к 3,5, 
далее с отрывом следуют сбор-
ные Уэльса — 1 к 6 и Словакии — 1 
к 10.

Нешуточная борьба развер-
нется и за звание лучшего бом-
бардира турнира. Фаворитом счи-
тается немец Томас Мюллер — 1 к 
8. На чемпионате мира 2010 года 
в ЮАР он получил «Золотую бут-
су», забив пять мячей, четыре 
года спустя в Бразилии Мюллер 
стал вторым по результативно-
сти, также пять раз поразив воро-
та соперников. 

В затылок немцу дышит фено-
менальный бомбардир «Реала» 
Криштиану Роналду. На португаль-
ца, забившего в 
завершив-
шемся сезо-
н е  Л и г и 
чемпионов 
16 мячей в 
11 матчах, став-
ки 1 к 9. В числе 
фаворитов полузащитник мадрид-
ского «Атлетико» и сборной Фран-
ции Антуан Гризманн — 1 к 10. Что 
касается перспектив российских 
голеадоров, то если лучшим бом-
бардиром станет Артем Дзюба, то 

на этом можно будет заработать 
из рассчета 1 к 46. 

За футбольным чемпиона-
том будут внимательно сле-
дить и в зоопарке немецкого 
Лейпцига. «Наследником» зна-
менитого осьминога Пауля (ко-
торый на ЧМ-2010 угадал все ре-
зультаты матчей сборной Герма-
нии, а также исход финального 
поединка с участием испанцев) 
стала коала Оби-Оби.

Как сообщили журналисты 
издания Bild, мишка пока наби-
рается сил и спит по 20 часов в 
сутки. Любимец местной детво-
ры будет угадывать результа-
ты матчей при помощи двух 
тарелок с листьями эвкалип-
та. На одной из мисок будет 
установлен маленький не-
мецкий флаг, на другой — 
страны-соперника. Даже 
если немецкая команда не 
доберется до финала, ко-
ала все равно продол-
жит свою «рабо-
ту».

Впрочем, Немецкий футболь-
ный союз пока официально не дал 
согласие считать Оби-Оби своим 
оракулом. Возможно, реакция из-
менится после первого прогноза, 
который сумчатый зверек сделает 
11 июня — накануне встречи сбор-
ных Германии и Украины. 

Футбол Сборная России проведет товарищеский матч против Чехии 

Первый контрольный

Артур Нанян 

П
ервая серьезная ре-
петиция перед отъе-
здом во Францию на 
чемпионат Европы у 
наших футболистов 

пройдет завтра вечером. В ав-
стрийском Инсбруке команда 
Леонида Слуцкого встретится с 
Чехией. 

С начала прошлой недели рос-
сияне готовятся к Евро-2016 в 
курортном швейцарском город-
ке Бад-Рагац. Сразу после матча в 
Инсбруке россияне вернутся в 
Бад-Рагац, а уже 4 июня вылетят 
во Францию. Последнюю товари-
щескую встречу перед началом 
турнира Россия проведет 5 мая в 
Монако против Сербии. 

Спарринг с чехами одна из по-
следних возможностей для Слуц-
кого оценить, в каком состоянии 
находится его команда. И если в 
первых двух товарищеских мат-
чах в этом году против Литвы и 
Франции Леонид Викторович мог 
поэкспериментировать, то сей-
час скорее всего подобной роско-
ши он себе не сможет позволить. 
При этом наверняка Слуцкий 
даст шанс новичку националь-
ной команды Роману Нойштедте-
ру. Вчера полузащитник «Шаль-

ке» получил российский паспорт, 
и теперь ему ничто не может по-
мешать провести первый матч за 
нашу сборную.

Для чехов этот спарринг ва-
жен не меньше, чем для россиян. 
Особенно если учесть, что в пре-
дыдущей товарищеской игре ко-
манда Павла Врбы встречалась с 
Мальтой (6:0). Вряд ли в матче с 
таким соперником Врба узнал 
что-то новое о своих футболи-
стах. Один из мячей в ворота 
Мальты провел наш старый зна-
комый — бывший нападающий 
ЦСКА Томаш Нецид. 

Выбор чехов в качестве спар-
ринг-партнера легко объясним: 
эта команда по своему стилю на-
поминает словаков, с которыми 
Россия сыграет во втором матче 
группового этапа Евро-2016. 

Команда Яна Козака наверняка 
произвела впечатление на Слуц-
кого, который посетил их контр-
ольный матч против действую-
щих чемпионов мира немцев. 
Пропустив в начале встречи, 
Словакия затем забила три мяча 
и добилась победы —3:1. 

Любопытно, что за всю исто-
рию россияне с чехами встреча-
лись дважды, и оба раза в финаль-
ных стадиях чемпионата Европы. 
В 1996 году в Англии была зафик-
сирована ничья 3:3, а на Евро-
2012 в первом матче в группе 
наша сборная одержала разгром-
ную победу со счетом 4:1. 

Своими мыслями о предстоя-
щем матче с Чехией с «РГ» поде-
лился бывший полузащитник 
сборной России и «Динамо» с 
«Зенитом» Игорь Семшов. 

Какие задачи стоят перед нашей 
командой в этой игре?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Результат встречи не 
так важен, хотя с психологиче-
ской точки зрения было бы здо-
рово победить Чехию. Это креп-
кая команда, с ней будет не-
просто, особенно на фоне физи-
ческих нагрузок. Но всем надо 
понимать, что при любом резуль-
тате ничего не поменяется. Если 
мы выиграем, не стоит из этого 
делать праздник, если уступим, 
то не стоит паниковать. Уверен, 
Слуцкий будет пробовать какие-
то сочетания. Может, он захочет 
как-то тактически перестроить 
команду.

Вы сказали про сочетания, но 
ведь до чемпионата Европы 
осталось совсем мало времени. 
Вам не кажется, что сейчас 
Слуцкому не до экспериментов?
ИГОРЬ СЕМШОВ: Их и не будет. Навер-
няка Слуцкий держит в голове 7 
— 8 позиций, которые в измене-
ниях не нуждаются. Но остаются 
ведь еще 3 — 4 места, и вот здесь 
он может посмотреть в деле ре-
бят, не так часто играющих в 
сборной. Я помню, перед чемпио-
натом Европы в 2008 году мы в 
одном из матчей провели два тай-
ма в разных составах. Причем 

пять человек, которые вышли во 
второй половине, в итоге появи-
лись в основе на встречу против 
Испании. 

Что скажете о новичке сборной 
Романе Нойштедтере?
И ГО Р Ь  С Е М Ш О В : Его попадание в 
сборную меня удивило. Человек 
ни разу не тренировался с ребя-
тами, не провел ни одного матча 
и сразу едет во Францию. Но 
Слуцкому виднее. Кроме того не 
надо забывать, что во время тур-
нира могут быть травмы, дисква-
лификации. Да и центральных за-
щитников у нас всего трое, так 
что Нойштедтер может приго-
диться во Франции.

Павлу Мамаеву (слева) и его партне-
рам по сборной осталось провести 
два матча до начала Евро-2016.

Акцент

 В последний раз сборные 
России и Чехии встречались 
на Евро-2012 и тогда наши 
победили со счетом 4:1

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 
Перед Рио у нас собралась 
надежная команда 

Кольца почти 
олимпийские

Анна Козина

МУЖСКАЯ сборная России по спортивной гимнастике 
одержала победу в общем зачете чемпионата Европы в 
швейцарском Берне. На счету россиян три «золота», два 
«серебра» и одна «бронза». Второе место разделили ко-
манды Великобритании и Армении, завоевавшие по од-
ной золотой и две серебряные награды.

В преддверии Олимпиады в Рио команда у нас подобра-
лась надежная и сплоченная. Совместными усилиями Де-
нис Аблязин, Давид Белявский, Никита Игнатьев, Нико-
лай Куксенков и Никита Нагорный вернули звание силь-
нейших гимнастов континента. В упражнениях на отдель-
ных снарядах Белявский завоевал еще один титул на бру-
сьях, стал вторым на коне и третьим на перекладине. На-
горный по-чемпионски сделал вольные упражнения, 
Аблязин получил «серебро» в упражнениях на кольцах.

Впрочем, сказать, что в Берне мы увидели стопроцен-
тный олимпийский состав, нельзя. Чемпионат Европы 
хоть и важный турнир, но путевку в Рио не гарантирует. 
Тренерский штаб назовет имена олимпийцев после Куб-
ка России, который пройдет в Пензе c 27 июня по 3 июля 
и станет заключительным этапом отбора.

Через несколько дней в борьбу за медали вступят и де-
вушки. Квалификация запланирована на 2 июня, 4—5 
июня определятся победители в командном турнире и 
отдельных видах многоборья. Что касается нашего соста-
ва, то в заявку попали Алия Мустафина, Ксения Афанась-
ева, Дарья Спиридонова, Ангелина Мельникова и Седа 
Тутхалян. К сожалению, не будет двух лидеров — чемпио-
нок мира 2015 года Виктории Кормовой и Марии Пасе-
ки. Обеих гимнасток беспокоят проблемы со спиной, так 
что тренеры решили поберечь их перед Играми. Олим-
пийская чемпионка 2012 года, трехкратная чемпионка 
мира и Европы Алия Мустафина тоже еще не до конца 
восстановилась после операции на мениске. Напомним, 
что именно из-за травмы ноги Мустафина пропустила 
чемпионат мира-2015. Старт в Берне будет для нее вто-
рым после апрельского чемпионата России в Пензе. 

Напомним, что на прошлогоднем чемпионате Европы 
во французском Монпелье, где проходили соревнования в 
личном многоборье и на отдельных снарядах, Мария Ха-
ренкова выиграла «бронзу» в абсолютном первенстве. На 
счету российской команды также золотые медали Спири-
доновой (брусья) и Афанасьевой (вольные упражнения). 

БИЧ-ВОЛЕЙ Наши пары
без наград на московском
«Большом Шлеме» 

Сгорели 
на пляже

Илья Трисвятский

СОРЕВНОВАНИЯ серии «Большого Шлема» Мирового 
тура по пляжному волейболу в Москве сложились для 
российских пар крайне неудачно. Никто из наших много-
численных участников не добрался даже до четвертьфи-
нала. Победителями стали голландцы Рейндер Нуммер-
дор и Кристан Варенхорст, американки Керри Уолш и 
Эйприл Росс.   

Уже самое начало турнира показало, насколько велик 
разрыв в классе между нашими ведущими тандемами и 
командами второго эшелона. Сразу девять (!) россий-
ских пар вылетели в стартовом раунде квалификации. 

В основной сетке от хозяев суммарно выступило семь 
тандемов. По две женских и мужских команды на груп-
повом этапе заняли в своих квартетах последние места, 
лишившись возможности продолжить дальнейшую 
борьбу. Победители московского «Большого Шлема» 
2014 Константин Семенов и Вячеслав Красильников, 
уже обеспечившие себе попадание в Рио через рейтинг 
олимпийского отбора, в 1/8 финала уступили испанцам 
Пабло Эррере и Адриану Гавире — 20:22, 20:22.

— Хочется извиниться перед болельщиками за то, что 
не удалось порадовать их своим присутствием в выход-
ные дни. Сделали все, что было в наших силах, но немно-
го не повезло в самой концовке обоих сетов. Испанцы 
сыграли просто здорово, они очень и очень сильны, — ска-
зал Красильников.

Домашний турнир имел колоссальное значение для 
Евгении Уколовой и Екатерины Бирловой. Перед стар-
том Moscow Grand Slam в рейтинге олимпийского отбо-
ра они находились сразу за границей зоны попадания в 
Рио. Надежды на то, что при своих зрителях девушки за-
метно поправят положение в классификации, не оправ-
дались. Россиянки в 1/8 финала не справились с брази-
льянками Элизе Майа — Дуда — 19:21, 17:21. Отставание 
от зачетной зоны рейтинга немного сократилось, но от 
Уколовой и Бирловой в Москве ожидали явно большего.

Общий итог таков: на песчаных кортах столицы вы-
ступили 16 наших команд, а лучший результат — выход в 
1/8 финала. Экзотическое тихоокеанское островное го-
сударство Вануату делегировало на турнир одну жен-
скую пару. И она отыграла ничуть не хуже целого отряда 
россиян, также добравшись до 1/8 финала.

У Евгении Уколовой и ее напарницы Екатерины Бирловой 
шанс отобраться в Рио по рейтингу еще не потерян.

Все о подготовке 
к чемпионату Европы 
по футболу читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/5612

Узнайте на сайте: При каких 
условиях на Евро-2016 
встретятся сборные России 
и Украины 
www.rg.ru/art/1263096
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ПРОГНОЗОВ
на матчи чемпионата мира 
2010 года дал осьминог Пауль. 
Все они оказались точными
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Обладатель «Золотой бутсы» 
ЧМ-2010 немец Томас Мюллер 
будет претендовать на звание 
лучшего бомбардира Евро-2016.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Первый канал
19.00 Россия — Чехия. Товарищеский 

матч в Инсбруке (Австрия) 

Прямая трансляция
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